
МОРАТОРИЙ НА РЫБАЛКУ. С воскресе-
нья, 10 апреля, в Подмосковье (на пять
дней раньше обычного - из-за резкого по-
тепления) введен запрет на ловлю рыбы.
Продлится он по 10 июня. Об этом сооб-
щили в администрации Московской облас-
ти. Весь этот период запрещен лов рыбы в
местах нереста, устьях небольших рек и на
мелководье. В прочих местах рыбакам раз-
решено пользоваться только поплавочной
удочкой. За нарушение запрета рыболову
грозит штраф в размере 5-10 МРОТ с кон-
фискацией орудий лова. Для должностных
лиц штраф установлен в 20-30 МРОТ.

НЕ ЛАЗЬ В КОЛОДЕЦ! Весеннее интен-
сивное подтаивание грунта, сопровождае-
мое подтоплением, активно способствует
образованию в почве вредных токсичных
газов, заполняющих водопроводные, кана-
лизационные и другие подземные колодцы
и камеры. Об этом напомнили москвичам в
пятницу, 8 апреля, в ГУП «Мосводоканал».
Его специалисты предупреждают: спуск в
эти колодцы и камеры чреват большой
опасностью для человека!

ЖЕРТВЫ «ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ». Сезон
холодов унес в столице жизни 227 чело-
век. Кроме того, около 8 тысяч москвичей
пострадали от гололеда. Об этом в среду,
6 апреля, сообщили в городской службе
скорой медицинской помощи. По данным
медиков, всего с 1 ноября 2004 года по
1 апреля 2005 года от переохлаждения в
Москве пострадали 1643 человека.

ПРОЩАЙ, ТЕПЛО В КВАРТИРАХ! Отопле-
ние в квартирах москвичей отключат в по-
следней декаде апреля. Об этом в пятни-
цу, 8 апреля, сообщил руководитель Де-
партамента ЖКХиБ Николай Павлов. Пос-
ле того как в течение пяти дней среднесу-
точная температура воздуха составит
плюс 8 градусов, отопление в квартирах
будет отключено.

Виктория
БЕРЕЖНАЯ, 
пенсионерка,
председатель
Комитета
народного
контроля
ЗелАО

Мы, пенсионеры, всякий раз ожидаем
сюрпризов, когда получаем докумен-
ты по оплате коммунальных услуг за

очередной месяц. И наши ожидания оправ-
дываются! Так, в феврале я обнаружила, что
50-процентная льгота по оплате телевизи-
онной антенны отменена. Как же так? Ведь
согласно решениям правительства Москвы
эта льгота сохраняется. В ЕИРЦ, куда я обра-
тилась за разъяснениями, мне ответили, что
во всем виноват компьютер. Бухгалтер вво-
дит ключевые слова «одиноко проживаю-
щий», программа воспринимает это как
«одиноко зарегистрированный», затем ищет
«пенсионер» или «инвалид», и таким обра-
зом выделяется льготная категория. Понят-
но - компьютер исключил меня из получате-
лей льготы, потому что в квартире зарегист-
рировано два пенсионера.

На резонный вопрос: «Почему же два
пенсионера по отдельности имеют право на
льготу, а при совместном проживании те-
ряют ее, и это при том, что они являются
получателями жилищной субсидии, то есть
отнесены к категории малообеспечен-
ных?» - в бухгалтерии ДЕЗа мне дали ост-
роумный ответ:

- При совместном проживании два пен-
сионера могут обойтись и без телевизора,
друг с другом станут разговаривать, им и
так весело!

На самом деле поводов для веселья нет:
компьютерная программа, которой пользу-
ется ЕИРЦ для начисления платежей, не
включила в себя социальный аспект: там нет
уточнения «малообеспеченный». Вот и по-
лучилось, что работающий пенсионер-оди-
ночка с достаточно высоким доходом поль-
зуется льготой, даже не замечая того, а двое
пенсионеров с мизерной пенсией, считаю-
щие каждую копейку, лишились льготы.

Работники районного управления соци-
альной защиты населения, ДЕЗа, ЕИРЦ в
один голос сетуют на то, что ни в одном
документе не растолковано понятие «ма-
лоимущий». Но разве получатели жилищ-
ных субсидий по определению не являют-
ся такими малоимущими? При назначении
жилищных субсидий учитывается несколь-
ко факторов, все они проверяются работ-
никами отдела, подтверждаются докумен-
тально. Так что категория пенсионеров,
имеющих право на получение льготы по
оплате за телевизионную антенну, может
определяться очень просто - одиноко про-
живающие, получающие жилищную суб-
сидию.

Неужели это так сложно сделать?
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Геннадий ЛОБОК,
депутат Мосгордумы:
- Не буду призывать своих избирате-
лей непременно выходить на суббот-
ники, это дело сугубо личное. Но сам
всегда ходил и буду ходить с грабля-
ми и метлой на уборку своего двора,
потому что, когда в нем чисто, и на
душе как-то лучше. Субботники вижу
такими: у подъездов стоят грабли и
метлы, и вилы. Есть желание порабо-
тать на благо дома и двора - подходи,
бери инструмент и греби, а после тру-
да праведного с соседями можно
пропустить и по чарочке.

Людмила СИМАКОВА, 
жительница ЮАО:
- Люди стали тяжелы на подъем. Жи-
вем обособленно и замкнуто. Нет то-
го настроения, с которым мы выхо-
дили на уборку в прежние годы. Сей-
час такая инициатива - редкость. 

Екатерина КЛЕСОВА, 
старшая по дому, ЦАО:
- Сплотить людей надо. На моей памя-
ти уже лет пятнадцать жильцы семья-

ми выходят на субботник. Дети что-ни-
будь копают, родители красят и мусор
выгребают. Наша обслуживающая ор-
ганизация - ЗАО «Новация» - помогает
инвентарем. А вот после работы мы
всегда накрываем во дворе столы, и
это самая приятная часть субботника.

Михаил 
МОСКВИН-ТАРХАНОВ,
депутат Мосгордумы:
- Субботник - это акция общественной
«самодеятельности». Поэтому не долж-
но быть никакой принудиловки. Жители
самостоятельно решают, нужно ли при-
водить дворовую территорию в порядок
и как это делать. А обеспечение добро-
вольцев необходимым уборочным ин-
вентарем - первостепенная задача для
эксплуатирующих организаций.

Жанна ШАРОНОВА, 
старшая по дому № 46, корп. 1,
ул. Воронежская:
- В нашем доме субботник – празднич-
ный день. Накануне появляется объяв-
ление о предстоящем мероприятии. В
нем никакого официоза. Мы просто

приглашаем очаровательных дам и
обаятельных мужчин на чаепитие пос-
ле уборки территории. Поскольку
жильцы знают, как весело, непремен-
но под звуки баяна проходят посидел-
ки, то на уборку территории выходят
почти все. 

Алевтина БЕЛЯЕВА,
жительница СВАО:
- В том-то и дело, что у нас пока ника-
кой организации не просматривается.
Выходят во двор коммунальщики, что-
то ремонтируют, красят. Кое-кто из
жильцов тоже вносит посильный вклад,
но таких буквально единицы. Осталь-
ные спокойно созерцают из окон. Не-
давно мы домком выбирали, возможно,
он сможет договориться о фронте ра-
бот и расшевелить людей.

Анна МИТРОХИНА,
жительница района Зябликово,
ЮАО:
- Считаю, что нам, жителям, не надо
дублировать работу коммунальных
служб. Тем более что у нас в районе как
только сошел снег, они убрали весь

зимний мусор, сейчас сажают деревья и
кусты. Но мы можем  дополнить их ра-
боту. Наш подъезд, например, несколь-
ко лет ухаживает за своей собственной
клумбой, а в соседнем  доме жители  за-
вели прекрасный палисадник с вьющи-
мися розами. Мы накануне субботника
обращаемся в ДЕЗ с просьбой завезти
свежей земли, выделить краску - отказа
никогда не встречали. Если бы в каждом
дворе жители вносили свою лепту в
благоустройство, наш город стал бы
еще красивее.

Татьяна ГУСЕВА,
директор ГУ «Природный парк
«Долина реки Сходни 
в Куркине»:
- Надо не ограничивать субботник
двумя днями. Допустим, мы могли бы
организовать, например, школьников
и в будние дни. Но московские свал-
ки принимают бесплатно мусор с суб-
ботников только два дня. Выстраива-
ются огромные очереди из машин, и
они успевают сделать только одну
ходку за день - работа получается не-
эффективной.
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ОПРЕДЕЛИТЕСЬ 
С ОПРЕДЕЛЕНИЯМИ!

НОВОСТИТеплынь в городе. Наконец  столичные дороги
избавились от снега. Досталось им зимой из-
рядно. Оттепели, морозы, снегопады, нале-

ди. Конечно, дорожные службы занимаются ре-
монтом круглый год, но сейчас, когда пригрело
солнышко, нужно срочно заделать образовавшие-
ся за зиму ямы, колеи и ухабы. Ямочный ремонт,
короче говоря.

«Околица» Волоколамского шоссе. На часах
23.00. Но город как будто и не собирается на покой.
Суетятся машины на шоссе. Яркий желтый элект-
рический свет растворяет  ночную тьму. Да и вооб-
ще, кому - спать, кому - вкалывать. 

- Второй год работаю асфальтобетонщиком, - от-
вечает на мой вопрос Владимир Чуев. - В ночную
смену часто выходим. Дороги? Ну, про дураков мы
и так все знаем, а дороги... - парень засмеялся, -
без работы не останемся. 

Чуев, как и его коллеги - дорожные рабочие,
специалист ООО «Кварц-М», подрядной организа-
ции ГУП «Доринвест». Дорожники вышли сегодня
в ночное, с тем чтобы отремонтировать 150 кв. м
дорожного полотна. Это съезд с Волоколамского
шоссе, ведущий к снегосплавному пункту. Апрель,
солнце жарит почти неделю, а сюда, игнорируя ве-
сенние настроения, один за другим идут гружен-
ные доверху серо-бурым снегом многотонные са-
мосвалы. Немудрено, что путь этот находится в
аховом состоянии: сплошные выбоины.

Дорожники готовились к работе. Вот подкатил
УАЗик с прицепом. Оттуда стали выгружать до-
рожные знаки, предупреждающие о ведении ре-
монтных работ. Подъехал КамАЗ с какой-то ком-
пактной полевой кухней в кузове.

Юрий ЛУЖКОВ:
Реформам нужны 
не бухгалтеры, а мастера 2

Галина ХОВАНСКАЯ:
Жилищный кодекс -
полуфабрикат закона 8-9

Владимир ИЛЬЮШИН:
Если бы я верил в кошек -
никогда бы не летал 19
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ГОСУДАРСТВО НЕ ПРЕДЛОЖИЛО ОБЩЕСТВУ,
ПРОМЫШЛЕННИКАМ, РЕГИОНАМ НИ ОДНОЙ
ЦЕЛИ, ВОКРУГ КОТОРОЙ МОЖНО БЫЛО БЫ
КОНСОЛИДИРОВАТЬ ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ УСИЛИЯ

От первого лица
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-Казалось бы, цели реформ форму-
лируются довольно просто: разви-
тие экономического потенциала и

на этой основе - решение назревших соци-
альных задач, - заявил, открывая встречу,
Юрий Лужков. - Как оказалось, эти цели со-
всем не просто достижимы.

Проблему серьезно осложняет целый
ряд решений, принятых правительством и
Госдумой РФ. В Москве - самом экономи-
чески развитом регионе России - иные пра-
вительственные заявления вызывают куда
больше тревоги, чем уверенности в том,
что государственные решения помогают
развитию экономики и решению социаль-
ных задач.

Да, можно по праву гордиться тем, как
столица завершила минувший год. Прирост
реального объема промышленного произ-
водства составил 9,1 процента. По сравне-
нию с 2000 годом объем промышленного
производства вырос на 60 процентов. Бюд-
жет города, запланированный с дефици-
том в 28 миллиардов рублей, «закрыт» без
дефицита. При этом обеспечен рост зара-
ботной платы, соответствующий условиям
жизни в мегаполисе. Уровень безработицы
у нас 0,6 процента (среди таких мегаполи-
сов, как наш, - самый низкий уровень в ми-
ре). Все это свидетельствует, что у нас есть
все возможности успешно решать вопросы
социально-экономического развития. Тем
более что благодаря совместным усилиям
правительства, профсоюзов и предприни-
мателей социально-экономическая ситуа-
ция в городе относительно стабильна.

Но Москва - часть государственной сис-
темы и, следовательно, основательно зави-
сит от решений, принимаемых на общего-
сударственном уровне. А они таковы, что
приходится ежедневно, даже ежечасно ис-
кать ответы на «вызовы времени» - обсто-
ятельства, которые приходят в город имен-
но извне.

Тревогу вызывает отказ от поддержки
реального сектора экономики, которому
государство следует с упорством, достой-
ным лучшего применения. Государство не
предложило обществу, промышленникам,
регионам ни одной цели, вокруг которой
можно было бы консолидировать хозяйст-
венные усилия. Ни одной!

«Подарки» мы получаем один за другим.
Самое опасное для Москвы решение - это
решение по науке.

Опасно также решение по резкому со-
кращению числа научно-исследователь-
ских организаций. Речь фактически идет о
ликвидации прикладных институтов. Для
Москвы - центра науки - это удар!

Понять такой настрой трудно - настрой,
согласно которому все, что затратно, надо
снять с бюджетного финансирования.
Пусть, мол, идут по миру, раз не нужны для
нашего сырьевого «профиля»! И это в от-
ношении институтов - хранителей важней-
ших технологий! Понять такой подход -
бухгалтерский - невозможно!

Москва в свое время купила предназна-
ченный к ликвидации НИИ пластмасс. Ку-
пили мы и известный всему миру НИИ Мет-
маш. НИИ пластмасс принадлежал банку
МЕНАТЕП, которому нужно было только
помещение, и институт он начал просто ли-
квидировать. Мы не дали состояться этому
безобразию. И что же? Сейчас институт ус-
пешно работает, развивается, решает важ-
нейшие государственные задачи - даже при
отсутствии государственного финансиро-
вания. А посмотрите, что стало с приобре-
тенным городом НИИ Метмаш! С нашей по-
мощью он тоже не просто поднимается на
ноги - активнейшим образом развивается.

Вот почему тенденции на ликвидацию
своей научно-технической и технологиче-
ской базы город должен противопоставить
свою позицию. Если Центру не нужны эти
институты - продайте или передайте их го-
роду. Это наш интеллектуальный потенци-
ал, который мы обязаны сохранить. К чес-
ти премьера Правительства РФ Михаила
Фрадкова, реакция на наше письмо с изло-
жением этой позиции была достаточно по-
ложительной.

Но общая проблема по-прежнему оста-
ется. Почему именно эти наши «бухгалте-
ры», по сути дела, управляют всей отечест-
венной экономикой - со всеми вытекающи-
ми отсюда последствиями?

Пресловутый 122-й закон, социальная
составляющая которого вызвала протест-
ные выступления по всей стране, чреват

ведь не только этими выступлениями. Он
сегодня практически ограничил большин-
ство экономических возможностей субъек-
та Федерации. Ну просто сумасшествие ка-
кое-то!

Почему? Просто ради того, чтобы субъ-
ект Федерации не тратил деньги на эти це-
ли, что, по логике государства в лице
Минфина, должно привести к сокраще-
нию трансфертов, компенсирующих такие
затраты. Громадное количество функций,
выполняемых городом, оказалось под за-
претом именно ради этой цели!

Все положения 122-го закона пресле-
дуют именно такую, «бухгалтерскую»
цель: не дать, не разрешить, скажем,
субъектам Федерации организовывать
институты, учебные заведения, которые
обеспечивают уровень муниципального
управления. Кто готовит муниципальных
работников сегодня? Никто. Я попросил
членов правительства Москвы поднять
руку - кто имеет специальное муници-
пальное образование, является профес-
сионалом-управленцем в такой системе,
как муниципалитет? Из нескольких десят-
ков людей поднял руку только один!

И вот нам говорят - никаких прав вы не
имеете. Даже прав на строительство но-
вых заводов мусоропереработки.

Москву это не может устроить. В инте-
ресах москвичей мы не можем оставать-
ся безучастными свидетелями разгона
нашей науки. Это же касается высшей
школы. То же самое - образования. Од-
ним словом, всего, без чего невозможны
никакие перспективы городского хозяй-
ства...

О них, перспективах городского хозяй-
ства, и последовал дальнейший разговор.
Профсоюзные активисты, представляю-
щие 2-миллионную армию трудящихся
Москвы, задали мэру немало вопросов.

- Юрий Михайлович, как обстоят дела с
реализацией заявленной цели: 2005 год
должен стать годом увеличения мини-
мального размера оплаты труда?

- Это совместное решение правитель-
ства Москвы и профсоюзов должно
быть, безусловно, выполнено. Для этого
мы примем все зависящие от нас меры.
Решено, что минимальный размер опла-
ты труда с октября составит 3600 руб-
лей. Сравните: 3600 в Москве и 800 - по
России!

Далее - повышение уровня оплаты
бюджетников. Мы выделяем на это очень
приличные дополнительные средства. С 1
августа очень серьезное повышение зара-
ботной платы ждет учителей. То же самое
- по другим категориям занятых в бюд-
жетной сфере. Это врачи, работники на-
шей коммунальной системы.

- Юрий Михайлович, актуален вопрос
так называемого недружественного по-
глощения. Что делается для его решения?

- Проблема в том, что наши законы
имеют такие «дыры», в которые любой
негодяй может легко пролезть. Если к то-
му же ему помогает руководство самого
предприятия.

Но для нас это - потеря реального сек-
тора экономики города, потеря промыш-
ленного потенциала - крупнейшего доно-
ра городского бюджета.

Как остановить поглотителей? Ставка-
ми арендных платежей. Когда новый при-
обретатель будет знать, что он за землю
должен заплатить рыночную цену, в де-
сятки, сотни раз выше, чем цена, которая
существует для действующего предпри-
ятия, он не станет поглощать. А нам гово-
рят: вы не рыночники... Два года ведем та-
кой диалог с Правительством России! Во-
прос мы все-таки решим. Решим, потому
что город не может допустить развала
своего промышленного потенциала.

- Юрий Михайлович, скажется реструк-
туризация Мосэнерго на надежности теп-
лоэлектроснабжения Москвы при подго-
товке к новому осеннее-зимнему сезону?

- Очень серьезный вопрос. Реструкту-
ризация Мосэнерго - дело решенное. И
достаточно опасное. Раньше мы говорили
так: тепло не пришло в дом - есть один от-
ветственный. Сейчас эта ответственность
разбивается на три как минимум системы
- генерация (ТЭЦ, инженерные коммуни-
кации), сети и сбыт. А в трех соснах, как
было не раз, всегда можно заблудиться.
Особенно, если, скажем, реорганизацию
Мосэнерго не успеем завершить летом.
Тогда ее надо отложить. Зима для нас - пе-
риод особых испытаний.

Мы со своей стороны будем активно
участвовать в покупке «частей», на кото-
рые делится Мосэнерго. У города 2,9 про-
цента акций Мосэнерго. Кое-что мы для
него делали дополнительно, так что доля
города должна быть увеличена на эти за-

траты. Мы уже увеличили долю города
примерно до 8 процентов акций Мосэнер-
го. Это позволяет рассчитывать на приоб-
ретение сетевой компании - тогда хотя бы
уж за сети можно будет отвечать. Однов-
ременно, думаю, можно говорить и о сбы-
товой компании. Во всяком случае, ведем
консультации с РАО ЕЭС. Оно подтверди-
ло: будет содействовать тому, чтобы го-
род взял на себя ответственность за свою
долю акций в сетевой компании.

- Автозавод Лихачева, где главный ак-
ционер - правительство Москвы, пережи-
вает не лучшие времена. Есть ли возмож-
ность реструктуризации долгов предпри-
ятия, ликвидации задолженности по зар-
плате?

- Завод работает? Работает, увеличивая
объемы производства! Тогда я не пони-
маю, почему задолженность по заработ-
ной плате. Наверное, старая задолжен-
ность? Если старая, то будет ликвидиро-
вана в ближайшие полтора месяца. Что
касается новых долгов, то в нынешнем го-
ду стоит задача провести реструктуриза-
цию всех долговых обязательств ЗИЛа -
чтобы мог в нормальном режиме, повы-
шая объемы производства, работать ста-
бильно. Такую реструктуризацию Прави-
тельство РФ провело по всем автозаво-
дам страны, и мы просим, чтобы наш ЗИЛ
тоже попал в их число. В этом отношении,
безусловно, смотрим на ситуацию с опти-
мизмом. Ведь тенденция на ЗИЛе совер-
шенно определенная - на развитие, рост
объема производства.

Куда больше, чем ЗИЛ, сейчас волнует
ситуация вокруг АЗЛК. Мы просим у госу-
дарства: отдайте его городу, мы все при-
ведем в порядок. Так ведь нет: требуют,
чтобы город заплатил 600 миллионов
долларов за когда-то государством закуп-
ленный завод по производству двигате-
лей, который ни единого двигателя не
произвел и уже растащен. И так 10 лет -
без малейшего результата.

Слава богу, сейчас на части площадей
мы организовали вместе с «Рено» произ-
водство автомобилей. 60 тысяч очень хо-
роших автомобилей будем делать в год.
Потом доведем до 120-130 тысяч, а в
дальнейшем - до 200 тысяч автомобилей
в год. Уже сегодня 700 человек работают
- с доведением числа работающих до 3
тысяч человек. Причем это не отверточ-

ный режим - это фактически собственное
производство современных машин.

- Юрий Михайлович, не решается воп-
рос с выделением нежилых помещений
для дорожников, других служб, которые
убирают город. Решится когда-нибудь?

- Должен быть решен! Николай Викто-
рович (руководитель Департамента
ЖКХиБ Павлов. - «МС»), давайте догово-
римся, что это главная задача - обеспе-
чить нормальными условиями людей,
которые работают в очень сложных усло-
виях. Давайте обеспечим в течение меся-
ца - к нашим великим праздникам - пол-
ное решение этого вопроса. Если нужно,
чтобы помогло правительство города,
подготовьте распоряжение. Дорожным
рабочим, дворникам, всем другим работ-
никам городского хозяйства надо дать
возможность по крайней мере выпол-
нять их неблагодарную работу в нор-
мальных условиях.

- В 1998 году был принят закон о садо-
водческих, огороднических и дачных не-
коммерческих объединениях. В нем дек-
ларирован тезис об их поддержке, в част-
ности, в том, что субъекты Федерации
вправе устанавливать для них нормативы
оплаты электроэнергии, как для сельских
жителей. А региональные энергетические
комиссии все время приравнивают садо-
водов к жителям городов, где тарифы
значительно выше. Юрий Михайлович, по-
могите решить этот вопрос, и миллионы
людей будут вам за это благодарны...

- Мы предоставляем немалые средства,
чтобы для садоводов решать вопросы ме-
дицинского обеспечения, пожарного,
транспортного обеспечения. В этом отно-
шении серьезно взаимодействуем с обла-
стью. Надо отработать и эту проблему.
Убежден, решить ее сможем.

- Юрий Михайлович, не секрет, что в
Москве ситуацию с теми же льготами мы
проскочили, потому что вы в очередной
раз не пошли на поводу у федерального
правительства. Но что будет дальше, в
следующем году, если навалятся рефор-
ма здравоохранения, образования, ЖКХ?
Сумеете вы удержать ситуацию?

- Во-первых, не надо персонифициро-
вать. Мы говорим о позиции, которую вы-
ражает московская власть - и законода-
тельная, и исполнительная, а не отдельно
мэр города Лужков. Позиция: стратегиче-
ская задача - развитие реального сектора
экономики.

Что касается того, выдержим мы или
нет, - выдержим! И вот почему: мы и
дальше будем делать ставку на развитие
капитализма. Конкретно в городе Москве.
Почему капитализма? Чтобы лучше обес-
печивал интересы человека. Будем боль-
ше зарабатывать в условиях капиталисти-
ческого производства, результаты этого
заработка направляя на социально значи-
мые цели. В экономике - капитализм, в
распределении результатов - социализм.

- А как одновременно решать две проб-
лемы: и экономику развивать, и сильную
социальную политику проводить?

- К сожалению, сейчас не делается ни
то, ни другое. Когда нам говорят, что в
стране громадный профицит бюджета -
668 миллиардов рублей за прошлый год,
что у нас грандиозный стабилизационный
фонд - 750 миллиардов, золотовалютные
резервы - 139 миллиардов долларов, это
дико! Кому-то может показаться: мы раз-
виваем экономику. Нет, мы не развиваем
экономику!

Мы в Москве уже занимаемся бюдже-
том-2006, к концу апреля будем знать, что
у нас будет. Так вот, если бы мы имели
профицит бюджета такого уровня, я бы
сказал своим экономистам: дорогие това-
рищи, у нас бюджета нет. Это значит, что
на 668 миллиардов у нас нет статей, на-
правлений, вложений бюджета.

Профицит, стабфонд - цель финансо-
вой, а не экономической стабилизации.
Финансовая стабилизация у нас получи-
лась. А вот экономической стабилизации,
к сожалению, пока нет. Мы стабилизиру-
ем финансовое состояние страны, но ста-
билизация эта - специфическая. На уров-
не государства, на уровне правительства
она налицо. На уровне субъектов Федера-
ции - по существу развал, дефицитность и
зависимость от трансфертов из центра.

Более того, налицо опасная тенденция.
Можно уже говорить с достаточно высо-
кой степенью определенности - удвоение
ВВП в России вряд ли получится к 2010
году. Из-за политики Правительства Рос-
сийской Федерации.

Чего, к счастью, не сказать о Москве. В
Москве удвоение ВВП мы к 2010 году по-
лучим. Благодаря именно одновременно-
му решению двух проблем - развития эко-
номики и проведения сильной социаль-
ной политики. 

Записал
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Юрий ЛУЖКОВ:

РЕФОРМАМ НУЖНЫ 
НЕ БУХГАЛТЕРЫ, А МАСТЕРА

Правительство РФ активизирует социально-экономические реформы. Первая в их ряду - монетизация льгот - уже
коснулась миллионов россиян. На очереди реформы здравоохранения, образования, ЖКХ. Однако многое в этих
преобразованиях вызывает неприятие как у населения, так и у политиков, региональных руководителей. Напри-
мер, в последнее время все острее по этим вопросам высказывается мэр Москвы. 
Действительно, ситуация в ходе реформ складывается непростая. В чем причины этого? Что следует изменить в
общегосударственной политике? Каково социально-экономическое положение и перспективы развития город-
ского хозяйства Москвы? Эти и многие другие вопросы в четверг, 7 апреля, были вынесены на традиционную ра-
бочую встречу мэра и правительства Москвы с профсоюзным активом столицы, на которую были приглашены
также руководители профсоюзов из ряда крупнейших регионов страны.
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Что нас волнует...
ЕСЛИ ОБЩЕСТВЕННОСТЬ ОТЛУЧЕНА
ОТ УЧАСТИЯ В ЗАКОНОТВОРЧЕСТВЕ,

ЗАКОНЫ ПРЕВРАЩАЮТСЯ 
В «ТЕМНЫЙ ЛЕС»
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Как известно, на минув-
шей неделе после допро-
са в генеральной проку-

ратуре Украины арестован
председатель Донецкого обла-
стного совета депутатов Борис
Колесников. Очевидно, что об-
винение вымышленное - под-
линной причиной и допроса, и
ареста является гражданская
позиция Колесникова, высту-
павшего за федерализацию
Украины и голосовавшего за
Виктора Януковича. В предше-
ствовавшем этим печальным
событиям интервью одной из
российских газет глава служ-
бы безопасности Украины Сер-
гей Турчинов подтвердил, что
«оранжевые» власти намере-
ны бороться с «сепаратиз-
мом». А что они понимают под
«сепаратизмом», уже известно
из программных речей прези-
дента Виктора Ющенко в том

же Донецке. «Федерализм -
это сепаратизм, - сказал он
полтора месяца назад, - а се-
паратисты должны сидеть в
тюрьме».

Борис Колесников уже си-
дит. Его арест знаменует пере-
ход кампании подавления оп-
позиции на Украине из стадии
запугивания в стадию репрес-
сий. Мы уже слышали о нече-
стной приватизации - и поче-
му-то только на юге и востоке
Украины. Мы уже знаем на
примере Русского драматиче-
ского театра имени Леси Укра-
инки о «революционном» под-
ходе к руководству культурой.
Разве не показательно, что ус-
тами вице-премьера Николая
Тоненко, отвечающего за куль-
туру, заявлено не только о «не-
правильном» репертуаре, но и
о том, что прежние власти
слишком много внимания уде-

ляли русскому театру и якобы
забывали в этом плане украин-
ский?

Только что один из район-
ных судов Одессы - через три
года после выборов мэра! -
признал их незаконными и
«восстановил в должности»
прежнего мэра господина Гур-
вица, депутата из фракции Ви-
ктора Ющенко.

Я бы не стал впрямую увя-
зывать все происходящее с
тем, что Ющенко только что
вернулся из Соединенных
Штатов.

Правильнее сказать, что эти
репрессии с самого начала бы-
ли задуманы новой украин-
ской властью, которая, конеч-
но же, прекрасно понимала,
что перед ней стоит задача:
или искать компромисс с вос-
током Украины, или пытаться
его подавить. Она избрала вто-
рой путь. Избрала после того,
как убедилась, что оппозиция
слишком медленно встает на
ноги, что в России не уделяют
внутриукраинским процессам
должного внимания. И конеч-
но же, определенную роль в
этом сыграла эйфория от вся-
кого рода славословий на За-
паде в адрес новых украинских
властей. Только в этом плане

можно говорить о взаимосвя-
зи этих событий. Хотя в целом
очевидно, что на Западе пред-
почитают не замечать антиде-
мократического поведения
«оранжевых» победителей.

Это первый случай ареста
такого высокопоставленного
лидера на восточной Украине,
как Колесников. Между тем
уголовные дела заведены и в
отношении бывших губернато-
ров Донецкой области - Близ-
нюка, Луганской - Ефремова,
Харьковской - Кушнерева. Их
продолжают вызывать в про-
куратуру и допрашивать, до
арестов дело пока не дошло.
Широкий характер приобрело
отрешение от административ-
ных должностей. Как известно,
все чиновники, вплоть до глав
районных администраций, на
Украине назначаются из цент-
ра. Сразу после инаугурации
Ющенко все главы админист-
раций, за исключением мэра
Киева, были сменены, но это
было только сигналом. Дальше
процесс пошел вглубь и
вширь. Сегодня от должностей
отстраняются директора теат-
ров и школ, ректоры вузов...

Реакция на арест Бориса Ко-
лесникова последовала со сто-
роны оппозиционных полити-

ческих сил - Партии регионов,
партии «Держава». В знак про-
теста вырос палаточный горо-
док в Донецке. Чтобы реакция
была более широкой, необхо-
димо, чтобы люди всколыхну-
лись. Но сегодня очевидно,
что власть широко использует
против оппозиции инвективы,
говоря, что все оппозиционе-
ры - это сплошь уголовники,
фальсификаторы итогов не-
давних выборов.

Конечно, в оппозиции есть
лица в разной степени гото-
вые к сопротивлению. Часть
из них, думаю, с удовольстви-
ем нашла бы общий язык с
властью. Но если после всего
этого реакции, которую мы
вправе ожидать и от России, и
от внутренних сил на Украине,
не последует, «оранжевая»
власть пойдет дальше, ис-
пользуя те же методы.

Черные списки, разнарядки
по количеству уголовных дел в
каждой области «за участие в
фальсификации выборов»,
бурное законотворчество на
эту же тему депутатов из
фракций-победителей - все
это не предвещает ничего хо-
рошего ни Украине, ни украин-
ско-российским отношениям.
Только слепой не видит, что

наши отношения являются та-
кой же мишенью преследова-
телей, как и оппозиция накану-
не будущих парламентских вы-
боров.

Но такие слепые и глухие в
России есть. И в Государствен-
ной думе тоже. Усилиями
ющенковских лоббистов был
отложен в долгий ящик подго-
товленный нами проект заяв-
ления Думы «О политической
ситуации на Украине». Приня-
тие заявления свидетельство-
вало бы о нашем заинтересо-
ванном внимании к происхо-
дящему в стране, с которой мы
связаны - хотя бы только дого-
вором «О дружбе, сотрудниче-
стве и партнерстве».

Мне, как, наверное, и мил-
лионам русских и русскоязыч-
ных граждан Украины, высту-
пающих за особые отношения
между нашими странами, нет
дела до того, действуют ли
власти Украины и их доброхо-
ты в России по согласованному
плану или же не сговариваясь.
Я знаю, что запугивания могли
бы не превратиться в аресты,
будь мы чуточку внимательнее
к тем людям, с которыми вчера
стояли рядом. И с которыми
должны быть вместе всегда.
Если мы думаем о России.

Константин ЗАТУЛИН,
депутат Государственной думы,
директор Института стран СНГ

УКРАИНА: ОТ ЗАПУГИВАНИЯ - К РЕПРЕССИЯМ

22 апреля, в Международный
день земли, Государственная
дума России намерена похо-

дя, на протяжении нескольких минут
(за три часа предполагается рассмот-
реть более 15 законопроектов) при-
нять в первом чтении проект нового
Лесного кодекса. Весенние баталии
2004 года по поводу этого проекта за-
кончились словами президента В. Пу-
тина о том, что надо прислушаться к
мнению ученых и общественности. И
премьер-министр, и министр природ-
ных ресурсов заявляли тогда, что пере-
дача лесов в частную собственность
будет исключена из проекта. К сожале-
нию, нас в очередной раз обманули. 

Ни один другой документ, за исклю-
чением печально известного Закона о
монетизации льгот, не вызвал столь
широкого резонанса. Именно поэтому
11 апреля в Пресненский суд Москвы
была подана жалоба на правительст-
во, представившее в Думу разработан-
ный Минэкономразвития проект Лес-
ного кодекса, положения которого от-
крыто нарушают права нынешнего и
будущего поколений россиян. 

Концепция проекта противоречит
основам конституционного строя Рос-
сии. В соответствии со статьей 9 Кон-
ституции страны лес, как природный
ресурс, является «основой жизни и

деятельности народов, проживающих
на соответствующей территории». В
соответствии с постановлением Кон-
ституционного суда «лесной фонд ...
представляет собой публичное досто-
яние многонационального народа Рос-
сии и является федеральной собст-
венностью». Однако в проекте Лесно-
го кодекса предполагается частная
собственность на леса (ст. 42, 44).
Проект дает возможность изъятия из
собственности государства и общест-
ва лесов и передачи их в частную соб-
ственность. Проект кодекса превраща-
ет основы жизни народа и обществен-
ное достояние в товар. 

По проекту кодекса право граждан на
пользование лесами может быть огра-
ничено по усмотрению собственников и

арендаторов участков. Это может вы-
звать не меньшее социальное напряже-
ние, чем отмена бесплатного проезда
пенсионеров в общественном транс-
порте. Кстати, по статье 26 (п. 1) полу-
чается, что свободно и бесплатно мож-
но «пребывать в лесах и осуществлять»
сбор дикоросов и других ресурсов. А
если пребывать и не осуществлять
сбор? Заниматься живописью, сочи-
нять стихи или зачинать детей - нельзя? 

Проект кодекса криминогенный, то
есть создает основу для преступле-
ний. Только два примера. Вводя такое
понятие, как «утрата средообразую-
щих, водоохранных, защитных, сани-
тарно-гигиенических, оздоровитель-
ных свойств лесов» в качестве основа-
ний для изъятия земель лесного фон-

да, проект кодекса стимулирует пре-
ступления. Ловкие проходимцы под-
жигают леса, чтобы получить разре-
шение на «санитарную» рубку повре-
жденных угодий. Другая криминаль-
ная калиточка, отворяемая проектом, -
перевод земель лесного фонда в зем-
ли иных категорий (например, охраня-
емые леса - в леса, которые можно за-
страивать коттеджами) по «обоснова-
нию заинтересованного лица в ходе
общественных слушаний, проводимых
в порядке, определяемом органами
местного самоуправления». Напомню,
порядок общественных слушаний по
экологически значимым проектам рег-
ламентируется федеральным положе-
нием 1999 года. Трудно представить
тот беспредел, который начнется, если
порядок слушаний будет определять-
ся местным самоуправлением. 

По проекту кодекса резко ослабля-
ется участие государства в охране ле-
сов. Документом устанавливается, что
государство осуществляет лишь охра-
ну лесов от нарушений лесного зако-
нодательства. Охрана лесов от при-
родных воздействий должна осущест-
вляться лесопользователями. Однако
лесопользователи порознь не могут

эффективно бороться с массовым
размножением, например, сибирского
шелкопряда или короеда-топографа.
Во всем мире государство участвует в
охране лесов. 

Проект странным образом ограни-
чивает научные исследования в лесах.
В соответствии со ст. 57 пользование
лесом в научно-исследовательских
целях с ведением лесного хозяйства
допускается в каждом случае только...
«по решению Правительства Россий-
ской Федерации» и только для госу-
дарственных научных учреждений! 

Можно долго говорить о недостат-
ках проекта - их слишком много, что-
бы даже просто упомянуть все. Отча-
явшись быть услышанными, экологи -
несколько общественных организаций
и десятки граждан - и обратились в
суд со следующими требованиями: за-
ставить Правительство России ото-
звать проект Лесного кодекса из Госу-
дарственной думы; отправить проект
на доработку; опубликовать документ
и организовать всенародное обсужде-
ние до его представления в Госдуму;
провести государственную экологиче-
скую экспертизу проекта. 

Лес должен сохранить статус обще-
ственного ресурса. Граждане должны
иметь право на посещение лесов неза-
висимо от воли лесопользователя.

Алексей ЯБЛОКОВ,
президент Центра 
экологической политики России,
профессор

ВЕРНИТЕ НАМ ЛЕСА!

Долгожданная теплынь
стремительно стянула с
города и горожан обреме-

няющие зимние покровы. Обна-
жившиеся дворы, скверы, пар-
ки напоминают сегодня бомжей
в предбаннике: куда ни глянешь
- грязь, короста, язвы... И хотя
городские службы принялись
уже за свои привычные очисти-
тельные хлопоты, любой нерав-
нодушный взгляд отметит: хо-
зяйских рук всюду не хватает -
надо браться за дело всем ми-
ром. Тем более случай-то какой
- впереди праздник из праздни-
ков, шестидесятый наш побед-
ный май! 

...Память детей военного по-
коления сменяет один за другим
кадры былого. Вот наши мате-
ри, радостно напевая, впервые
безбоязненно распахивают

солнцу заклеенные окна, смы-
вая с них пыль и пороховую
гарь. Вот отцы, скинув гимна-
стерки, привычно орудуют ло-
патами - но уже не на рытье
окопов, а в жилых и заводских
дворах, сгребая следы ненави-
стной разрухи и расчищая мес-
то новой жизни. А поодаль мы,
мальчишки и девчонки, втыка-
ем в землю хрупкие саженцы
для завтрашних - то бишь сего-
дняшних! - скверов и бульва-
ров. Разумеется, профсоюзно-
комсомольские активисты, де-
лая свое дело, подводили этим
трудам коммунально-санитар-
ный итог, но каждый из нас поч-
ти физически чувствовал, как
этим общим трудовым азартом
очищается душа, как светлеет
вокруг и какими чистыми граня-
ми открываются навстречу друг

другу огрубевшие в невзгодах
сердца...

Недавно довелось услышать
в толпе: «Опять эти субботники!
За уборку мусора платим все
больше, а толку все меньше. Не
могут власти заставить дворни-
ков работать как следует - вот и
надеются, что население на ха-
ляву порядок наведет!» Через
день-другой - еще один патети-
ческий всхлип из той же серии:
«Поразвели собак, а убрать за
ними - поди заставь! Небось за
границей субботники для этого
не нужны...»

Подумалось: ох уж эта загра-
ница... Умеем же мы подмечать
в ней то, что себе удобно! Кто
спорит, хорошо бы и наших со-
баководов приучить гулять с па-
кетиками да совочками - навер-
няка безопаснее было бы на га-
зонах и взрослым, и особенно
детишкам малым. Да ведь огля-
нитесь, люди добрые: только ли
четвероногие гадят в наших
скверах и парках? Что пьем-
едим, что курим-читаем, чем
прикуриваем и чем предохраня-
емся - все оседает в нашей без-
ответно страдательной окружа-
ющей среде. Нам бы научиться
жить - не по-заграничному, про-

сто по-человечески - глядишь, и
меньше потребовалось бы об-
щегородских авралов, и не кива-
ли бы Иван на Петра, а Петр на
Ивана, кому и где убирать!

Спору нет, и дворникам, и
прочей нашей коммунальной
гвардии есть над чем поработать
и поразмыслить. Ну что стоит,
например, расставить по городу
достаточное количество мусор-
ных урн и контейнеров! Говорят:
это опасно в свете террористи-
ческих угроз. Что же выходит -
террористы диктуют нам жизнь
по законам хлева? А как же са-
молеты, метро, автомобили, ко-
торые так привлекательны для
террористов? Уж не свернуть ли
вообще достижения цивилиза-
ции в угоду нелюдям? 

Но даже там, где есть эти пре-
словутые урны и контейнеры -
посмотрите, как они чаще всего
содержатся! И переполненные
неделями стоят, и расползаются
окрест всем своим содержи-
мым... И не знаешь, кому за это
пенять: то ли еще недоразогнан-
ным ДЕЗам, то ли уже вступив-
шим в свои права новым ком-
мерческим структурам. Заметь-
те: в права, но никак не в обязан-
ности! Значит, и здесь срабаты-

вает тот же ментальный закон -
кивают друг на друга...

В последнее время появились
в нашем коммунальном быту
новые институты - ТСЖ, ЖСК,
старшие по дому, по подъезду...
Не первый год реализуется об-
щегородская программа «Мой
двор, мой подъезд». Победители
получают грамоты, премии. Там,
где эти институты обрели силу и
авторитет, они и выступают ор-
ганизаторами населения в дни
уборочных кампаний. А где их
нет? Тут-то и проявляется, на-
сколько человечны или фор-
мальны отношения между
ДЕЗами, муниципальными, рай-
онными органами власти, с од-
ной стороны, и жильцами - с
другой. Способны эти самые ор-
ганы организовать население на
общее дело - или только заседа-
ют, собирают платежи, сетуют
на недостаток полномочий?

А почему только о власти
речь? Сколько у нас по праздни-
кам и будням всяческих «акций»
со стороны оппозиции! И митин-
ги, и шествия, и ток-шоу у барь-
ера и без оного... Иной раз ка-
жется, что господам оппозицио-
нерам (правым, левым, цент-
ральным ли, региональным) да-

же по сердцу, если у власти что-
то не ладится: по известному
принципу «чем хуже - тем луч-
ше». А почему бы не взяться да
не организовать своих сторонни-
ков на конкретное дело по рас-
чистке наших бытовых задво-
рок? Смотришь - и доказали бы
свои претензии на управление
обществом, и не пришлось бы
потом сетовать на недоверие из-
бирателей. Между прочим, боль-
шевики в «незабываемом 19-м»
очень даже неглупо распоряди-
лись этим ресурсом в борьбе с
разрухой и тем самым гораздо
больше убедили скептиков, чем
октябрьскими лозунгами. Да,
были потом и формализм, и
принудительно-добровольные
«ленинские» субботники, но
ведь и послевоенную разруху
тоже одолели, когда впряглись
всем народом! Вот и на предсто-
ящих субботниках встанет Мо-
сква во всей красе, если не бу-
дем ждать, пока нам поднесут
эту красу добрые дяди на блю-
дечке...

Ну а что касается заграницы,
то для людей, там живущих, ни-
какая она не заграница, а родная
земля. Как и для нас - Москва,
Россия. Страна Победы нашей.

Владимир ЛЮБИЦКИЙ, 
исполнительный редактор 
«Московской среды»

ОПЯТЬ ВЕСНА, ОПЯТЬ СУББОТНИКИ...



В пятницу, 8 апреля, в Цент-
ральном музее Великой Отечест-
венной войны состоялась науч-
но-практическая конференция,
организованная Московским ре-
гиональным отделением партии
«Единая Россия» на тему «Вели-
кая Победа в исторической судь-
бе России и современного мира».

Выступивший после чествова-
ния ветеранов кадетами Москов-
ского объединенного морского
корпуса Героев Севастополя мэр
Москвы, сопредседатель Высше-
го совета партии «Единая Рос-
сия» Юрий Лужков еще раз под-
черкнул, что те деяния наших ве-
теранов не измерить одним днем,
и московское правительство бу-
дет вести постоянную работу по
улучшению условий их жизни.  

На конференции выступили
также президент Академии воен-
ных наук РФ участник войны ге-
нерал армии Махмут Гареев (с
основным докладом),  председа-
тель Московского комитета вете-
ранов войны генерал-майор Иван
Слухай и президент телекомпа-
нии ТВЦ Олег Попцов.
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Замена педиатров на так назы-
ваемых врачей общей практики
вряд ли произойдет в Москве в
обозримом будущем. Об этом зая-
вил в среду, 6 апреля, руководи-
тель Департамента здравоохране-
ния Москвы Андрей Сельцовский,
успокаивая растущую среди моск-
вичей озабоченность, вызванную
недавним соответствующим при-
казом министра здравоохранения
и соцразвития РФ Михаила Зура-
бова. При этом Сельцовский
вспомнил и мнение мэра Юрия
Лужкова: «Такого не должно быть
и не будет».

- В больших  городах это вообще
невозможно, поскольку дети боле-
ют по-другому, чем взрослые, - по-
яснил А. Сельцовский. - Лечение
детей имеет свои психологические,
моральные и технологические осо-
бенности, и тут необходимы про-
фессионалы, знакомые именно с
этими особенностями. Однако там,
где детских врачей никогда не бы-
ло, особенно в малых поселках,
людей традиционно лечат врачи
общей практики. Они справляются
со своими обязанностями. Пусть
справляются с ними и впредь.

Столичные власти признали
аварийными сразу два старых
жилых дома в центре города. Об
этом сообщили в четверг, 7 апре-
ля, в Департаменте жилищной
политики и жилищного фонда
правительства Москвы.

Один из них расположен по ад-
ресу: Ордынский тупик, дом 6,
строение 1. По решению город-
ской администрации здание бу-
дет реконструировано, а 89 его
жителям мэрия предоставит но-
вую жилую площадь. Второе ава-
рийное здание - дом 146 на Верх-
ней Красносельской улице. Его
жители будут тоже отселены. Де-
партаменту жилищной политики
и жилищного фонда в связи с
этим поручено выделить жилую
площадь с набором квартир, не-
обходимых для отселения 60 се-
мей (126 человек). В дальнейшем
это здание будет снесено, а на
его месте построят многоярус-
ный гараж-стоянку.
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ЕСЛИ АРЕНДАТОР ЗЕМЛИ 
В СТОЛИЦЕ НЕ ИСПОЛЬЗУЕТ ЕЕ
ПО НАЗНАЧЕНИЮ, УЧАСТОК
БУДУТ ВЫСТАВЛЯТЬ НА КОНКУРС

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

- Да это же компрессор, - деликатно улыбнулся мо-
ему вопросу Василий Головчин, надевая оранжевую
спецовку. - Я на нем и работаю.

- Подождите, компрессор - огромная махина, кото-
рая невыносимо тарахтит во время работы.

- Мы на таких раньше работали, - пояснил Головчин.
- А это новый, современный немецкий компрессор. Он
гораздо тише себя ведет, двигатель у него лучше, топ-
лива уходит намного меньше. Отбойные молотки наши,
родимые, как без них... Вот и начальство наше прибыло
- прораб. Виталий Иванович, из газеты к нам приехали.

- Саратов, - протянул руку немолодой коренастый
мужчина. - Город такой на Волге стоит.

- Слыхал, спасибо, - откликнулся я.- А скажите мне,
пожалуйста, где каток? Как вы без катка будете укла-
дывать асфальт?

«Ты знаток, паря», - наверное, мысленно ухмыль-
нулся Саратов, но виду не подал.

- В холодное время года мы пользуемся так называ-
емым жидким литым асфальтобетоном, - объяснил он.
- Этот асфальт можно класть даже на сырое основа-
ние. Жидкий асфальт укладывают без катка. Он засты-
вает без посторонней помощи. Время застывания за-
висит от температуры воздуха на улице. Сейчас где-то
1-3 градуса тепла, стало быть, через полчаса после ук-
ладки асфальт застынет. 

- Все это хорошо, Виталий Иванович. Но стоит ли во-
обще заниматься ямочным ремонтом дорог? Латаем,

латаем дороги, заплатка на заплатке. Огромные сред-
ства расходуются. 

- Посмотрите, - предложил Саратов. - Эта ямка глу-
биной 5-6 сантиметров. Представьте, что колесо вашей
машины на скорости 100 км/ч попало в эту яму. Что бу-
дет с машиной? А что будет с водителем? И потом, ес-
ли не залатать эти выбоины, разрушение полотна зна-
чительно ускорится.

- Если бы летом проводили нормальный дорожный
ремонт, - к нам подошел директор «Кварца-М» Алек-
сей Басов, - в ямочном ремонте нужда бы отпала. Мы
ремонтируем летом большие площади. Срезаем верх-
ний слой асфальта на 6 см и кладем такой же слой но-
вого асфальта. Через два года придется ремонтиро-
вать вновь. А должны были бы через пять лет, если бы
срезали не шесть, а десять сантиметров асфальта. Но
бюджетных средств не хватает. Ямочный ремонт - это
же аварийные, экстренные работы.

- Не забывайте и о нашем климате, - добавил В. Са-
ратов. - Асфальт не выдерживает постоянных перепа-
дов температуры. Он у нас из-за низкого качества би-
тума плохой. Вот и ремонтируем ямы и выбоины.

Между тем Чуев со товарищи огородили часть до-
рожного полотна, подлежащего реставрации. К боль-
шой яме медленно подкатила диковинного вида ма-
шина, напоминавшая колесный трактор, немного на-
клоненный долу. Но сзади у этого «трактора» имелся
громадный «хвост», на поверку оказавшийся стрелой
транспортера. По словам Саратова, это была фреза -
новый (в отечественной практике) дорожный немец-

кий аппарат. Фреза быстро срезает верхний слой ас-
фальта, заменяя компрессоры, погрузчики, отбойные
молотки. 

Монументальная фреза нависла над ямой. Заревели
механизмы - «дорожный оркестр» приступил к испол-
нению ноктюрна. Фрезы вгрызались в асфальт, пре-
вращая его в крошку. Эта крошка транспортером ссы-
палась в кузов пристроившегося сзади КамАЗа. Ма-
ленький маневренный погрузчик с желтым проблеско-
вым маячком на крыше сновал меж машин и людей.
Швонорезка засвистала, разрезая асфальт, как кон-
сервный нож банку. Швонорезка - трехколесная тележ-
ка с длинной ручкой, на которой установлен двигатель
и подобие циркулярной пилы.

- Вишь, фреза-то к бордюру не подъедет, - заметил
стоявший рядом водитель Владимир Шубин. - Здесь
без швонорезки и отбойных молотков не обойтись.

Вот и они заиграли - басы дорожного оркестра, за-
грохотали, задергались в умелых рабочих руках. Взды-
бился торосами асфальт подле бордюров. Погрузчик,
урча, отвозил глыбы прочь. Все эти механические зву-
ки слились в мощную мелодию. Дорожный ноктюрн,
не иначе. Своеобразная музыка промышленного века.
Хорошо, что рядом нет жилых домов.

Финальную партию в этом «оркестре» сыграл кокер
- машина, на которой установлены гигантские термосы
с жидким горячим асфальтобетоном. Раствор плюх-
нулся на землю, его тщательно уровняли. Когда ас-
фальт немного остыл, тягучую массу присыпали ще-
бенкой. 

Все, концерт окончен. Дорога приобрела цивилизо-
ванный вид. Завтра Басову, Саратову, Чуеву, Шубину
снова в ночь. Дорог в Москве много. Завтра дорожни-
ки вновь исполнят свой ноктюрн - на бис.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Окончание. Начало на 1-й странице

ДОРОЖНЫЙ НОКТЮРН

Надо сказать, дни регионов в
столице проходят регуляр-
но. А Вологодская область

их постоянный участник. Да и от-
ношения с этим регионом у Мо-
сквы хорошие и продуктивные.
Только в 2004 году совокупный
товарооборот составил 15 мил-
лиардов рублей.

Но впервые участником подоб-
ного мероприятия стал муници-
пальный район. Почему? 

- Москва объединяет всю Рос-
сию, - сказал губернатор Воло-
годской области Вячеслав Позга-
лев, - а это не только области, но
и города, и села.

Именно поэтому в представи-
тельство в этот день шли и шли
люди, чтобы не только повесе-
литься, но и познакомиться с са-
мыми заветными уголками своей
страны. 

Сокольский район по своей
площади занимает 17-е место в
Вологодской области. А по объе-
му продукции третье. Его называ-
ют лесной столицей этого регио-
на. Но там не только пилят лес и
делают бумагу. Район славится и
своей пищевой продукцией. Кста-
ти, один из самых любимых в на-

роде продуктов, сгущенное моло-
ко, впервые произведен именно в
Сокольском районе. Но сейчас
здесь гордятся и тем, что сумели,
несмотря на трудности, сохранить
все клубы, библиотеки. А значит,
продолжают хранить русскую
культуру. Мы привезли с собой не
просто товары, говорили соколь-
чане, а частичку души и таланта
северян.

- Убежден, что дни районов в
Москве станут примером не толь-
ко для Вологодской области, но и
для всей России, - сказал первый
заместитель председателя Коми-
тета по межрегиональным связям
правительства Москвы Павел
Климов. - Потому что такие
праздники позволяют нам еще
больше ощутить свое единство.

Наталья КУЗИНА

«Величаем вас! Да будет мир!» - звучало пение в самом цен-
тре столицы. Люди шли на голоса. И оказывались перед рас-
крытыми воротами вологодского представительства. А там
звенела и радовалась настоящая ярмарка - в ярких народных
костюмах, с пением, танцами, торговлей... Так весело и хле-
босольно прошел недавно в Москве День Сокольского рай-
она Вологодской области.

КРУЖЕВА ВСЕЯ РУСИ

ЗЕМЛЯ ГОРОДА - 
НА ВЕС ЗОЛОТА
Москва занимает площадь в 109 тысяч гектаров. Здешняя зе-

мля поистине золотая: в 2004 году в бюджеты различных
уровней от ее использования поступило 16 миллиардов 655

миллионов рублей
Эти цифры привел в своем докладе на очередном заседании

столичного правительства руководитель Департамента земельных
ресурсов Москвы Виктор Дамурчиев при обсуждении итогов рабо-
ты этого ведомства в 2004 году и задачах на 2005 год. 

Как выяснилось в ходе дискуссии по данному вопросу, денеж-
ные поступления в казну города за аренду земельных участков
могли бы быть большими. Хотя в Москве и разработан кадастр
оценки земель, он нередко не соблюдается, и арендаторы платят
за земельные участки меньше, чем положено. Немало и таких слу-
чаев, когда налогоплательщики под разными предлогами вообще
уклоняются от уплаты налогов за землю. Нередко арендаторы, за-
владев земельными участками, долгое время не осваивают их, а
порой и сдают в субаренду, то есть живут за счет города. 

Ведущий заседание правительства Юрий Лужков заявил, что не-
обходимо значительно усилить контроль за использованием го-
родских земель, заставить их в полной мере работать на город-
скую казну и если арендатор в течение двух лет не использует уча-
сток по прямому назначению, то выставлять эту землю на конкурс.

Но, как заметил мэр, и бизнесменов можно понять: действую-
щие условия аренды таковы, что и двух лет не хватает на сбор все-
возможных справок, многочисленные согласования с чиновника-
ми различных рангов, которые на этой волоките не прочь погреть
руки. И вот тут-то крайне необходимо внедрение принципа «одно-
го окна» - тогда бы чиновники работали на честного предпринима-
теля, способствуя скорейшему запуску земельных участков в обо-
рот с прибылью для городской казны.

В апреле - мае текущего года решено провести детальную аэро-
фотосъемку всей территории города, чтобы выявить неосвоенные
земли, которые город может сдавать в аренду.

Большая работа предстоит Московской городской думе, чтобы
привести городское законодательство о земельно-имущественных
отношениях в соответствие с новым Земельным кодексом РФ.

С учетом всех критических замечаний и конструктивных
предложений проект постановления правительства направлен
на доработку.

Николай АНДРЕЕВ

Неизменной страстью подро-
стков к компьютерным стре-
лялкам и гонялкам решили

воспользоваться транспортники
Москвы и соединить полезное с
приятным. Так, в 16-м автобусном
парке одна из машин была пере-
оборудована в... игровой клуб.
Здесь установили пять мониторов,
на которых можно бесплатно раз-
влечься. Но сначала надо войти в
салон автобуса через те самые не
очень популярные в народе «рож-
ки», которые транспортники имену-
ют «электронным кондуктором».
Планируют, что такой игровой ав-
тобус будет ездить по школам, и
дети, проходя через турникет, смо-
гут попасть внутрь и поиграть. Та-
ким образом, они не только пра-
вильно освоят процесс компости-
рования и привыкнут к нему, но по-
том и родителей своих обучат.

Что ж, это один из способов осво-
ения новых реалий жизни, ведь тур-
никеты в ближайшее время, хотим
мы того или нет, обязательно рас-

пространятся в нашем транспорте.
И со временем народу придется с
ними смириться так же, как в свое
время с турникетами в метро.

А еще в 16-м автобусном парке
журналистам продемонстрировали
новый информационный автобус:
на крыше «газели» установили
табло с бегущими надписями.

- В каких-то экстренных ситуаци-
ях - при изменении маршрутов или
в случае организации дополни-
тельных рейсов, например, на Пас-
ху - такой автомобиль будет ездить
по улицам и информировать пасса-
жиров, - пояснил директор парка
Геннадий Седельников и добавил,
что всего в городе оборудовано 32
таких автомобиля.

Вообще 16-й парк отличается
новшествами: на маршруте № 709
уже давно ходит музыкальный ав-
тобус. Говорят, что пассажиры
(подростки, конечно) иногда про-
сят водителя поставить их кассе-
ту. Правда, доезжают ли такие лю-
бители до института или так и ка-
таются весь день – неизвестно. По
маршруту № 903 ходит автобус с
телевизором и напитками. В парке
сейчас готовят еще одно новшест-
во - свадебный автобус. Решили,
что он будет пользоваться спро-
сом - и народу больше вмещает, и
выпрямиться можно в полный
рост.

Осмотр этих достопримечатель-
ностей парка был лишь прелюдией

к основному мероприятию, про-
шедшему в парке, - выставке «Раз-
витие технического творчества в
ГУП «Мосгортранс» - 2005».

- Такая выставка закономерна:
ведь некоторые наши рабочие име-
ют на своем счету не один десяток
рацпредложений, - сказал замести-
тель генерального директора ГУП
Виктор Хальзов.  

Экспозиция включала 47 наибо-
лее технически интересных работ.
Их диапазон необычайно широк: от
электронного устройства преду-
предительной звуковой сигнализа-
ции и аварийной остановки двига-
теля Сaterpillar, предложенного 6-м
автобусным парком, до комплекса
для сборки оснований троллейбу-
сов модели ЗиУ-682 Г - детища Мо-
сковского троллейбусного завода.

Лучшей же жюри признало раз-
работку Краснопресненского трам-
вайного депо - «Стенд для провер-
ки и испытаний тяговых электро-
двигателей вагона Т (Татра)-3».

Ольга МАТВЕЕВА

СВАДЕБНЫЙ АВТОБУС 
БУДЕТ БЕЗ «РОЖКОВ»
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Информация о результатах проверки эксплуатационного 
состояния жилищного фонда за период с 4.04.05 по 8.04.05

В наступающем летнем сезоне
сколько-нибудь сложной пожарной
ситуации в лесопарках Москвы и ле-
сах Подмосковья не ожидается. Об
этом в субботу, 9 апреля, сообщили
в Федеральном агентстве лесного
хозяйства. Только на профилактику
лесных пожаров в нынешнем сезоне
выделено около миллиарда рублей.
Кроме того, впервые за последние
20 лет Рослесхоз получил 600 еди-
ниц тяжелой лесопожарной техники.

Поговорка про кирпич, кото-
рый может в любой момент
упасть на голову, подтвердилась
утром в воскресенье, 10 апреля, в
центре столицы. В доме 1/2 на
улице Солянка с карниза здания
старой постройки вниз вдруг об-
валились кирпичи вместе с боль-
шим куском лепнины. Искореже-
ны припаркованные у здания 4
иномарки. Пострадавших нет.
Выяснилось, что карниз отвалил-
ся просто от старости.

Этот апрельский день в Москве
впервые выдался дождливым, и зон-
ты сотен пожилых людей, пришедших
на митинг к памятнику «Трагедия на-
родов» на склоне Поклонной горы,
образовали как бы единое разноцвет-
ное покрывало, из-под которого вдруг
возникали скромные букеты цветов и
огоньки  свечей.

Утренние новости буквально всех
каналов сообщали о чем угодно, но
только не о том, что ровно 60 лет на-
зад, 11 апреля 1945 года, узники лаге-
ря смерти Бухенвальд подняли вос-
стание, над лагерем взвился красный
стяг, а позже ООН своим решением
объявила этот день Международным
днем освобождения узников фашист-
ских концлагерей. Не звучит сегодня
на радио и трагический гимн павшим
«Бухенвальдский набат».

Однако Комитет общественных свя-
зей правительства Москвы совместно
с областным руководством, городски-
ми префектурами, общественными
организациями бывших малолетних
узников фашизма отметили это собы-
тие митингом жителей Москвы и Мос-
ковской области, которым в детстве
пришлось пройти ужасы концлагерей
и фашистских гетто.

Ныне в столице проживает одинна-
дцать тысяч бывших малолетних уз-
ников фашизма, часть которых нашла
в себе силы взойти в тот день на По-
клонную гору.

СУББОТА,9.04

ИНФОРМ
БЮРО

БУХЕНВАЛЬДСКИЙ
НАБАТ

ЧП НА СОЛЯНКЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК,11.04

В прошлом году улучшили свои
жилищные условия 60 тысяч мос-
ковских семей. Но эта цифра вовсе
не вдохновляет очередников, кото-
рые ждут новоселий более 20 лет.
В 2004 году жилье получили те, кто
стоит в очереди с 1983-1984 годов,
в этом году появилась такая надеж-
да и у очередников 1985 года. Эти
данные привел в своем докладе ру-
ководитель Департамента жилищ-
ной политики и жилищного фонда
города Москвы Петр Сапрыкин на
очередном заседании столичного
правительства при обсуждении во-
проса “Об итогах выполнения го-
родских жилищных программ в
2004 году и о городских жилищных
программах на 2005 год”. На пер-
спективу намечается увеличить
объем строительства социального
жилья для очередников.

Мэр столицы Юрий Лужков осо-
бое внимание уделил проведению
городской жилищной политики в
условиях нового Жилищного коде-
кса РФ.

ОЧЕРЕДЬ ДЛИНОЮ
В 20 ЛЕТ

ВТ
ОР

НИ
К,

12
.0

4

«МС» - Интерфакс 

ПОЖАРОВ НЕ БУДЕТ?

ВО
СК

РЕ
СЕ

НЬ
Е,

 1
0.

04

5

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 13 (119), 13 - 19 апреля 2005

БРУСЧАТКА НА КРАСНОЙ
ПЛОЩАДИ БУДЕТ УЛОЖЕНА 

В СРОК, И ПАРАД ПО НЕЙ
ПРОЙДЕТ УВЕРЕННЫМ МАРШЕМ

факты и комментарии

-Мне кажется, это отго-
лоски военных пара-
дов прошлых лет, ко-

гда по Красной площади ходила
тяжелая техника, - высказывает
предположение Николай Аста-
пов. Он - старший среди рабо-
чих, которые в буквальном
смысле перебирают каждый
булыжник площади руками. -
Посмотрите на эти волны - они
зарождаются и проходят боль-
шей частью как раз там, где
шли колонны.

Фирма «Мегара», которую
представляет бригадир Н. Аста-
пов, производит ремонтные ра-
боты с брусчаткой Красной
площади восьмой год. ГУП
«Доринвест» как заказчик оп-
ределяет наиболее проблемные
участки - необязательно, что
они будут в одном месте. Ны-
нешняя весна, например, пусти-
ла «волну» прямо напротив
Мавзолея, у Спасской башни,
Исторического музея. 

Технология проста и не тре-
бует никаких излишеств: брус-
чатка вынимается, очищается
от старого песка и укладывает-
ся в строгой последовательно-
сти рядом с местом работы -
впоследствии каждый камень
займет свое строго отведенное
место. 

Из основания убирается и вы-
возится старый, загрязненный
песок. На его место в необходи-
мом количестве, которое обес-
печит подъем провала, засыпа-
ется новый крупнозернистый
песок. Камень под линеечку воз-
вращается на прежнее место,
утрамбовывается сначала обык-
новенной колотушкой, через де-
ревянные ручки которой мастер

ощущает степень прилегания,
затем резиновым молотком
убираются погрешности. Пос-
ледний этап - просыпка щелей
песком, чтобы брусчатка не ко-
лыхалась, и промывка площади
водой, которая и камень моет, и
оставшиеся поры забивает тем
же сметом. Другой строитель-
ный материал здесь неприго-
ден, песок с давнишних времен
известен дорожникам как вели-
колепный дренаж. А поскольку
над площадью зонтиков и кры-
ши нет, то после дождей вода
должна уходить и уходит с нее
естественным способом.

Работа по перекладке брус-
чатки достаточно трудоемкая:
каждый булыжник весит от 5 до
10 килограммов. Но строитель-
ную технику на площадь не за-
гонишь, да она и не нужна
здесь, ибо товар, как говорится,
не то что штучный, а строго ин-
дивидуальный. И требует к себе
такого же подхода, несмотря на

то что площадь перекладки оп-
ределена в 3000 квадратных
метров. Это «мегаровцы» поня-
ли, когда перекладывали бу-
лыжник еще на Старом Арбате.
Оттуда опыт, любовь к своей
уникальной профессии. Гордят-
ся тем, что уже семь лет без ма-
лейших провалов и наклонов
стоит бордюрный камень на
той же Красной площади вдоль
здания ГУМа.

По мнению заместителя ге-
нерального директора ООО
«Мегара» Дениса Мешкова, ка-
ких-либо неожиданностей или
особенностей нынешнего этапа
работ для них нет - все знакомо
и отработано. А значит, брусчат-
ка будет уложена в срок и участ-
ники парада и майских тор-
жеств на Красной площади вряд
ли будут смотреть себе под но-
ги. Что, собственно, и является
высшим знаком качества работ.

Мария ИВАНОВА
Фото автора

Отчего Красная площадь из года в год, говоря языком до-
рожников, «играет», - загадка еще та. Просадки и вспучи-
вание происходят каждую весну, и всякий раз  на главную
площадь страны высаживается десант «лекарей», ликвиди-
рующий природные метастазы.

УБРАТЬ КРЕМЛЕВСКУЮ «ВОЛНУ»

Жительница района Таганский Александра Кольцова
обратилась в редакцию с письмом. Вот что она по-
ведала:

«У нас, жильцов дома по ул. Малой Калитниковской, дом
18, корп. 1, а также близлежащих домов и части домов по Ве-
дерникову переулку, есть такая просьба-жалоба: нам очень
неудобно стало ходить в магазин «Пятерочка», расположен-
ный на ул. Талалихина, дом 3, и в детскую поликлинику
№104. Раньше мы ходили по дорожке дворами мимо поли-
клиники. Здесь был выход на улицу Талалихина - к школе,
метро и магазину.

Примерно год назад территорию поликлиники огородили,
оставив со стороны наших домов всегда закрытые ворота, а
с противоположной стороны - небольшую калитку. И теперь,
чтобы нам попасть в поликлинику, надо обходить по Ведер-
никову переулку и прыгать через заборчик, который постав-
лен вдоль дороги. А чтобы дойти до «Пятерочки» или даль-
ше, к школе №464, надо метров двести пройти по Ведернико-
ву переулку.

А этот участок совершенно разбит - по обочине дороги
ямы, вечно грязь и вода. Если идут машины, пешеходам при-
ходится отступать прямо в грязь, тротуара нет. Даже удиви-
тельно, что в Центральном округе есть такая грязная улица и
создано такое неудобство для жителей. Наша просьба: сде-
лать калитку в заборе поликлиники, чтобы был сквозной про-
ход, и благоустроить Ведерников переулок».

Это обращение редакция направила в управу района Таган-
ский (ЦАО). И вот что нам ответил первый заместитель главы
управы Александр РОДИОНОВ:

«В целях повышения эффективности мер по обеспечению
безопасности, противодиверсионной и антитеррористической
защищенности учреждений здравоохранения и во исполнение
распоряжения мэра Москвы №256-РП «О единой системе анти-
террористической деятельности в г. Москве» в 2004 году тер-
ритория детской городской поликлиники №104 УЗ ЦАО по ад-
ресу Сибирский проезд, дом 1 в пределах замлеотвода была
огорожена забором, она охраняется сотрудниками ЧОПа, вве-
ден пропускной режим. В связи с вышеизложенным делать
сквозной проход через территорию нецелесообразно. В мае те-
кущего года будет проведена комплексная проверка Ведерни-
кова переулка для последующего выполнения ямочного ре-
монта асфальтобетонного покрытия».

РЕЗОНАНС Дома, как и люди, стареют,
ветшают, и жилищная ин-
спекция никогда без работы

не останется: надо вовремя под-
метить, где подызносилась кров-
ля, проржавели в подвалах трубы,
увидеть другие изъяны в эксплуа-
тации жилья, которые могут при-
вести к авариям и беде. А давайте-
ка заглянем к тем, кто непосредст-
венно занимается эксплуатацией
жилья и кто обязан устранять эти
самые недостатки: в силах ли они
своевременно это делать?

В минувшую субботу мы встрети-
лись с директором РЭУ Восточного
Измайлова (ВАО) Валентином Пан-
кратовым, который работает на
этой должности с 1997 года. День
субботний, а он ходит по объектам,
ломает голову, как устранить оче-
редные замечания Мосжилинспек-
ции по ремонту кровель, фасадов,
дорог во дворах. На жилищных ин-
спекторов не сетует, они исполняют
возложенные на них обязанности,

но рисует реальную картину состоя-
ния жилого фонда района.

РЭУ обслуживает в основном
пятиэтажки 60-х годов, есть дома
и довоенной постройки. То есть
каждый день можно ожидать, что
где-то рванет, лопнет, зальет, а
средств не хватает даже на лата-
ние дыр.

- В былые годы было обязатель-
ным проведение планово-предупре-
дительного капитального ремонта
жилых домов, а последние десять
лет ППР не проводится, потому не-
редко возникают аварийные ситуа-
ции, - сетует директор РЭУ. Он вспо-
минает и те времена, когда работни-
кам эксплуатирующих жилой фонд
организаций давали служебные
квартиры, среди тех же дворников
проводились конкурсы на замеще-
ние этой должности, потому что и

жилье давали, и платили прилично.
Сегодня же нет ни того, ни другого,
и с рабочими кадрами в РЭУ очень
туго. По штатному расписанию в
РЭУ положено иметь 220 человек, а
работает значительно меньше...

О многих сложностях еще пове-
дал Валентин Алексеевич, но глав-
ный вывод таков: пока мы не вер-
немся к планово-предупредитель-
ному капитальному ремонту жи-
лых домов, особенно таких старых
и ветхих, как в Восточном Измай-
лове, жилищным инспекциям ра-
боты будет с каждым годом приба-
вляться, а РЭУ будут просто не в
силах своевременно устранять не-
достатки в эксплуатации жилых
домов со всеми вытекающими из
этого невеселыми, а то и опасны-
ми для жильцов последствиями.

Николай АНДРЕЕВ

ПОРА ВЕРНУТЬСЯ К ППР

ПРОЙТИ НЕ ДАДУТ, 
НО ПОРЯДОК НАВЕДУТ
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Особое внимание на минувшей неделе Мос-
жилинспекция уделила подготовке жилищно-
го фонда города к весенне-летней эксплуата-
ции. Выявлено 1090 фактов неисправных сис-
тем внутреннего и наружного водоотвода, 620
фактов неудовлетворительного состояния от-
мосток, 1367 фактов неисправных цоколей и
фасадов, 1662 факта неудовлетворительного
состояния входов в подъезды (крыльца, ко-
зырьки, входные двери) жилых домов, 176
фактов нарушений в состоянии придомовых
территорий. 

Нарушения выявлены во всех администра-
тивных округах. Вместе с тем инспекция обра-
тила внимание на следующие подрядные орга-
низации, где подготовка жилищного фонда к
весенне-летней эксплуатации проводится край-
не неудовлетворительно (речь идет о многочис-
ленных нарушениях по системам водоотвода,
неисправностях цоколей,  отмосток, входов в
подъезды, мусоре во дворах): ЮАО - РЭУ-2 (На-

гатино-Садовники), ООО «СМУ-7» (Чертаново
Северное), ООО «Самос-64» (Москворечье-Са-
бурово). ЮЗАО -  ООО «Миланж-2000» (Ясене-
во). ООО «Веста» (Академический), ЗАО
«ГрандХолдингСтрой» (Котловка). ЗАО -  ООО
«Сентаво» (Дорогомилово), ООО «МСР Запад»
(Филевский Парк). СВАО -  ООО «Старкрафт»
(Бутырский), ООО «Талока-1» (Ростокино), ООО
«ВишераРемКом» (Бабушкинский). САО -  ООО
«Никострой-2000» (Аэропорт), ООО «Ива XXI»
(Савеловский), ООО «Смарт-Альянс» (Дмитров-
ский). ВАО - ООО «СМУ-7» (Гольяново), РЭУ-31
(Северное Измайлово), ООО «ЮНИ», уч. 7 (Бого-
родское). ЦАО - ЗАО РСФ «Ремстройсервис»
(Мещанский), ООО «Профессиональные нова-
ции» (Басманный). ЮВАО - ООО «Политрейдак-
тив» (Рязанский). СЗАО - ОАО АПРЭО (Хороше-
во-Мневники).

По результатам проверки  оформлено 1591
предписание, в 132 случаях применены меры
административного наказания.

Туристско-рекреационная зона (ТРЗ) «Золотое кольцо Москвы» об-
ретает все более зримые очертания. В настоящее время рабочая
группа во главе с префектом ЦАО Сергеем Байдаковым разрабаты-

вает проект постановления правительства Москвы о первоочередных ме-
рах по созданию пешеходного маршрута «По достопримечательным ме-
стам Замоскворечья». Поручение было дано председателем координаци-
онного совета по развитию ТРЗ Иосифом Орджоникидзе.

Маршрут станет частью формируемой зоны и включит в себя Боль-
шой Москворецкий мост, Софийскую набережную, Фалеевский пере-
улок, Болотную площадь, Болотную набережную, Лужков мост, Лавру-
шинский переулок, Большой Толмачевский переулок, Ордынский пере-
улок, улицу Большая Ордынка и Климентовский переулок.

Как сообщил С. Байдаков, работы по организации пешеходного мар-
шрута будут поделены на два этапа. Первый этап охватывает текущий год
и часть следующего - до празднования 150-летия Государственной Треть-
яковской галереи. Затем начнется второй этап, рассчитанный тоже при-
мерно на два года. Пока работа продвигается медленно. 

- Надо идти на каждый объект, - считает префект ЦАО, - и непо-
средственно на месте обсуждать все вопросы.

По его мнению, часть работ, связанных с текущим благоустройством,
установкой информационных указателей, необходимо начать уже сей-
час, не дожидаясь утверждения проекта по всему маршруту. В любом
случае это вписывается в общую концепцию маршрута. В текущем году
решено также заняться подсветкой в Лаврушинском переулке и реконст-
рукцией сквера на Болотной площади.

Петр ПОЛЫНОВ

ПЕШКОМ ПО ЗАМОСКВОРЕЧЬЮ
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Чуть больше года про-
шло со времени выхо-
да постановления пра-

вительства Москвы «Об ор-
ганизации работы органов
исполнительной власти го-
рода Москвы, городских
организаций в режиме «од-
ного окна». В нашей префе-
ктуре и управах районов ак-
тивная работа по созданию
«окон» началась немного
раньше выпуска соответст-
вующего постановления.

Были созданы специальные службы, разработано про-
граммное обеспечение для автоматизации работы с ис-
пользованием электронной цифровой подписи, нала-
жены каналы связи между службами «одного окна»
префектуры и управ районов.

Реализации стратегии «одного окна» способствовали
возможности системы электронного округа столицы. Опе-
ративно решались вопросы взаимодействия этой службы
и структурных подразделений префектуры, управ рай-
онов, окружных организаций с максимально возможной в
существующем правовом поле автоматизацией процес-
сов. Для этого сектор информационных технологий и «од-
но окно» объединили и образовали отдел информацион-
но-технологического развития. Если на первых шагах но-
вой службы префектура выдавала шесть видов докумен-
тов из 16, а управы района -12 документов из 13, то с 1 ок-
тября прошлого года можно получать все документы, пре-
дусмотренные Единым реестром.

Обработка обращений жителей ведется с помощью спе-
циального программного продукта. Это значительно упро-
щает процесс контроля за ходом и сроками исполнения
документов, позволяет ускорить обмен информацией со
структурными подразделениями префектуры и службами
«одного окна» управ районов, автоматизировать подго-
товку сводной отчетности. В округе действуют регламенты
взаимодействия служб «одного окна» префектуры и управ
районов с организациями, имеющими наиболее интенсив-
ный документооборот в процессе подготовки документов
для заявителей. В перспективе планируется продолжить
работы по организации взаимодействия с городскими
структурами и разработке регламентов взаимодействия в
режиме «одного окна» с дирекциями единого заказчика, с
ГО и ЧС МЧС России Москвы, с зеленоградскими террито-
риальным бюро технической инвентаризации, отделом
экологического контроля.

По объективным оценкам независимых экспертов, ра-
бота службы «одного окна» в нашем округе считается са-
мой продвинутой в столице. Не случайно в Зеленограде
прошел семинар глав управ по обмену опытом работы
служб «одного окна».

Но не все гладко, на наш взгляд, в этой работе. Суще-
ствуют проблемы, которые препятствуют реализации
принципа «одного окна» в полной мере. Одна из этих про-
блем - пока еще недостаточное информирование о режи-
ме и работе этой важной городской службы. Это, кстати,
показал выборочный опрос населения. Хотя следует за-
метить, что инструментом информирования стали не
только окружные и районные газеты, но и Интернет. На
официальных сайтах префектуры и управ районов округа
публикуются нормативные документы правительства Мо-
сквы по организации и реализации принципа «одного ок-
на», приводятся перечень выдаваемых в соответствии с
Единым реестром документов, образцы заявлений и дру-
гая оперативная информация. В прямом радиоэфире ок-
ружного радио и кабельного телевидения регулярно про-
ходят диалоги руководителей службы «одного окна» с
жителями округа. 

Широко используются и традиционные каналы ин-
формирования - уличные стенды на территории округа,
информационные стенды в службах «одного окна», дос-
ки объявлений в подъездах корпусов и, наконец, оборот-
ные стороны квитанций по оплате жилья и коммуналь-
ных услуг.

В настоящий момент главной проблемой реализации
электронного документа в режиме «одного окна» остается
отсутствие интеграции территориальных и отраслевых ин-
формационных систем и ресурсов, а также соответствую-
щих ведомственных телекоммуникационных сетей. В на-
шем округе существует 15 держателей «одного окна». По
многим вопросам, прежде всего в земельно- имуществен-
ной сфере, заявитель должен посетить несколько окон,
прежде чем сможет получить конечное решение. Поэтому
актуальной задачей является объединение окон, создание
центров по работе с населением.

Зеленоград имеет существенное преимущество перед
другими округами в области прогрессивных технологий,
применяемых в работе службы «одного окна»- 100-про-
центное подсоединение домов к волоконно-оптической
сети. Это обеспечит возможность к концу этого года кли-
ентам городской компьютерной сети делать заявки в «од-
но окно» через компьютер, не выходя из квартиры. Семи-
нар в Зеленограде по обмену опытом работы «одного ок-
на» дал новый импульс поискам путей оптимизации про-
цесса внедрения стратегии «одного окна» на основе элек-
тронного документооборота и современных технологий.

Анатолий СМИРНОВ,
префект Зеленоградского
административного округа:

В КАКУЮ ДВЕРЬ 
СТУЧАТЬСЯ

Предстоящие 17 апреля выборы депутатов му-
ниципального района уже названы рядом СМИ
заказными. Со слов «независимых» депутатов

утверждается, что к выборам допущены «нужные»
люди, а «независимые» депутаты участвовать в них
не будут. На представителей районной власти обру-
шились обвинения в лоббировании собственных ин-
тересов, в подтасовке результатов прошлых выбо-
ров.

Что стоит за этим? Некоторые политические на-
блюдатели считают, что на базе одного района про-
исходит игра больших политических сил, которые
сознательно создают тупиковую ситуацию. Крылат-
ское, по сути, превратилось в «лабораторию», где

опробируются подобные сценарии, которые, воз-
можно, будут востребованы в масштабах целого го-
рода или даже страны.

Анализу предвыборной ситуации была посвящена
пресс-конференция председателя территориальной
избирательной комиссии района Крылатское Алек-
сандра Кувшинова, которая состоялась в пресс-цент-
ре агентства «РИА Новости». Выступавший ответил
на вопросы и корреспондента «МС».

- Некоторые СМИ писали о неправомерном дейст-
вии вашей комиссии, четверо «независимых» депута-
тов обратились даже с исками в суд, обвиняя вас в
подтасовке итогов предыдущих выборов. Каковы ре-
зультаты судебных баталий?

- В Кунцевский суд на нас было подано более два-
дцати исков. Все они оставлены без удовлетворения,
а наши решения признаны законными. Эту позицию
подтвердил и Московский городской суд.

- Тем не менее муниципальное собрание Крылат-
ского так и не приступило к работе из-за отказа оппо-
зиционно настроенной части депутатов работать (нет
кворума). Как это бездействие отразилось на жизни
района?

- Муниципалитет все-таки действует, выполняет
свои обязанности. Но при этом многие вопросы (бо-
лее 20), связанные с повседневными нуждами жите-
лей района, не решены. Например, наш район - един-
ственный в Западном административном округе, где
еще не согласованы адреса магазинов шаговой дос-
тупности.

- Впереди выборы. Кто стремится попасть в народ-
ные избранники?

- В избирательную комиссию обратились 14 чело-
век. Семерым из них было отказано в регистрации в
соответствии с избирательным законодательством.
Из них четверо - самовыдвиженцы, трое - представи-
тели Союза правых сил (СПС). У последних имело ме-
сто халатное отношение к оформлению необходимых
документов. Допущенные нарушения признаны дос-
таточными, чтобы отказать этим людям в регистра-

КРЫЛАТСКОЕ: ДЕМОКРАТИЯ С ТРЕТЬЕЙ ПОПЫТКИ?

О СУЩЕСТВОВАНИИ
СЛУЖБЫ «ОДНОГО ОКНА»
МОСКВИЧИ УЖЕ ЗНАЮТ. 
НО НЕ ВСЕ МОГУТ ЕЕ НАЙТИ

Минувший год оказался для района Крылатское (ЗАО) непро-
стым. Здесь прокатилась волна митингов против строительст-
ва транспортного тоннеля под Серебряным бором, дважды
провалились выборы в органы местного самоуправления (об
этих событиях «МС» писала). Сегодня Крылатское - единст-
венный район в Москве, где не работает муниципальное соб-
рание. Ситуацию не смогли разрулить ни депутаты Мосгорду-
мы, ни чиновники столичного правительства...

Видеоряд, сопровождавший до-
клад Сергея Кустова на заседа-
нии коллегии префектуры Се-

верного административного округа,
был весьма выразителен. Особенно
одна картинка: в центре - работник
службы «одного окна», от него -
стрелки, означающие двусторон-
нюю связь «одного окна» с учреж-
дениями и организациями. Однако
из самого доклада можно было сде-
лать вывод, что на деле все не так
четко и слаженно. Со дня создания
службы прошел год, но множество
проблем районного, окружного и го-
родского значения, а также и недос-
татки в работе некоторых федераль-
ных органов не позволяют службе
реализовать свою основную функ-
цию - облегчить жизнь населению,
упростить и ускорить решение на-
сущных вопросов.

С. Кустов - руководитель службы
«одного окна» САО проинформиро-
вал участников заседания о том что
на территории округа созданы и дей-
ствуют 60 таких окон - в различных
подразделениях органов исполни-
тельной власти. Все они условно на-
зываются держателями «одного ок-
на». Чтобы заявителям не приходи-
лось бегать от одного окна к друго-
му, между ними должно быть нала-

жено взаимодействие. Но, как при-
знался докладчик, сегодня только
часть схем такого взаимодействия
отработана.

Например, самая популярная се-
годня тема обращений в службу - по-
становка на учет для улучшения жи-
лищных условий. Так вот, часть до-
вольно объемного пакета докумен-
тов собирает служба, а другую часть,
причем большую - сам заявитель. То
же самое происходит, если заявите-
лю нужно оформить в собственность
жилье. Образно ситуацию можно
представить так: вы заказали в ате-
лье костюм, ваш заказ приняли и вы-
полнили, но - частично: раскроили
ткань и скрепили булавками. Можно
такой наряд носить?

Почему же созданная год назад
служба не работает как положено?
Есть проблемы общегородского ха-
рактера. Например, не определен по-
рядок оплаты услуг ГУП «ГорБТИ».
Сильно тормозит развитие службы и
то, что не запущена общегородская
программа «Электронная Москва».

САО в лице управы Бескудников-
ского района проявил инициативу - в

мае 2004 года были направлены кон-
кретные предложения в управление
информатизации Москвы. Ответ от-
туда пришел почти через год. И это
всего-навсего функциональные тре-
бования к программному обеспече-
нию. Основная работа по переходу с
бумажных носителей на электрон-
ные - впереди.

С. Кустов привел в докладе мно-
жество цифр: количество обращений
граждан в службы «одного окна»,
количество удовлетворенных заявле-
ний и отказов, сроки рассмотрения
заявлений. Но абсолютные цифры
мало о чем говорят, а вот результаты
проведенного в феврале этого года
по заказу префектуры социологиче-
ского исследования вызвали вопро-
сы. Например, в районе Аэропорт, по
данным социологов, 72 процента жи-
телей ничего не слышали о службе и
не обращались в нее, но в то же вре-
мя 50 процентов оценивают работу
новой службы положительно. Техно-
логия проведения социологических
исследований позволяет таким вот
образом играть цифрами и вроде бы
убеждает: служба «одного окна»

нужна округу, является удобной
формой взаимоотношений власти и
населения.

Но первый заместитель префекта
Анатолий Бочаров, который прово-
дил заседание коллегии, значитель-
но понизил оптимистичный тон док-
лада и выступлений. Да, информа-
ции представлено много и планов
много, но все они касаются внутрен-
них проблем службы, а в каком на-
правлении нужно улучшить и изме-
нить ее на пользу людям - об этом
никто из выступавших не сказал. Не-
обходимо, отметил А. Бочаров, обо-
гатить идеологию службы - не толь-
ко принимать заявления, но и давать
людям консультации, ведь в службе
«одного окна» работают лучшие спе-
циалисты.

По итогам заседания коллегии на-
ряду с другими мероприятиями для
улучшения работы с населением ут-
верждено и следующее - в префекту-
ре и районных управах будут подго-
товлены и утверждены новые схемы
подготовки, согласования и выдачи
документов в режиме «одного окна».

Наталья КРАСОВА

«ОДНО ОКНО» ПОКА НЕ СКАЗКА

-Для нашего района
это очень важное
мероприятие, - по-

делился со мной глава уп-
равы района Орехово-Бо-
рисово Южное Сергей Ти-
тов. - До конца этого года
должна завершиться про-
грамма «Мой двор, мой
подъезд», но для того что-
бы финиш был достой-
ным, управе и жителям
предстоит много порабо-
тать: в Орехове-Борисове
Южном нужно привести в
порядок 194 строения и
186 дворов. И за апрель
мы планируем выполнить
большую часть этих ра-
бот.

В этот день двор дома
122 на Каширском шоссе
был больше похож на пло-
щадь для народных гуля-
ний. Сотрудники управы,
подбадривая друг друга
шутками, работали, что
называется, засучив рука-
ва. Территория у Кашир-

ского шоссе не самая про-
блемная зона района, а
потому «работникам лопа-
ты и метлы» нужно было
лишь раскидать остатки
снега, чтобы тот быстрее
таял, да убрать пожухлую
листву. К сожалению,
спортивную площадку во
дворе привести в порядок
так и не удалось: она нахо-
дится в низине, и вся вода,
образовавшаяся от таю-
щего снега, скопилась
именно тут. А вот работни-
кам ДЕЗа в этот день при-
шлось постараться на сла-
ву: нужно было покрасить
бордюры тротуаров и га-
зонные ограждения, а так-
же расчистить от снега
территорию на улицах
Ясеневая и Генерала Бе-
лова... 

В этот день участники
субботника с заданиями
справились быстро, но в
апреле им предстоит еще
не раз засучить рукава. В

Орехове-Борисове Юж-
ном нужно отремонтиро-
вать 15 спортивных пло-
щадок, посадить более
сотни деревьев и кустар-
ников, привести в порядок
цоколи 194 домов, расчи-
стить территории, приле-
гающие к автостоянкам...
В общей сложности в рай-
оне 186 дворов и 62 из
них предстоит буквально
«поднять из руин». Ко
всему прочему управе до
конца года надлежит вы-
полнить большое дело.
Правительство Москвы
реализует новую про-
грамму «Выходи во двор -
поиграем». По программе
на каждые три двора
должна приходиться одна
спортивная площадка. И
чтобы район соответство-
вал требованиям прави-
тельства, управе предсто-
ит отстроить 10 новых
площадок плюс отремон-
тировать 15 существую-
щих... Работы начаты уже
сейчас.

Вообще благоустройст-
вом Москвы власти зани-
маются круглый год. Но у
жителей столицы есть воз-
можность внести свою леп-
ту в облагораживание сво-
его города, района, двора.
Для этого нужно просто
проявить инициативу. Поз-
воните в управу своего
района и приходите на суб-
ботник 16 или 23 апреля.

Мария 
КОЛЫВАНОВА

В канун Дня защиты детей всеми любимый ПКиО
«Сокольники» широко распахивает свои аллеи
для всех ценителей замороженного лакомства,

в частности, и любителей хорошего досуга и здоро-
вого образа жизни вообще. Праздник проводится на
официальном уровне - с почетными гостями в лице
представителей правительства Москвы, Госдумы РФ
и Мосгордумы, префектуры ВАО.

И каждый год этот праздник предстает перед по-
сетителями новым, ярким и оригинальным. Вполне
возможно, в недалеком будущем оригинальности у
него прибавится. Префектура ВАО намерена по-
строить в парке «Сокольники» дворец мороженого.
Эти планы недавно обнародовал префект Николай
Евтихиев.

- Мы хотим сделать большой дворец морожено-
го, в котором можно было бы попробовать все ви-
ды мороженого, производимого в Москве, - сказал
префект. - Идея нашла поддержку в правительстве
Москвы.

Правда, точные сроки ее реализации префект на-
звать отказался. Этим летом дворец точно пока не
появится. «Потому что здание еще нужно строить», -
пояснил префект. Возможно, в будущем году празд-
ник пройдет уже именно в нем.

Геннадий ГЕНИН

Стало доброй традицией каж-
дое последнее воскресенье
весны проводить в парке «Со-
кольники» городской праздник
мороженого. 
Его организует с 1997 года при
поддержке мэра Москвы и пре-
фектуры Восточного админист-
ративного округа (ВАО) Союз мо-
роженщиков России и ассоциа-
ция «Столичное мороженое».

ВО ДВОРЕЦ 
ЗА МОРОЖЕНЫМ

ВЫХОДИ ВО ДВОР - ПОРАБОТАЕМ!
Пока столица лениво потягивалась,
радуясь лучам апрельского солнца, в
районе Орехово-Борисово Южное
(ЮАО) вовсю кипела работа. 9 апре-
ля здесь проходил субботник, несмо-
тря на то что официальные меропри-
ятия такого рода назначены на 16 и
23 апреля. Дело в том, что еще 1 ап-
реля в Орехове-Борисове Южном на-
чалось нешуточное дело - месячник
по благоустройству и уборке.



МИЛЛИОН, МИЛЛИОН
АЛЫХ РОЗ

Прошлым летом довелось побывать во
многих двориках в ЮЗАО, и впечатление
осталось самое хорошее: отличные дет-
ские площадки, яркие цветники, оборудо-
ванные сигнализацией подъезды боль-
шинства домов. Но, как выяснилось на
недавнем заседании коллегии ЮЗАО, где
подводились итоги выполнения програм-
мы «Мой двор, мой подъезд» в 2004 году
и задачи на 2005-й, многое еще осталось
только в планах, реализовать которые и
предстоит в нынешний весенне-летний
период.

Ведущий заседание коллегии префект
ЮЗАО Валерий Виноградов остановился
на следующих проблемах: усиление охра-
ны дворов, нежилых строений, увеличение
привлеченных средств арендаторов объе-
ктов потребительского рынка к благоуст-
ройству своих территорий.

Префект предложил окружной газете
«За Калужской заставой» ввести рубрику
«Представляем инициативных людей», где
рассказывалось бы о жителях и организа-
циях, которые активно занимаются цвето-
водством, благоустройством и террито-
рий, на которых живут и работают.

Префект также предложил управам всех
районов развернуть соревнования дворов
и жильцов на более красочное цветочное
оформление палисадников и балконов,
выпустить буклеты, посвященные лучшим
цветоводам-оформителям. В общем, в
ЮЗАО программа «Мой двор, мой подъ-
езд» в 2005 году набирает новые обороты,
расширится за счет новых форм работы.

Николай АНДРЕЕВ

БЕЗ ПЕСЕН - 
КАКАЯ РАБОТА?

На две ближайшие пары выходных - 16
и 17, 23 и 24 апреля - в ЦАО объявлена ге-
неральная уборка. Распоряжением пре-
фекта определено более шестидесяти
объектов, где трудовым коллективам, сту-
дентам и школьникам, всем жителям ок-
руга предстоит потрудиться в эти дни.

Работы хватит всем. К тому же скучать
не придется: дни благоустройства долж-
ны стать настоящим праздником. Органи-
заторы позаботятся о музыкальном со-
провождении и торговом обслуживании,
будут выступать творческие коллективы.
Предусмотрено и поощрение отличив-
шихся на ниве весенней уборки и благо-
устройства.

Префект, однако, заметил, что комму-
нальным службам расслабляться не сто-
ит, силами жителей всех задач благоуст-
ройства не решить.

- Надо понимать, - подчеркнул он, - что
основную работу в преддверии 60-летия
Победы должны сделать профессионалы.

Префект поручил обеспечить макси-
мально интенсивную работу всех комму-
нальных служб и предприятий округа. Со-
средоточиться надо на том, что можно
сделать уже сейчас, не дожидаясь схода
снега. Особое внимание - вокзалам. Из
девяти столичных вокзалов шесть нахо-
дятся на территории округа, а оставшиеся
три непосредственно к ней примыкают.
Вопросы уборки и благоустройства при-
вокзальных территорий будут решаться
во взаимодействии с Московской желез-
ной дорогой. 

Петр ПОЛЫНОВ
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лицом к лицу
ДНИ БЛАГОУСТРОЙСТВА ДОЛЖНЫ

СТАТЬ В СТОЛИЦЕ НАСТОЯЩИМИ
ПРАЗДНИКАМИ. ЧТОБЫ БУДНИ

ПОТОМ НЕ БЫЛИ СЕРЫМИ

Е. Белостоцкая, Н. Красова,
О. Матвеева, А. Миль,
П. Полынов
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В диспетчерской дежурили:

ции. Большинство из них согласились с решением
комиссии. В суд подал только один кандидат, но
судебные инстанции подтвердили законность при-
нятого нами решения. 

- Чьи интересы защищает «крылатская оппози-
ция»? Кто стоит за ее спиной? 

- Это единая команда, которая активно исполь-
зует в своих целях недовольство жителей веду-
щимся в Крылатском строительством. Они назы-
вают себя независимыми. Но это вопрос спор-
ный. Так, трое кандидатов от данной группы в
этот раз были выдвинуты СПС. Их лидер госпо-
дин Махмудов называет себя руководителем об-
щественной организации по защите прав граж-
дан при реализации градостроительных проектов
в городе Москве. Мы попытались узнать, что это
за организация. Оказалось, она нигде не зареги-
стрирована.

- Есть ли шанс, что выборы в Крылатском на
этот раз состоятся?

- Подготовка к ним прошла спокойно. В адрес
комиссии не поступило ни одной жалобы. Обще-
ние с кандидатами в депутаты произвело на меня
положительное впечатление. Мне кажется, они
настроены конструктивно. Да и жителям Крылат-
ского небезразлична судьба их района. Я уверен:
мы сможем выйти из тупика и получить полноцен-
ное муниципальное собрание, которое будет пло-
дотворно работать в интересах крылатчан.

Илья АНДРОСОВ

- Какие требо-
вания может

банк предъявить заемщику при рассмот-
рении вопроса о выдаче кредита?

- Кредитные комитеты многих банков
отдают предпочтение семейным парам,
оформляющим заем. Также могут по-
требоваться финансовые гарантии пору-
чителей. Кроме того, существует ряд тре-
бований, предъявляемых банками-кре-
диторами к юридическому статусу при-
обретаемых заемщиками квартир. И са-
мостоятельно выбрать банк с оптималь-
ными для вас условиями кредитования
нелегко. Поэтому при покупке жилья в
кредит лучше воспользоваться услугами
риэлторской компании. Специалисты
разработали четкие схемы взаимодейст-
вия между клиентом и банком. Они поз-
воляют удовлетворить запросы всех уча-
стников сделки. Кроме того, кредитным

организациям легче сотрудничать с кли-
ентом, интересы которого представляет
солидная риэлторская фирма. 

- Я живу в двухкомнатной квартире.
Можно ли обменять ее на трехкомнатную
с использованием ипотеки?

- Да, можно. Но за помощью в прове-
дении такой операции лучше обратиться в
риэлторскую компанию. Специалисты
найдут покупателя на ваше старое жилье
и подберут устраивающий вас вариант но-
вого. Стоимость прежней квартиры будет
зачтена как первоначальный взнос за но-
вое жилье, а на недостающую сумму мы
поможем оформить ипотечный кредит.
Банки-кредиторы предъявляют опреде-
ленные требования к приобретаемому

при их финансовом участии жилью. И, ра-
зумеется, они будут учтены при подборе
новой квартиры. 

- Я хочу купить квартиру по програм-
ме ипотечного кредитования. Сразу ли
она станет моей собственностью?

- Жилье, приобретенное с использова-
нием ипотечного кредита, оформляется в
собственность покупателя, но остается в
залоге у банка-кредитора до полной вы-
платы кредита и процентов по нему.

- Можно ли получить ипотечный кре-
дит на покупку квартиры в новостройке?

- Кредит на приобретение квартир в
строящихся домах предоставляется не-
многими банками. Но они предъявляют
достаточно жесткие требования. Так, пер-
вый взнос составляет не менее 40% от
стоимости жилья, а процентная ставка
может колебаться в пределах 16-20%. А
это потребует от заемщика более высоких
затрат, чем при покупке квартиры на вто-
ричном рынке жилья.

Бесплатную консультацию вы смо-
жете получить 23 апреля 2005 г. в на-
шем офисе на ДНЕ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
по адресу: Ленинградский пр-т, д. 68.
Тел. 363-04-56.

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

м. «Сокол», Ленинградский пр-т, д. 68, 2 этаж
Тел. 363-04-56

В редакцию поступает много вопросов
об ипотеке, мы попросили ответить на
некоторые из них руководителя отделе-
ния Корпорации «Инком-недвижимость»
ТИТАРЕНКО Владимира Евгеньевича.

Недостоверной назвали эту
информацию в пресс-службе
Комплекса архитектуры, стро-
ительства, развития и рекон-
струкции г. Москвы. Промыш-

ленную зону для выводимых
из центра предприятий наме-
чается создать в Молжанино-
ве, в районе аэропорта Шере-
метьево.

На этот вопрос «МС» попроси-
ла ответить главного юрискон-
сульта московского городского
правового центра «Защита»
О. Кузнецову:

- С лицами, работающими в
домашнем хозяйстве отдельных
граждан (к таковым могут отно-
ситься помимо домработниц ня-
ни, секретари, шоферы, тело-
хранители и другие категории
работников), согласно Трудово-
му кодексу РФ заключается
обычный трудовой договор, - со-
общила она.

В соответствии со ст. 303 Трудо-
вого кодекса РФ работодатель -
физическое лицо обязан: офор-
мить письменно трудовой договор
с работниками и зарегистрировать
этот договор в соответствующем
органе местного самоуправления;
уплачивать страховые взносы и
другие обязательные платежи в
порядке и размерах, определяе-
мых федеральными законами;
оформлять страховые свидетель-
ства государственного пенсионно-
го страхования для лиц, поступаю-
щих на работу впервые.

Следует отметить, что сог-
ласно ст. 305 ТК РФ режим ра-
боты, порядок предоставления
выходных дней и ежегодных
оплачиваемых отпусков опре-
деляется по соглашению сто-
рон. При этом продолжитель-
ность рабочей недели не может
быть больше, а ежегодного оп-
лачиваемого отпуска меньше,
чем это установлено трудовым
законодательством. 

Документом, подтверждаю-
щим время работы у работода-
теля - физического лица, явля-
ется письменный трудовой дого-
вор. Работодатель - физическое
лицо не вправе производить за-
писи в трудовых книжках работ-
ников, а также оформлять тру-
довые книжки работникам, при-
нимаемым на работу впервые.

«Можно ли заменить одну из льгот на другую?
Я не пользуюсь санаторно-курортным лечением,
мне не нужно ездить на дачу на электричке, но
зато я с удовольствием бы получила льготу на
половинную оплату за телефон. Возможна ли за-
мена льгот в рамках социального пакета?

Раиса ХЛОПОТНЮК, Зеленоград.»

СОЦПАКЕТ ИЛИ ДЕНЬГИ?
В управлении социальной защиты Зелено-

градского административного округа так отве-
тили на этот вопрос:

- Если вы не нуждаетесь в тех льготах, которые
перечислили в своем вопросе, то вы имеете право
отказаться полностью от социального пакета. Для
этого вы должны написать заявление в отделение
Зеленоградского пенсионного фонда. Это надо
сделать не позднее 31 октября 2005 года, тогда с 1
января 2006 года вы будете вместо соцпакета по-
лучать 450 рублей дополнительно к пенсии.

- Орден «Слава России», - рассказывает руково-
дитель пресс-службы Международной лиги страте-
гического управления Вера Жестовская, - присуж-
дается ученым, общественным деятелям и пред-
принимателям, способствующим реализации но-
вых эффективных стратегий в производстве, в эко-
номике и науке, а также активно занимающимся
благотворительной деятельностью. Его кавалерами
становятся люди социально ответственные и стре-
мящиеся охватить этим благородным, необходи-
мым для нормального развития общества чувством
других бизнесменов и управленцев. Награда прису-
ждается тем, кто следует исконному правилу насто-
ящего российского предпринимателя, самокритич-
ному, но и конструктивному: «Прибыль превыше
всего, но честь - превыше прибыли». Орден «Слава
России» получили около двухсот человек. Среди
них директор Института экономики академик
Л.И. Абалкин, президент Российского союза про-
мышленников и предпринимателей А.И. Вольский,
первый заместитель Центрального банка РФ
Т.В. Парамонова...

На днях в Зале церковных соборов храма Христа
Спасителя этой награды были удостоены ОАО «Во-
сточный порт», строительно-промышленная кор-
порация «Развитие», Чепецкий механический за-
вод, Центральное морское конструкторское бюро
«Алмаз», ЗАО «Трест Коксохиммонтаж».

«Правда ли, что в Политехническом музее
под эгидой общества «Знание» начинается но-
вая программа лекций? Если так, то о чем нам
в ближайшее время расскажут?

Дмитрий СЕРОВ, Северное Измайлово».

На этот вопрос «МС» попросила ответить акаде-
мика Гурия Марчука:

- Новая программа лекций в Политехническом
музее, - сообщил он, - будет проходить под эгидой
только что возникшей структуры: межрегиональ-
ной просветительской общественной организации
«Знание». Она пришла на смену всесоюзному об-
ществу «Знание», которое распалось в результате
развала Советского Союза. 

После этого печального события в Москве воз-
никли многочисленные псевдонаучные объедине-
ния без руля и без ветрил, в которых «знания» не-
сли в народ порой шарлатаны и даже колдуны. И
вот теперь «Ядерное общество», Московский
фонд мира, профсоюз работников РАН, Фонд Ва-
вилова - всего семь авторитетных организаций
объединили интеллектуальные ресурсы. И откры-
ли свою трибуну в Политехническом музее. В этом
году все желающие могут бесплатно прийти в
большой зал музея, где запланированы выступле-
ния выдающихся ученых, деятелей культуры, эко-
номистов, политиков.

28 апреля академик Валерий Черешнев прочтет
лекцию об актуальных проблемах генетики, меди-
цины, в ближайшее время расскажет о сенсациях
в археологии академик Анатолий Деревянко. Дал
согласие на участие в программе академик Евге-
ний Примаков. Его лекции будут посвящены геопо-
литике и бизнесу...

ЧИП НА ПРОЕЗД

«На Иваньковском шоссе постоянно сто-
ят пробки. Не планируется ли расширение
проезжей части?

Георгий ШИЛОВ, 
житель Береговой улицы, СЗАО».

Иваньковское шоссе действительно пере-
гружено, и во многом причина тому - распо-
ложенный за парком Покровское-Глебово на
стыке канала имени Москвы и Химкинского
водохранилища «американский» поселок -
дома работников американского посольст-

ва. Расширять шоссе, как «МС» пояснили в
префектуре СЗАО, не планируют, так как во-
круг растет лес и срубить такое количество
деревьев никто не позволит. Но сейчас про-
рабатывается возможность организации за-
езда в поселок со стороны Ленинградского
шоссе. Дело в том, что на этом пути распо-
ложена плотина - особо охраняемый объект,
въезд на территорию которого закрыт, поэ-
тому «посельчане» не могут добраться до-
мой через Ленинградку. Но есть предложе-
ния установить электронный шлагбаум и
всем обитателям поселка вручить чипы -
электронные паспорта, по которым они мог-
ли бы проезжать мимо плотины.

ТОЛЬКО ПО ЗАВЕЩАНИЮ

«Мы с женой приватизировали свою кварти-
ру десять лет назад. В то время сын с нами не
жил, а сейчас мы живем вместе. Можно ли те-
перь внести его в договор о передаче квартиры
в собственность?

Анатолий ШЕМЯКИН, 
Зеленоград».

- К сожалению, в договор, зарегистрирован-
ный в Департаменте муниципального жилья г.
Москвы, - сказала ведущий специалист управ-
ления жилищной политики и жилищного фонда
в Зеленоградском административном округе
Ирина Юдахина, - изменения вносить нельзя.
Право на эту квартиру сын может получить
только по завещанию.

В управе района Войковский
«МС» разъяснили порядок ор-
ганизации службы консьержей:

- С 1 января 2005 года в со-
ответствии с постановлением
правительства Москвы от
21.12. 2004 г. размер содержа-
ния дежурных по подъезду ус-
тановлен в размере 4 500 руб-
лей на подъезд в месяц. Эта
сумма складывается из зара-

ботной платы консьержей -
2 500 рублей и 2000 рублей на
техническое поддержание этой
службы. Если же в подъезде

установлена система видео-
наблюдения, то оплату работы
консьержа берут на себя сами
жители.

ВАМ НУЖЕН ДОГОВОР
«Я работаю домработницей у частного лица в загородном доме.

Подскажите, как правильно оформить мои трудовые отношения?
Лидия КОЛЕСНИК, ЗАО».

УСЛЫШИМ
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ 
ЛЮДЕЙ

«В последние годы в нашей стране появились
новые награды. Одна из них - орден «Слава Рос-
сии». За что он присуждается? И кто именно отме-
чен этой наградой?

Надежда НЕВЕРОВА, Бирюлево».

ЧЕСТЬ ВЫШЕ ПРИБЫЛИ

«Насколько достоверна прозвучавшая в новостях информа-
ция о переносе промышленных объектов из центра города в
район Куркино?

Елена ИЗМАЙЛОВА, СЗАО».

ЗАВОДЫ УЕДУТ 
В МОЛЖАНИНОВО

ИЛИ КОНСЬЕРЖ, ИЛИ ВИДЕОКАМЕРА
«Хотим организовать дежурство в своем подъезде. Предус-

мотрена ли оплата консьержам и в каком размере?
Елена КОНЮХОВА, Войковский район САО».
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МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 13 (119), 13 - 19 апреля 2005

-Галина Петровна, вы в быт-
ность председателем ко-
миссии по жилищной по-

литике Московской городской ду-
мы не только внимательно следи-
ли за подготовкой федерального
жилищного законодательства, но
и вносили свои предложения...

- Более того, причиной моей ко-
мандировки сюда - так я называю
свое членство в Госдуме - из Мос-
ковской городской думы стал ис-
ключительно Жилищный кодекс.
Развивать без него жилищное за-

конодательство столицы было не-
возможно - мешал старый феде-
ральный закон, которым руковод-
ствовались суды, - разыгрывались
тяжелые человеческие трагедии,
люди шли на прием к депутатам,
умоляя помочь. 

К началу нынешнего созыва в
Госдуме было три проекта нового
ЖК: один внесло правительство
вместе с «Единой Россией», вто-
рой - Хованская Галина Петровна,
третий - фракция «Родина». Но так
как первым был принят проект,

внесенный правительством и «ЕР»,
то два других не рассматривали по
формальной причине: при сущест-
вовании нескольких документов с
одним названием рассматривается
только прошедший раньше других
первое чтение. Пришлось мне пре-
образовать свой проект в 250 по-
правок к кодексу и еще в энное ко-
личество поправок к закону о вве-
дении в действие ЖК. Прошли 118.
Мне говорят: радуйся, у других ни
одной поправки не прошло! Но для
радости нет повода: хотя из прави-
тельственного проекта ЖК путем
больших усилий и удалось выгре-
сти много грязи, я все-таки недо-
вольна - считаю, что ЖК - только
полуфабрикат закона, в нем оста-
лось много противоречий, нелепо-
стей, которые теперь придется вы-
ковыривать.

И я сейчас это делаю. Сразу
после принятия ЖК в третьем
чтении написала в правовое упра-
вление президента, изложила
свое мнение о кодексе. Получила
вежливый ответ, что замечания
будут учтены при доработке коде-
кса. Потом стала по три, четыре,
пять раз в день давать интервью
по радио, телевидению и в газе-
тах. Выступила в телепрограмме
«Времена». И через день меня
пригласили в Администрацию
президента - на совещание. На
нем я узнала, что президент у нас
смотрит телевизор! Во-вторых,
там было сказано, что у прези-
дента создалось впечатление, что

кодекс сырой, поэтому надо
срочно сделать так, чтобы он на-
чал работать. Кроме того, я
встречалась с судьями, прокуро-
рами, работниками Департамента
ЖКХиБ, Жилинспекции - и везде
было огромное количество воп-
росов и желание понять, что та-
кое новый ЖК: благо или зло для
людей...

- Пора и нам говорить о новом
ЖК. Начнем с противоречий и не-
лепиц...

- Начнем с тех статей Закона о
введении в действие ЖК, кото-
рые противоречат Конституции
РФ, Гражданскому кодексу, Зе-
мельному кодексу и другим фе-
деральным законам.

Первая нелепица: с 1 января
2007 года отменяется закон о
приватизации жилищного фонда.
Вот тебе, бабушка, и Юрьев день!
Почему приватизация заканчива-
ется по ничем не обоснованной
дате, а не по принципу выполне-
ния государством своих обяза-
тельств перед гражданами? Как
мне представляется, эта норма в
Конституционном суде может
быть отменена. И уже пошли воз-
мущенные обращения граждан.

Вот стандартная ситуация. Кто-
то в семье, как правило, из пожи-
лых людей, не хочет приватизи-
ровать квартиру, а молодая часть
семьи - хочет. Представляете, ка-
кие отношения будут склады-
ваться в семье по мере прибли-
жения 1 января 2007 года? Зачем

таким ограничением порождать
семейные конфликты?

Приведу еще более одиозный
пример, связанный с этой нормой.
Для большого числа российских
граждан приватизационный поезд
уже ушел 1 марта 2005 года. К ним
относятся жильцы общежитий, не
переданных до сих пор в управле-
ние местным властям. На днях
мне позвонил правозащитник Лев
Пономарев по поводу общежития
фабрики «Смена». Оно было неза-
конно включено в число привати-
зированных объектов, потом по-
шла череда длительных судебных
разбирательств. И вот 1 марта
2005 года жильцы этого общежи-
тия, как и десятки тысяч других,
потеряли шанс из малоимущих
стать имущими. Социальное жи-
лье они, возможно, когда-нибудь
получат, но уже не смогут стать
его собственниками. И не смогут
после 1 марта использовать даже
комнату пусть уже в бывшем об-
щежитии как стартовый капитал
для дальнейшего улучшения сво-
их жилищных условий. Причем
эти люди по 25-30 лет живут в об-
щежитии. У них здесь дети роди-
лись, внуки. И они вправе спро-
сить: за что нас так обобрали?
Есть ли наша вина в том, что при-
ватизированные предприятия за
10 лет не удосужились передать
это жилье городу? Причем эта ка-
тегория жильцов давно платит за
свои квадратные метры полно-
стью; очень тяжело было добить-

ся, чтобы этим нищим мамам,
одиноким, с детьми-инвалидами
выплачивали субсидии. По моим
наблюдениям, в общежитии жи-
вут не самые богатые люди. Ко
мне сейчас хлынули письма от
жильцов общежитий из всей Рос-
сии: Йошкар-Олы, Краснодарско-
го края, Красноярска, Москвы. Во-
семь тысяч работников Москов-
ского метрополитена оказались в
той же ситуации. Эта статья коде-
кса проехалась асфальтовым кат-
ком по правам тех, кто имел шанс
получить свой маленький кусочек
от общего пирога - приватизиро-
вать квартиру. И случилось это на
фоне провозглашенной президен-
том борьбы с бедностью.

- Кто еще пострадал?
- Те, кто живет в аварийных по-

мещениях, и прежде всего жиль-
цы пятиэтажек - по многу лет их
не отселяли, запрещали привати-
зацию. Сейчас, даже если им да-
дут новое жилье, то и они лише-
ны возможности стать собствен-
никами недвижимого имущества
- будут лишь социальными нани-
мателями. У меня есть яркий при-
мер: в Питере человек сделал в
квартире капитальный ремонт, а
дом вдруг признали аварийным -
какому-то банку понравилась
площадка в центре города. И все -
человек этот остался без собст-
венности. По моим подсчетам, та-
кой фонд, не подлежащий прива-
тизации, составляет около 15
процентов жилищного фонда РФ.

Такой интригующий заголовок
имела листовка-плакат, кото-
рую вручали каждому пришед-
шему на проводимый Институ-
том экономики города очеред-
ной дискуссионный клуб, по-
священный формированию
рынка доступного жилья.

Автор листовки и одновременно веду-
щая дискуссии президент фонда «Ин-
ститут экономики города» Надежда

КОСАРЕВА писала о том, какие проблемы
нужно решить, чтобы ускорить процесс вне-
дрения в России ипотеки, которая в свою
очередь должна положить конец жилищной
проблеме и дать народу «волшебную па-
лочку», с помощью которой он получит дос-
туп к жилью. Надежда Борисовна насчита-
ла пять ключевых проблем.

Первая - низкий платежеспособный спрос
населения. Для его оценки часто использует-
ся коэффициент доступности жилья - сред-
няя цена стандартной квартиры делится на
среднегодовой доход семьи. Коэффициент
показывает, сколько лет нужно копить семье
свои доходы, чтобы приобрести стандартную
квартиру. По этому показателю Россия нахо-
дится, как ни странно, на европейском уров-
не - чуть больше четырех семейных доходов
нужно для приобретения средней квартиры.
Но в отличие от Европы у нас отсутствуют
доступные кредитные инструменты, и люди
не могут приобрести жилье.

Вторая проблема - высокие процентные
ставки по кредитам.

Еще одна важная проблема - недостаточ-
ное предложение жилья. Монополизирован-
ный строительный рынок не позволяет ра-

ботать рыночным механизмам: предложе-
ние не реагирует на спрос, строители дер-
жат монопольную цену.

Чрезмерны государственные требования
по обязательному нотариальному удостове-
рению договоров ипотеки - еще одна проб-
лема.

И, наконец, недостаточная защита прав
граждан - участников рынка, в первую оче-
редь добросовестных приобретателей жи-
лья и участников долевого строительства.

Для обоснованного подхода к решению
этих проблем институт по инициативе Адми-
нистрации Президента России и по заказу
Внешторгбанка провел крупномасштабное
исследование, включавшее опрос населе-
ния, банков, застройщиков, администрации
районов и муниципалитетов. Основные вы-
воды таковы: улучшить жилищные условия
хочет 61 процент населения. 39 процентов
считают свои жилищные условия нормаль-
ными. При этом 28,5 процента из тех, кто хо-
чет улучшить жилищные условия, готовы ре-
шать жилищную проблему рыночными спо-
собами - покупая жилье: здесь имеется в ви-
ду не платежеспособный спрос, а психологи-
ческая готовность. 6 процентов населения
настроены арендовать жилье либо обмени-
вать его. 7 процентов - очередники, которые
продолжают надеяться на бесплатные квар-
тиры. 19 процентов - группа растерянных, ко-
торые не видят себя на рынке и которых не
ставят в очередь на социальное жилье. Но
если респондентам задавали вопрос об их
готовности использовать рыночные меха-
низмы при условии частичной поддержки го-
сударства, то уже 49 процентов опрошенных
давали положительный ответ. А это значит,
что частичная поддержка государства позво-
лит половине населения принять участие в
рыночных отношениях при решении пресло-
вутого квартирного вопроса...

Нередко можно услышать предположе-
ние, что население, дескать, не понимает,
что такое ипотека. Опрос между тем пока-
зал, что это слово знают почти все; более
того, каждый второй опрошенный из тех,
кто хочет улучшить жилищные условия,
предпочитают воспользоваться ипотечным
кредитом.

И еще один важный вывод: потребность
людей в улучшении жилья огромна - чтобы
ее удовлетворить, надо как минимум в пол-
тора раза увеличить жилищный фонд.

Вот такая была прелюдия к дискуссии по
недавно принятому Госдумой пакету зако-
нов, направленных на формирование рынка
доступного жилья. Впрочем, дискуссией эту
встречу назвали, видимо, из перестраховки
- копья по поводу «антинародности» приня-
тых законов давно сломаны. Диспут вылил-

ся, по сути, в расширенную пресс-конфе-
ренцию, на которой Надежда Борисовна
вместе с директором Департамента строи-
тельства и ЖКХ Министерства промышлен-
ности и энергетики РФ Сергеем КРУГЛИ-
КОМ и вице-президентом Российской гиль-
дии риэлторов Константином АПРЕЛЕВЫМ
рассказали об особенностях формирования
рынка доступного жилья и ответили на воп-
росы журналистов.

Как рассказала собравшимся Надежда
Косарева, в работе над законами участво-
вали представители всех направлений госу-
дарственной власти, местного самоуправ-
ления, делового сообщества, экспертного,
бизнеса. По числу норм этот пакет может
попасть в Книгу рекордов Гиннесса.

Жилищную проблему решить одним до-
кументом невозможно. Поэтому все законы
условно можно разделить на несколько ос-
новных блоков.

Первый блок законов связан с новой жи-
лищной политикой. Последние 15 лет рос-
сияне жили в совершенно неприличной си-
туации - по советским законам, не имею-
щим никакого отношения к реальной жиз-
ни. Население забыло о бесплатном жилье,
хотя закон говорил, что все имеют на него
право. В новом Жилищном кодексе отраже-
на новая государственная жилищная поли-
тика, которая соответствует Конституции:
бесплатно жилье предоставляется государ-
ством малоимущим гражданам, нуждаю-
щимся в улучшении жилищных условий.
Для всех иных слоев общества создаются
условия, чтобы люди могли приобретать,
строить, арендовать жилье на рынке.

Второй блок законов направлен на увели-
чение платежеспособного спроса людей.
Сегодня лишь 12,5 процента населения по
уровню своего дохода могут приобрести жи-
лье за счет собственных средств или с по-
мощью долгосрочного кредита. Мало! По
прогнозам, вследствие принятых законов
можно ставить цель к 2010 году увеличить
эту долю до 30 процентов. Эти законы в пер-
вую очередь создают условия для развития
ипотечного кредитования, повышения дос-
тупности кредитов, развития иных форм фи-
нансирования граждан, в том числе для за-
щиты прав граждан - участников долевого
строительства, накопительных программ,
которые позволяют человеку приобрести
жилье в счет будущих доходов. По тем же
прогнозам, к 2007 году банки смогут полно-

ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС -
ПОЛУФАБРИКАТ ЗАКОНА

Наша газета уже писала о том, что вступивший в силу с 1 марта 2005 года новый Жи-
лищный кодекс вызвал в обществе много вопросов. Подтверждение тому - письма на-
ших читателей, которые просят прокомментировать наиболее спорные его положения.
Начать обсуждение кодекса мы попросили депутата Государственной думы, члена ко-
митета по гражданскому, уголовному, арбитражному и процессуальному законода-
тельству Галину ХОВАНСКУЮ.

КРЕДИТЫ ПОЛУЧАТ ВСЕ!
В 2007 ГОДУ...
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Сергей Круглик: 61 процент населения
России нуждается в улучшении жилищ-
ных условий...
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сегодня и завтра
БОЛЬШИНСТВО БАНКОВ 

УЖЕ СУЩЕСТВЕННО СНИЗИЛО СТАВКИ
ПО ИПОТЕЧНЫМ КРЕДИТАМ. ОСТАЛОСЬ
ДОЖДАТЬСЯ ОХОТНИКОВ ДО ИПОТЕКИ

Попали в эту категорию граждан и
москвичи.

- А можно ли было иначе ре-
шить проблему?

- Я предлагала другой прин-
цип: встающим на учет новые
правила объявляются до начала,
а не во время игры. Человек дол-
жен знать, что, получив в буду-
щем социальное жилье, он не
сможет его приватизировать. И
человек добровольно соглашает-
ся на эти условия. Это обязатель-
ственный принцип. Более того,
хочу напомнить, что я такую ини-
циативу представляла в Госдуме
еще от городской Думы. Она про-
шла первое чтение в прежнем со-
зыве Думы, но депутатам дали
отмашку: провалить. И они про-
валили...

- Почему?
- Мотив был такой: сохранить

социальный фонд. Но его можно
сохранить, не перечеркивая судь-
бы сотен тысяч людей, не созда-
вая конфликты в семьях, не руша
планы на будущее.

- Отношение к людям, как к
мусору!

- К такой мысли действитель-
но можно прийти, читая кодекс.
Назову еще одну категорию но-
вых обездоленных по милости
авторов ЖК: жители военных го-
родков. Им обещают давать
деньги на сертификаты, но денег
этих хватит не на 100 процентов
рыночной стоимости типового
жилья, а едва ли на 60. Можно
назвать такую политику государ-
ства в отношении защитников
Родины корректной?

- Галина Петровна, вы дипло-
матичны в выражениях - это,
простите, обман!

- И эти люди будут считать се-
бя обманутыми! Особенно непе-
реносимым обман станет для тех,
кто призывался, например, из
Москвы, Санкт-Петербурга, дру-
гих крупных городов, где жилье
дорогое.

- Они сюда не смогут вер-
нуться...

- Именно это я имею в виду. И
когда слышу демагогические

возгласы «А чего это их в Москву
тянет?», возмущению моему нет
предела: они здесь родились!
Выросли. Они отсюда призыва-
лись! Они честно отпахали 25 лет
на военной службе, скитались с
женой и детьми по Тмутаракани.
И в результате оказались в не-
равных условиях с другими граж-
данами РФ...

Идем дальше по рядам постра-
давших.

Пересмотрены в новом ЖК ка-
тегории первоочередников на по-
лучение жилья. В РСФСР перво-
очередники были разбросаны по
федеральным законам: о жерт-
вах политических репрессий, о
реабилитированных, о черно-
быльцах, о защите прав инвали-
дов, о детях-сиротах; были про-
фессиональные льготники: су-
дьи, милиционеры и др. - более
трех десятков категорий. Получа-
тели жилья вне очереди остались
и в новом кодексе, но института
первоочередного получения жи-
лья в кодексе больше нет - пер-
воочередники ликвидированы
как класс. И, кстати, «зачистка»
началась не с принятием ЖК, а с
выходом Закона о монетизации
льгот - в нем помимо замены
льгот на лекарство и транспорт
был первый мощный этап «зачи-
стки» первоочередного права на
получение жилья - все льготы
выгребли подчистую: черно-
быльцев, реабилитированных,
ветеранов и прочих. Последний
гвоздь в крышку гроба был забит
ЖК: льготных категорий теперь
не существует - с 1 марта 2005
года всех будут ставить в одну
очередь, в затылок: и реабилити-
рованного старика, и инвалида, и
человека с тяжелым заболевани-
ем - допустим, с тяжелой фор-
мой бронхиальной астмы. Для
старых и больных людей это оз-
начает рухнувшую перспективу
получить когда-либо свою квар-
тиру, закончить жизнь в нор-
мальных человеческих условиях.

- Похоже, цель проста: скорей
помрут. Нет человека - нет проб-
лемы.

- Именно так! Проект ЖК был
пропитан цинизмом высшей про-
бы. Он, например, отменял перво-
очередное предоставление жилья
детям-сиротам - получалось, что,
выйдя из детских домов, они пой-
дут в подвалы, на вокзалы. Ди-
кость! Я говорила: отправляйте их
сразу на нары - там хотя бы тепло
и дают поесть! Сирот я отстояла
перед вторым чтением. Добилась,
чтобы право на льготное получе-
ние жилья было у тяжелоболь-
ных, с кем нельзя жить в одном
помещении, - это заразные боль-
ные, психические, больные с вы-
делениями, инвалиды I группы.
Когда я доказывала, что надо ос-
тавить эту норму, и один высокий
чиновник сказал мне «нет», то
впервые на комитете повысила
голос - сказала: уберите из Кон-
ституции слово «социальное», и
тогда люди будут знать, в каком
государстве они живут. В Спарте
стариков и слабых детей с обрыва
бросали. Вы хотите это повторить
в России? В ответ - молчание.
Шла игра на сокращение очереди
за счет естественной убыли...

Еще один неприятный сюр-
приз. При работе над кодексом
мне обещали сохранить деприва-
тизацию, которую я в свое время
провела в Закон о приватизации
жилищного фонда. Мы такой за-
кон приняли и в Москве; у нас
процесс деприватизации пошел,
пусть не массово, но с очевидной
необходимостью. Учитывая гря-
дущие изменения в отношении
собственников, о которых я скажу
позже, деприватизация будет осо-
бенно востребована года через
два. Это отдельный, серьезный
разговор, но для краткости скажу:
если у человека нет наследников,
зачем ему квартира в собственно-
сти? Ведь она обременяет его
обязательствами, которые ему с
его более чем скромной пенсией
не по карману. Так вот, думские
коллеги мне сказали: Галина Пет-
ровна, уберите свою поправку из
кодекса, деприватизацию мы вве-
дем в Закон о введении в дейст-
вие ЖК. Ввели, как обещали, в

статью 20, но при этом ограничи-
ли ее действие тем же 1 января
2007 года! Спрашиваю: а как быть
тем, кто после 1 января 2007 года
поймет, что приватизированная
квартира ему не по карману? Вот
что мне ответили: «Если им надо,
они договорятся»...

- Кто они? И о чем договорятся?
- Собственник квартиры и чи-

новник, от которого после 1 янва-
ря 2007 года будет зависеть, раз-
решить деприватизацию кварти-
ры или нет! Как считает депутат
П.В. Крашенинников, если кто-то
захочет вернуть квартиру городу,
«они договорятся». Спрашиваю
его: «Почему до тех пор, пока мы
не включили эту норму в феде-
ральный закон, затем - в город-
ской, ни один чиновник пальцем
не пошевелил?» И потом, изви-
ните, по какому принципу они бу-
дут договариваться? Формули-
ровка расплывчата: предполага-
ет, что могут договориться, а мо-
гут и не договориться...

- Как сейчас говорят, оцените
взяткоемкость отсутствия нормы...

- Абсолютно коррупционная
формулировка! При этом она ли-
шена какой-либо логики. Спра-
шиваю г-на Крашенинникова: ес-
ли вы заявляете, что завершаете
приватизацию, чтобы сохранить
социальный фонд, то здесь чело-
век сам отдает квартиру в соци-
альный фонд, а вы не берете. Как
вас, простите, понимать? Но он
не может слышать ни о привати-
зации, ни о деприватизации. Он,
видимо, хочет, чтобы ничего это-
го в кодексе не было...

Несуразностей в документе
множество. Заглянем, например,
в статью 6 Закона о введении в
действие ЖК. Там написано: «Гра-
ждане, принятые на учет до 1 мар-
та 2005 года в целях дальнейшего
предоставления жилья по догово-
ру социального найма, сохраняют
право состоять на данном учете
до получения жилых помещений
по договору социального найма».
Все. На каких условиях? В каком
порядке? Ни гу-гу. Ниже говорит-
ся, что те, кто встанет на учет пос-

ле 1 марта, получат жилье на ос-
новании ЖК, то есть - пожалуйте
в общую очередь!

Идем дальше. В статье 14 того
же закона есть норма, согласно
которой если ЖК или ЖСК в тече-
ние двух лет, то есть до 1 января
2007 года, не преобразуется в
ТСЖ, то их ликвидируют в судеб-
ном порядке по иску регистрирую-
щих органов. Только что я верну-
лась с общественного совета:
ЖСК, как говорится, встали на
уши. Они уже пишут письма Пути-
ну, в правовое управление, в Вер-
ховный суд и бог знает куда. И
правомерно считают, что эта ста-
тья нарушает Гражданский кодекс.
Их нельзя принудительно ликви-
дировать! Только сами члены
ЖСК на общем собрании могут
принять решение о ликвидации.

Мне задает вопрос один из
разработчиков ЖК: «Галина Пет-
ровна, почему ЖСК упираются и
не хотят перерегистрироваться в
ТСЖ?» Я отвечаю: извините, при
этом необходимо оформить иму-
щественный комплекс - значит,
если не сохранились документы
по землеотводу, то нужно начи-
нать с оформления земельного
участка в Москомземе, Моско-
мархитектуре, посетить БТИ и
т.д. Три года назад мы оценивали
стоимость этого оформления, и у
нас вышло до 50 тысяч на дом.
Сейчас эта сумма еще больше.
Если дом немалых размеров и
большинство жильцов работает -
еще потянут такие траты. Но если
ЖСК в небольшой пятиэтажке, и
живут там бабушки и дедушки,
бывшие доктора наук с пенсией в
2 тысячи рублей? Мне говорят:
но мы же их освобождаем от по-
шлины при регистрации. Я отве-
чаю: им нужны деньги, чтобы
оформить имущественный комп-
лекс. Москвичи здесь в лучшем
положении, потому что у нас
принято решение: если жители в
плановом порядке выражают же-
лание организовать товарищест-
во, то им на процедуру регистра-
ции выделяют деньги из бюдже-
та. Ведь ЖСК - нищие собствен-

ники по вине государства. День-
ги, отложенные ими на капре-
монт, сгорели в дефолте 1998 го-
да. И теперь им говорят: мы вас
через суд ликвидируем. 10 про-
центов жилищного фонда Моск-
вы - ЖСК. В товарищества пере-
регистрировались единицы - не
все эту дорогу могут осилить.

Поэтому с такой нормой тоже
нельзя согласиться!

Все, о чем говорю, считаю во-
пиющим нарушением прав граж-
дан. Я выступила на комитете Со-
вета Федерации, рассказала об
этих нарушениях и попросила:
господа сенаторы, не можете ос-
тановить ЖК, остановите хотя бы
закон о введение его в действие.
После моего выступления члены
комитета рекомендовали откло-
нить Закон о введение в действие
ЖК. Но вечером того же дня им
объяснили, что утром они долж-
ны переголосовать. И они по-
слушно переголосовали и реко-
мендовали поддержать закон.

С моей точки зрения, для под-
готовки документов, необходи-
мых для работы кодекса, был дан
необоснованно короткий срок.
Зачем такая гонка? Зачем вооб-
ще включили ЖК в пакет по фор-
мированию рынка доступного
жилья? Кодекс в таком виде ско-
рее делает жилье недоступным
для многих, кто раньше имел
право на его получение.

Заглянем в часть 2 статьи 55
Конституции РФ. Она говорит о
том, что в России не могут при-
ниматься законы, отменяющие
или умаляющие права граждан.
Многие положения ЖК и закона
о введении его в действие дают
нам примеры ухудшения поло-
жения граждан.

Заметьте, я комментировала
лишь Закон о введении в дейст-
вие ЖК. К самому кодексу вер-
немся в следующем разговоре.
Хотелось бы, чтобы после наше-
го выступления пошли письма от
читателей - любопытно, что лю-
дей больше всего волнует...

Беседовал 
Леонид ГОВЗМАН

стью удовлетворять платежеспособный
спрос населения на ипотечные кредиты.

Третий блок законов связан с увеличени-
ем предложения жилья на рынке, созданием
условий для увеличения жилищного строи-
тельства. В первую очередь это Градострои-
тельный кодекс, который решает чрезвы-
чайно важную проблему: переводит в пуб-
личное, прозрачное русло систему террито-
риального планирования и градостроитель-
ного регулирования - то, что сегодня в отно-
шении каждого земельного участка опреде-
ляет чиновник - что и как можно строить, -
этот кодекс отменяет и вводит обязательное
использование законодательных публичных
процедур. Теперь муниципалитет принимает
правила землепользования и застройки в
виде нормативного документа, в котором
все известно и определено: где и что можно
строить. А инвестор-застройщик, покупаю-
щий землю или берущий ее в аренду, не
должен согласовывать с чиновником, что и
по каким регламентам строить.

Четвертый блок законов направлен на ре-
гулирование инфраструктуры рынка жилья,

снижение издержек на рынке, усиление
прав добросовестных приобретателей жи-
лья и др.

Пятый блок - налоговый. Создает нор-
мальные условия для существования жи-
лищного рынка. Отложен лишь закон о на-
логе на недвижимость...

Общий вывод: пакет законов создает уни-
кальные условия в нашей стране для боль-
шого прорыва в решении жилищной пробле-
мы. Остаются нерешенными вопросы, свя-
занные с созданием условий для увеличения
жилищного строительства, но часть из них
мы надеемся решить в первом квартале 2005
года. Иначе спрос будем стимулировать бы-
стрее, чем будет расти предложение жилья -
это может привести к росту цен на жилье.

Затем устроителям встречи задали воп-
росы.

- Каков должен быть доход семьи для
того, чтобы жилье в рамках ипотечной
программы стало доступным не 12,5 про-
цента населения, а 40?

Н. Косарева: Существует показатель до-
ступности жилья - отношение стоимости
средней стандартной квартиры к среднему
годовому семейному доходу. Но это очень
лукавый показатель. Если посмотреть ста-
тистику, то он варьирует от 2 годовых дохо-
дов семьи до 10. В США - от 2,5 до 4. В Ев-
ропе этот показатель от 4 до 6. В Японии 8-
10. У нас в Москве он 3, а в России 4,5. То
есть у нас доступность жилья такая же, как
в Европе. Но! Семья не может 4,5 года не
есть, не пить, не одеваться, не выходить из
дома, а только копить на квартиру. Для это-
го и существует кредит: приобретение жи-
лья в счет будущих доходов. Эти 4,5 года
раскладывают на 30 лет. Доступность обес-
печивается кредитными условиями. У нас
же кредитный доступ к жилью затруднен -
отсутствуют кредитные инструменты. Есть
термин «товар длительного пользования».
Его нельзя купить из текущих доходов. К
нему нужен кредитный доступ. Наш про-
гноз: если мы справимся с проблемами ипо-
теки, то к 2007 году сможем выйти на стаби-
лизацию цен на рынке. Но полностью спрос
на жилье не сумеем удовлетворить. Глав-
ное же - будет увеличиваться доля людей -
по нашим прогнозам, до 30 процентов, - ко-
торые будут иметь возможность с помощью
доходов и кредитов приобрести жилье.

- Сколько нужно квартир, чтобы удов-
летворить спрос?

С. Круглик: Об этом лучше спросить у 61
процента населения России, которые, по
статистике, нуждаются в улучшении жилья.
А если серьезно - непомерное количество.

- Ожидается ли снижение ставок по
кредитам?

К. Апрелев: Большинство банков, зная о
разработке проектов, уже существенно сни-
зили ставки по ипотечным кредитам. Снизи-
ли риски, которые были заложены в их рас-
четных схемах. Мы знаем, что сегодня в Мо-
скве уже есть ипотечные кредиты под 9 про-
центов годовых. Думаю, движение пойдет и
дальше. Будем ожидать повышения покупа-
тельной способности людей с помощью кре-
дитования. И что особенно важно, банки при
оплате первого взноса в 10 процентов уже
могут дать кредит. Это позволит обратить
внимание на молодые семьи, которые име-
ют стабильные доходы, хорошее образова-
ние, перспективу по работе. Но не имеют на-
копления. Ясно, что начальный взнос в 10
процентов - это существенный шаг для того,
чтобы решить проблему жилья...

Н. Косарева: К тому же предлагается
безвозмездная субсидия, которую вы може-
те использовать по своему усмотрению: на
оплату первого взноса или покупку жилья, а
можете купить квартиру в два раза больше,
использовав ее для покрытия первого взно-
са. Молодым семьям предлагается выбор:
либо брать субсидию на первый взнос, либо
на процентные ставки. Первая - более эф-
фективная.

- Многих отпугивает кризисная ситуация:
взял кредит, но не смог рассчитаться...

Н. Косарева: Допустим, человек взял
кредит в 50 процентов стоимости трехком-
натной квартиры. Если не может платить по
кредиту, то его квартиру продают. Банк за-
бирает свои деньги. Остаток возвращают
человеку. На них он может купить, скажем,
однокомнатную квартиру. Но под понятием
«кризисная ситуация» разумеется исключи-
тельно экстраординарная ситуация, когда
на те деньги, которые заемщик получит по-
сле взыскания, он не в состоянии даже
снять жилье. Тогда муниципалитет может
ему помочь. Так прописано в Жилищном ко-
дексе - это право муниципалитета, но не
обязанность. Если он этого не делает, банк
будет заниматься проблемой кредитора.
Отсрочки, реструктуризация и прочее.

- Проясните ситуацию с налогом на не-
движимость.

Н. Косарева: Налог на недвижимость
был принят в первом чтении. По нему очень
много вопросов - у депутатов, у правитель-
ства, у населения. Решили, что надо пора-
ботать над этим законом, чтобы общий
объем налогов не увеличился. Нужно более
эффективное распределение налогов меж-
ду теми, кто имеет дорогое и дешевое жи-
лье. Сейчас налог зависит от методик БТИ,
которые имеют малое отношение к жизни.

- Накопительный способ может быть
средством улучшения жилищных усло-
вий?

К. Апрелев: Может, но поощрять я бы его
не стал, потому что он за пределами право-
вого режима, где риски возлагаются на гра-
жданина. Строительство вообще связано с
рисками. Но непрофессионал не сможет их
оценить, тем более с учетом особенностей
российского рынка. Это задача профиль-
ных институтов. В идеале нужно создать та-
кие условия, чтобы человек мог взять ипо-
течный кредит и купить себе квартиру...

Василий ДВОРЫКИН

Константин Апрелев: В Москве уже
есть ипотечные кредиты под 9 процен-
тов годовых...
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Надежда Косарева: Молодым семьям
эффективнее брать субсидию на пер-
вый взнос...
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10 Свет и тени
ДИАЛОГ С ЛЮДЬМИ, КОТОРЫЙ
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ РАЗДАЧЕЙ 
ПУСТЫХ ОБЕЩАНИЙ, СОЗДАЕТ ЛИШЬ
ВИДИМОСТЬ ДОСТУПНОСТИ ВЛАСТИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 13 (119), 13 - 19 апреля 2005

...Жители домов №№ 9 и 11 по
проезду Стратонавтов,
втиснувшихся между Воло-

коламским шоссе и железнодорожной
станцией Тушино, вовсе не сидели сложа
руки и не ждали, пока ситуация в их микро-
районе станет критической. Тревогу они за-
били давно. Причем не на уровне пикетов и
митингов, а путем письменных обращений
в управу района Покровское-Стрешенево и
префектуру Северо-Западного округа,
встреч лицом к лицу с представителями
власти. 

Вот стенограмма одной из первых
встреч с префектом СЗАО Виктором Козло-
вым, состоявшейся два года назад - 7 апре-
ля 2003 года. Люди выступали против стро-
ительства в непосредственной близости от
их домов крупного торгового центра. Озна-
комившись с их заявлением, точнее - с тек-
стом письма, которое предназначалось
президенту, префект тогда высказался так:

- Вы все правильно написали. Зачем СЭС
дала на это разрешение? С этой ситуацией
надо разбираться, я возьму ее под личный
контроль.

Тогда префект сообщил много обнаде-
живающей информации: правительство
Москвы рассмотрит проект реконструк-
ции Тушинской площади, согласно кото-
рому здесь появятся спорткомплекс, вы-
сотное административное здание, транс-
портные развязки, а все торговые точки,
включая и злополучный торговый центр,
будут снесены.

Жители, правда, недоумевали: зачем же
строить торговый дом, если он будет сне-
сен? Заложниками тогда оказываются и
люди, которые вкладывают деньги в строи-
тельство...

Префект всех успокоил: строительство
заморозим, потери компенсируем...

А вот следующий документ, родившийся
полгода спустя, - письмо мэру столицы
Юрию Лужкову. На последней его странице
поместилось двадцать восемь подписей,
но, без сомнения, к ним присоединились
бы и другие жильцы домов №№ 9 и 11.

«Весь наш микрорайон, - говорится в
письме, - превратился в огромный, не уп-

равляемый и не контролируемый властя-
ми восточный базар. ...В последние два
года появилась у нас еще одна беда -
ежедневная массовая стихийная стоянка
автотранспорта, принадлежащего жите-
лям Митина, Дедовска, Красногорска и
других подмосковных городов и посел-
ков. Дворы и тротуары заставлены транс-
портом так плотно, что к подъездам жи-
лых домов не могут подъехать ни «скорая
помощь», ни пожарные машины».

И, наконец, последний по времени до-
кумент - протокол совещания по вопросу
нормализации обстановки в районе Ту-
шинской площади, состоявшегося боль-
ше года назад в префектуре. Впечатляет
состав присутствующих лиц: и депутат
МГД, и начальник департамента потреби-
тельского рынка, и глава управы, и
транспортники, и представитель ФГУП
«Национальный аэроклуб России». А
пункты решения, конкретные и деловые,
не оставляют сомнений: все проблемы
будут решены. Вот, например, пункт 1:

«Поручить заместителю префекта
М.Г. Хацкевичу подготовить обращение в

Москомархитектуры об ускорении разра-
ботки проекта торгового комплекса с про-
работкой предложений по организации
движения транспорта, размещения остано-
вок и парковок».

Пункт 3: «Поручить управе района По-
кровское-Стрешнево в месячный срок
разработать схему отделения торговой
зоны от жилой и согласовать ее с жите-
лями...»

Пункт 5: «Поручить УВД СЗАО к 20 ян-
варя 2004 года разработать план меро-
приятий по ликвидации несанкциониро-
ванной торговли на Тушинской площади,
согласовав его с префектурой округа».

Пункт 6: «Поручить АПУ СЗАО совме-
стно с ФГУП «Национальный аэроклуб
России» рассмотреть вопрос о выделе-
нии земельного участка для организации
перехватывающей парковки автотранс-
порта».

Этот протокол я читала после обхода
микрорайона, читала и глазам свои не
верила: где же это все, куда пошли реше-
ния совещания? Ну, пусть под напором
народного гнева погорячились насчет
месячного срока, но ведь прошло не два,
не три месяца, не полгода даже - 15 ме-
сяцев! И дело не в том, что ничего не из-
менилось в проезде Стратонавтов, - из-
менилось, но в противоположном напра-
влении, чем было намечено в решении
совещания.

Не нужно быть специалистом, чтобы,
пройдя по этому пятачку, сделать вы-
вод: здесь превышены все возможные

нормы торговой и транспортной нагру-
зок на жилищный фонд и его обитате-
лей. Торговые палатки и павильоны, от-
несенные от станции метро на 25 мет-
ров во исполнение решения правитель-
ства Москвы, расположились на газо-
нах, заняли часть пешеходных дорожек
и тротуаров, там и сям выглядывают из-
под снега пеньки от срубленных де-
ревьев. 

А вот что творится на первых этажах са-
мих жилых домов. В доме № 9 расположе-
ны: четыре (!) ювелирных магазина и офис
ювелирной фирмы, два хозяйственных ма-
газина, два обувных магазина, салон ком-
пьютерной техники, два кафе (без туале-
тов!), ломбард, гранитная мастерская, па-
рикмахерская, магазин тканей, магазин
канцелярских товаров. Кроме того, на тер-
ритории, непосредственно прилегающей к
дому, расположено более 20 незарегистри-
рованных торговых точек. 

Кстати, о незарегистрированных торго-
вых точках. На упоминавшейся встрече с
жителями префект сам привел такие фак-
ты: у южного выхода из метро расположе-
но 53 точки, из них только 10 официально
зарегистрированы. Непонятно лишь, к кому
обращено возмущение и удивление хозяи-
на округа, - ведь, по всем городским зако-
нам, каждый владелец торговой точки два
раза в месяц должен получать в управе раз-
решение на торговлю в определенном мес-
те. Житель дома № 9 Олег Фомин хранит в
своем компьютере очень красивую картин-
ку, я ее посмотрела: небольшая площадь

сплошь уставлена палатками, каждая уют-
но освещена лампочкой, вокруг темнота -
раннее утро, торговля идет вовсю, купить
можно все что душе угодно. На втором
снимке, сделанном через 4 часа, - яркий
день, площадь совершенно пуста. Как в ле-
генде о «Летучем голландце», только вот
интересно - кому платят налоги и арендную
плату пассажиры таинственного корабля и
кто оплачивает электроэнергию, потребля-
емую ими? Ведь этот дикий рынок появля-
ется и исчезает каждый день.

Справедливости ради надо сказать, что,
сколько бы крови ни попортили чиновни-
кам жители проезда Стратонавтов, те ни
разу не возразили, что, мол, тревоги и вол-
нения их необоснованны. Нет, законность и
правомерность обращений жителей оче-
видна, отмахнуться от них невозможно. Ни-
кто и не отмахивается - об этом говорят хо-
тя бы приведенные выше документы. Са-
мое главное и первостепенное, о чем про-
сят люди в течение двух с половиной лет, -
отделение от торговой зоны жилого квар-
тала Тушинская площадь. Необходимо ого-
родить ее по внешним сторонам домов
№№ 11, 9, 9, корп. 2, 6, корп. 2 и организо-
вать постоянный пропускной пункт для ог-
раничения въезда транспорта внутрь жи-
лой зоны. Это немного на фоне всех ос-
тальных проблем, но даже и этот шаг упра-
ва сделать не может, глава управы говорит:
денег нет. И людям непонятно, почему всю
психологическую, экологическую, эмоцио-
нальную нагрузку, связанную с непомер-
ной концентрацией торговых предприятий,
несут на себе жители микрорайона, а при-
быль, получаемая от их деятельности, идет
на решение чуждых им проблем? 

Есть еще одно обстоятельство, которое
должно было бы сделать беды этого проез-
да и примыкающих к нему улиц приоритет-
ными не только в районе, но и в округе:
именно здесь, у входа на Тушинский аэро-
дром, произошел летом 2003 года террори-
стический акт. Для подобной трагедии и се-
годня трудно подобрать более благоприят-
ное место.

Проведение совещаний, решения кото-
рых никто и не думает выполнять, создает
видимость активной деятельности местных
органов власти. Бесстрашный выход к на-
роду и напряженный прямой диалог с
людьми, который заканчивается раздачей
пустых обещаний, создает видимость от-
крытости и доступности власти. Но что в
«сухом остатке»? Некомпетентность и рав-
нодушие к людям. Предельно допустимые
нормы того и другого в проезде Стратонав-
тов превышены во много раз.

Наталья КРАСОВА

ПДН РАВНОДУШИЯ

Горожане, если они хотят пользоваться благами циви-
лизации, должны воспринимать как неизбежное все не-
удобства и опасности, в городской жизни существую-
щие. Но все же существует некая «критическая масса»
этих самых неудобств и опасностей. Когда она превы-
шается и качество жизни падает практически до нуле-
вой отметки, мириться с ними становится невозможно.
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«Жаворонок, прилети,
ты весну нам прине-
си» - такие заклина-

ния пели наши предки, зазывая
птиц. Да и как было не звать их,
когда с прилетом пернатых при-
ходила весна, а всем надоевшая
зима, съевшая все припасы, ухо-
дила.

Древний праздник прилета птиц
недавно возродился и уже кото-
рый год подряд празднуется в на-
шей столице практически всеми
парками и природными заказни-
ками. В субботу, 9 апреля, прилет
птиц отмечали в уникальном парке
«Долина реки Сходни в Куркине».
Устроители праздника заготовили
выпиленные из фанеры фигурки,
которые вместе с красками и кар-
тинками-образцами раздавали
всем желающим.

Семиклассницы Алена и Сильва
аккуратно, все время сверяясь с
картинкой, раскрашивали зелену-
шек, хотя до сегодняшнего дня
про таких птиц и не слышали. Раз-
рисовывали ребята сов, дятлов,
снегирей... Основные участники
праздника – школьники из трех
местных школ, все в ярко-желтых,
под стать солнечному дню, жиле-
тах с надписями: «В согласии с
природой». Мальчишки-старше-
классники сколачивали заготов-
ленные заранее скворечники. Все
домики для птиц были совершен-
но разных размеров и формы:
разным пернатым нравятся раз-
ные «коттеджи».

Чтобы ребята лучше познако-
мились с пернатыми, на праздник
из питомника в Бутове привезли

двух соколов-сапсанов. Вели себя
эти грозные птицы вполне мирно,
поскольку сидели в колпачках и
ничего вокруг не видели. Как рас-
сказал держатель птицы Олег,
этот сокол практически исчез из
природы, поэтому его популяцию
пытаются восстанавливать во
всем мире, а у нас разводят сапса-
нов в питомнике по городской
программе и выпускают около де-
сятка птиц каждый год в наши ле-
са и парки. Говорят, в средние ве-
ка сапсаны жили даже на террито-
рии Кремля – на колокольне Ива-
на Великого. И вообще Москва
для этих птиц вполне подходящая
среда обитания, весь верхний ярус
города подходит для них, как горы
и скалы. Один из последних мос-
ковских соколов обитал под кры-
шей МГУ лет 30 назад.

Правда, больше на празднике
птичек не оказалось, их щебет раз-
давался только в записи, а на спи-
ны участников попеременно упор-
но садилась невесть откуда поя-
вившаяся бабочка-шоколадница.

А вообще в парке обитают 77
видов пернатых! 

- Всех наших птиц перечислить
невозможно, - сообщила «МС»
Татьяна Гусева, директор ГУ «При-
родный парк «Долина реки Сход-
ни в Куркине». - Но есть и уни-
кальные, занесенные в Красную
книгу: например, маленький орел-
осоед. Хотя неизвестно, гнездится
он в парке или нет, но орнитологи
его здесь отмечали. Или ястреби-
ная славка - если увидел эту пти-
цу, то, считай, повезло. Есть в пар-
ке ястребы, серые цапли, много
соловьев, которых в этом году со-

трудники парка собираются пере-
считать.   

Есть здесь и редкие растения.
Особенно Татьяне Петровне нра-
вятся местные орхидеи: фиолето-
во-желтые, конечно, не такие ог-
ромные, как южно-американские,
но все равно красивые. Из живот-
ных водятся зайцы-русаки, лисы,
вдоль реки расселились норки, в
самой реке Сходне насчитали 25
видов рыб. 

В этот субботний день школьни-
ки развешивали сколоченные толь-
ко что скворечники, отгадывали за-
гадки про пернатых, отвечали на
вопросы викторины. А в конце
праздника запустили в небо разно-
цветные фигурки журавликов из
бумаги, которых сложили ребята
помладше. Привязанные к таким
же пестрым разноцветным воздуш-
ным шарам бумажные птички, под-
хваченные ветром, быстро взмыли
в лазурное солнечное небо и понес-
лись навстречу тем настоящим пти-
цам, которые к нам уже летят.

Ольга МАТВЕЕВА

Единственный сюрприз (или каприз) начала апреля - необычно теп-
лая погода: выше на 6-9 градусов среднесуточной нормы. Вода в
реках поднимается каждые сутки в среднем на 8 сантиметров. Но

на севере Подмосковья, где сохранился снежный покров, уровень водо-
емов каждый день увеличивается на 20 сантиметров.

И тем не менее, как отметил глава Мосводоканала Станислав Храмен-
ков, количество осадков, выпавших за зиму, ниже нормы. Отсюда и
уменьшение запасов воды в водохранилищах по сравнению с прошлым
годом, когда, например, в Вазузский гидроузел поступил 1 кубический
километр воды. В это половодье там ожидается 700 - 800 миллиардов
кубов. То есть на 20-30 процентов меньше прошлогоднего. Пик полово-
дья наступит 13 апреля...

- Половодье не скажется на движении транспорта в Москве, - заверил
присутствующих руководитель Мосводостока Андрей Разоренов. - Един-
ственное опасное место в столице - Ростокино, где Яуза иногда выходит
из берегов. Однако максимальная величина подтопления набережной
никогда не превышала 10 сантиметров.

На это обратил внимание Николай Павлов, заметив, что проблемы
нет, участок затопления локальный, и чтобы раз и навсегда решить воп-
рос, нужно поднять на несколько сантиметров уровень проезжей части.

Представитель Гормоста заверил, что затопления подземных перехо-
дов не предвидится, но тем не менее аварийные службы уже провели не-
обходимые тренировки.

Хлопотное время наступило и для работников ГО и ЧС. Кое-где
рыбаки еще не оставили насиженных за зиму мест, надеясь на хо-
роший подводный клев. Самое главное, подчеркнул на заседании
Николай Павлов, чтобы нахлынувшее половодье обошлось без че-
ловеческих жертв, чтобы все городские службы работали ритмично,
помогая друг другу.

Александр АСТАФЬЕВ

Совещание, посвященное подготовке к па-
водку, прошло в столичном Департаменте
ЖКХиБ. Его руководитель Николай Павлов
отметил, что вешние воды текут по графику
и никаких экстраординарных событий, свя-
занных с таянием снега и вскрытием русла
рек, не предвидится. Техника, люди, в том
числе и аварийно-спасательные службы,
готовы к наступлению большой воды.

ПИК ПОЛОВОДЬЯ - 
СЕРЕДИНА АПРЕЛЯ

РАЗНОЦВЕТНЫЕ ЖУРАВЛИКИ 
РАСПРАВИЛИ КРЫЛЬЯ
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В РАЗНЫХ СТРАНАХ ЛЮДИ
ОТНОСЯТСЯ ДРУГ К ДРУГУ 

ПО-РАЗНОМУ. НО В ОТВЕТ ВЕЗДЕ
ПОЛУЧАЮТ ТО, ЧТО ПОСЕЯЛИ...

Человек и поступок

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 13 (119), 13 - 19 апреля 2005

-...В полуторагодовалом воз-
расте я заболела полио-
миелитом и утратила спо-

собность передвигаться самостоятельно,
без чьей-либо помощи. И вот пришла по-
ра поступать в первый класс. Школа - во
дворе. Но директриса уперлась: «Не нуж-
на нам ваша уродка!» В борьбу вступила
моя мама. Дошла до министра просвеще-
ния. Министр возмутился: «Больную доч-
ку в школу не берут? И это в нашей стра-
не!» Тут же начертал резолюцию: «При-
нять немедленно!» Бумажку эту, решив-
шую мою судьбу, храню до сих пор. Но
для того, чтобы хоть как-то одолеть бо-
лезнь и почувствовать, что я тоже чело-
век, я перенесла кучу операций.

- Куча - это сколько?
- Порядка 14. Причем 11 операций мне

сделали, когда я училась в 9-10-м классах.
Тем и запомнилась мне та романтическая
пора, что меня все время резали и резали.
Но при этом еще сумела получить аттестат!
И пошла (на костылях) поступать в
Институт иностранных языков име-
ни Мориса Тореза. Со скрипом, но
зачислили на вечернее. Приезжала я
на занятия три раза в неделю. На та-
кси. Мой папа - кадровый военный -
оплачивал дорогу туда и обратно.

- Чувство неполноценности не ме-
шало?

- Нет. Я росла без комплексов. В
школе старшеклассники носили
меня на руках. С ровесниками иг-
рала на равных во все игры. А в ин-
ституте уже сама на костылях че-
рез ступеньки прыгала. Я там одна инва-
лидом была. Как-то раз гардеробщица го-
ворит: «Вот смотрю я на вас и не могу ни-
чего понять. Ваша подруга Наташа всегда
ходит, как будто убита горем, как будто у
нее несчастье произошло. А вы в таком
положении - и все время улыбаетесь. Че-
му бы я на вашем месте радовалась?» А
радуюсь я всегда, потому что жизнь у ме-
ня интересная. Даже сейчас. Пришла я на
днях в райсобес со своими подругами-ин-
валидами, разговорилась со знакомой
женщиной - инспектором отдела. Она

спрашивает: «Как у вас, девочки, дела?
Где были? Что видели?» И я начинаю рас-
сказывать: «Четвертый раз уже в Амери-
ку съездила. Была там-то и там-то». Она
сидит, слушает, а потом говорит: «Девоч-
ки, как я вам завидую! А я приду с рабо-
ты, попью чайку и спать. Скука!» Смешно,
конечно, это слышать: человек здоровый
завидует больному, который к ней еле
приполз...

- Ничего смешного! У оптимисток, навер-
ное, и личных драм не бывает?

- Мне пришлось пережить целую лавину!
Папа в автокатастрофе погиб, муж ушел к
другой, а на фоне этих драм - разные дру-
гие несчастья...

- Расскажите, пожалуйста, о вашем за-
мужестве, если это не секрет.

- Не секрет! Познакомилась я с будущим
супругом на улице. Звучит банально, но... Я
ехала на «москвиче», который папа купил
для меня, а навстречу - грузовик. Шофер
вдруг высунулся из окна, кричит: «Девуш-
ка, вашей маме зять не нужен?» «Не ну-
жен», - отвечаю ему максимально гордо. «А
бензин вашей машине?» - «Нужен». Тогда
многие шоферы казенный бензин продава-
ли налево. Остановились. Разговорились.
Он меня пригласил в кафе. И... сделал
предложение. Поженились. Родился сын
Алеша... Кстати, мой бывший муж живет по
соседству, через два дома, иногда загляды-
вает на чашку чая...

- А вы? Не встретили свой идеал?
- Мой идеал - человек, на которого мож-

но положиться.
- Завышенные требования по нынешним

временам. Тем не менее вы и в одиночку
добились того, что достойно восхищения.
Везет?

- Где везет, где сама везу. После инсти-
тута с огромнейшим трудом удалось при-
строиться переводчицей во Всесоюзный
центр переводов. А в 1988 году вызвали
меня в собес. «У нас организуется общест-
во инвалидов. Нужны руководители - мо-

лодые, энергичные. Не хотите?» Вошла в
правление Общества инвалидов Октябрь-
ского района Москвы. И жизнь закрути-
лась, как в кино: вечера, экскурсии, поезд-
ки, встречи. Сегодня я - председатель Гага-
ринского муниципального отделения Все-
российского общества инвалидов. Много-
кратно представляла его интересы за ру-
бежом, на международных форумах.

- Когда вы почувствовали себя лиде-
ром?

- Характер у меня не лидерский - нет
строгости, начальственного тона. Просто по
жизни я человек активный.

- Как родилась фирма, которую вы воз-
главляете?

- В 1991 году меня пригласили стать чле-
ном международного женского клуба «Со-
роптимист». На презентацию приехало
много гостей из Европы. Норвежки вызва-
лись помочь наладить производство для
инвалидов. Через месяц прислали швейные
машинки, ткани. Возникла идея организо-
вать инвалидный пошивочный кооператив.
В 1992 году предприятие зарегистрирова-
ли, назвали «РЕИН», что означает «реаби-
литация инвалидов». Я стала директором, а
заведующим производством - Саввина На-
талья Андреевна, тоже инвалид и мой бес-
сменный помощник. Артель все эти годы
еле-еле тянется. Чтобы удержаться на пла-
ву, и цены порой приходилось снижать, и
объем продаж увеличивать. Но огромная
проблема с магазинами. Сдаем в один
крупный супермаркет партию товара - вещи
расходятся, а денег нам не переводят. Иной
раз месяцами дожидаемся. Торгаши ссыла-
ются на банки, а мне нужно регулярно пла-
тить приличную зарплату сотрудникам. Они
инвалиды, им нельзя платить мало: ползар-
платы на лекарства уходит.

- В бизнесе правила жестокие. Как вы со
своим мягким характером к ним приспосаб-
ливаетесь?

- Действовала путем проб и ошибок.
Слабых, беззащитных бьют - и бьют здоро-
во. Однажды приехала я на «Трехгорку»
ткани закупать. Подсаживается ко мне
мужчина - инвалид, тоже директор пред-
приятия. Разговорились: что мы шьем, что
они шьют... Он пожаловался на трудности
со сбытом товара. «Куда сдаете?» Я по не-
опытности и проболталась. Через какое-то

время отправилась в универмаг, куда мы
постоянно сдавали крупные партии по-
стельного белья, а мне там говорят: «Мы у
вас товар больше брать не будем. Перед ва-
ми был директор инвалидного предприятия
и сдал нам крупную партию такого же това-
ра, но по более низкой цене». Недавно «на-
ехали» налоговики...

- Налоги не платите?!
- Да все мы платим! До копейки. И доку-

ментацию сдаем вовремя. И налоговики об
этом знают, Но вчинили нам пять судебных
исков. Все их мы выиграли, потому что ши-
ты были белыми нитками.

- За что ж они так с вами?
- Есть у нас помещения для работы. На

первом этаже. Туда легко добраться на ин-
валидной коляске, да и многие сотрудники
живут неподалеку. Вот из этих помещений
нас, видимо, и хотят выкурить - кому-то они
понадобились. И надеяться нам не на кого.
Будем бороться до последнего...

- А чем в свободное время занимаетесь?
- Спортом. Я участница всевозможных

ралли, член Московского автомобильного
клуба инвалидов. У нас даже специальный
женский экипаж составился: я - капитан, а
штурман - моя вечная подруга, тоже инва-
лид, Оля Брусничкина.

- Значит, вы и тут - профессионал? А я-
то думаю, как вам не страшно гонять по
нынешним дорогам, где властвуют хамы...

- За рулем я уже 26 лет. И тьфу-тьфу-
тьфу (стучит по столу), в крупные аварии не
попадала.

- По белу свету, наверное, безопаснее
ездить, чем по Москве?

- Везде люди относятся друг к другу по-
разному. За «баранкой» я объездила Аме-
рику, Канаду, Данию, Германию, Чехию,
Грецию, Египет, Китай, Румынию.

- Как за морем? Житье не худо?
- Вы знаете, я ни разу не бывала в мос-

ковском метро, зато побывала в калифор-
нийском. У нас метро мало приспособлено
для безногих людей, инвалидов-колясоч-
ников. А в Калифорнии - всюду лифты,
подъемники. Штаты - вообще Мекка для
инвалидов. Там даже стройплощадки обо-
рудованы специальными пандусами для
нашего брата. Как, впрочем, и автобусы. 

- А как вы справляетесь с бытом? С по-
купками продуктов, например?

- Это делала моя мама, пока была жива.
После ее смерти ко мне прикрепили соц-
работника. Он приносит картошку, овощи.
Но я обожаю покупать продукты сама.
Люблю их выбирать, пробовать. Покупаю
все на оптовом рынке, куда приезжаю на
машине. Продавцы меня знают и выносят
товар из палаток. А народ проходящий ди-
ко злобится: «Ты бы еще туда внутрь въе-
хала, в палатку!»

- Гостей принимаете?
- У меня дверь в дом почти не закрыва-

ется. На день рождения собираются чело-
век 20-30.

- Кто они, ваши друзья?
- Одни - со школьной скамьи, с другими

долгие месяцы провела в больничных па-
латах, коллеги по работе, товарищи по ме-
ждународному инвалидному движению.

- А где одеваетесь?
- Это огромная проблема. Размер у ме-

ня очень приличный. Одно время даже
состояла в клубе толстяков «Робин-Бо-
бин». Но, честно говоря, одежду покупаю
за границей, потому что здесь в обычных
магазинах моего размера нет, а в специа-
лизированных такие цены, что не подсту-
пишься.

- В каких жизненных ситуациях бывает
труднее всего?

- Я с ужасом думаю о зиме, о гололеде.
Как-то раз я с сыном выходила из подъез-
да. Скользко было. Иду, держусь за него,
буквально вцепилась обеими руками. Он
говорит: «Мама, ты чего дрожишь?» - «От
страха». Когда мы спустились с крыльца,
он давай меня целовать: не мог себе пред-
ставить, что взрослый человек может дро-
жать от страха перед ступеньками...

- Что же вам помогает все превозмо-
гать?

- Я говорю про себя: «Господи! Дай мне
душевные силы преодолеть то, что я могу
преодолеть. И дай терпение перед тем, что
я преодолеть не в силах».

Беседу вел 
Александр АСТАФЬЕВ

Фото автора

...В юности Григорий Арсеньевич Малышко
хотел поступить в артиллерийское учи-
лище. «Хороший ты парень, - сказали

ему там, - да у нас работа очень тяжелая, пушки, сна-
ряды таскать надо, а ты ростом маловат, да и хрупкий
на вид». И порекомендовали подать документы в во-
енно-медицинское училище.

Шел 1955 год. Не успел он окончить училище и
стать военным фельдшером, как получил секретное
назначение. Для работы на Семипалатинском ядер-
ном полигоне требовались качественное образова-
ние, способность быстро приспособиться к новым ус-
ловиям, освоить сложную технику, физическая тре-
нированность. Из офицеров с такими качествами
сформировался отборный отряд. Молодые военные
того времени считали честью оказаться как бы на пе-
редовой. 

- Сейчас на месте полигона стоит город Курчатов,
когда-то строго засекреченный. С точки зрения быта
условия оказались великолепные. Нас снабжали са-
мыми лучшими продуктами. И мы считали себя из-
бранными. За испытаниями приезжали наблюдать
академики Курчатов и Сахаров, политические деятели
и военачальники Хрущев, Микоян, Жуков, Маленков.
Взрывы были как наземными, так и подземными. Бо-
лее страшными казались наземные, - рассказывает
Григорий Арсеньевич. - Бомбу бросали с самолета. Ги-
гантская вспышка, особенно если ночью, ослепляла
издалека. Ударная волна сначала вдавливала нас в зе-
млю, а потом, отраженная, подбрасывала в воздух.
Конечно, ощущения не из приятных... Но на то и ис-
пытания. И мы старались выполнить боевое задание
с честью. Иной раз выручали боевые сто грамм. Тех,
кто психически не выдерживал или не соблюдал
строжайшие правила безопасности, переводили в
другие места. 

Жена Григория Малышко, как настоящая боевая
подруга, жила с ним в военном городке, работала пе-
дагогом в местной школе, вблизи полигона провел
первые годы жизни и их сын... 

Вернувшись с ядерного полигона, Григорий Ар-
сеньевич поступил в военную академию и в 1965 го-
ду, после ее окончания, стал военным врачом. 

Тогда, в шестидесятые-семидесятые, по словам
Григория Арсеньевича, военный люд на здоровье не
жаловался. Солдат хорошо кормили, иной раз за вре-

мя службы в армии молодые ребята набирали десять-
пятнадцать килограммов.

...В 1994 году Григорий Малышко служил в опера-
тивном отделе центра медицины катастроф «Защи-
та» и получил назначение в Чечню. Шла так называе-
мая первая чеченская война. Григорий Арсеньевич
координировал действия медицинских служб, мотал-
ся по всей Чечне. Работал так в общей сложности
семь месяцев. Но они оказались самые нелегкие в
его жизни...

- Водитель у меня был чеченец, очень хороший че-
ловек, мы с ним, как говорится, пуд соли съели, - рас-
сказывает Григорий Арсеньевич. - Подъезжаем к на-
шему блокпосту и видим голодные глаза молодень-
ких солдат. Первые их слова чаще всего «дяденька,
дай хлеба, сигарет...» Я тридцать семь лет прослужил
в армии - от курсанта до полковника, но с таким явле-
нием столкнулся впервые. У меня сердце кровью об-
ливалось. И мы, если объезжали блокпосты, то загру-
жались хлебом и другими продуктами, сигаретами.

...Когда боевики штурмовали Грозный, полковник
Григорий Малышко - в самом эпицентре событий. Ему
пришлось укрыться в подвале военного госпиталя.
Пять суток провели почти без воды и пищи. Практиче-
ски не спали. Врачей и других специалистов освобо-
дили новороссийские десантники.

- Огонь шел шквальный, - рассказывает врач. - Ка-
ждую минуту ожидали смерти... Хотя я знал, что вра-
ча они скорее всего не расстреляют, а попытаются за-

ставить работать на себя. Но я не за себя боялся, с на-
ми были десять женщин... 

Вскоре после этого Александр Лебедь подписал
Хасавюртовские соглашения. Появились надежды на
мирное разрешение конфликта. Полковник Григорий
Малышко остался работать в Чечне. Сын, тоже бое-
вой офицер и медик, был рядом, они развернули во-
енный госпиталь под Грозным.

- За первые две недели через наш госпиталь про-
шло более тысячи раненых, - говорит Григорий Ар-
сеньевич. - Среди них солдаты и офицеры феде-
ральных войск, гражданское население Чечни... Но
для нас они все были «наши». Миссия медиков - по-
мочь пострадавшим. Мы оперировали, зашивали ра-
ны, принимали роды, пострадавших к нам доставля-
ли на машинах и вертолетах, особенно тяжелых мы
отправляли, как раньше, в годы Великой Отечест-
венной, на Большую землю: во Владикавказ, в Рос-
тов, в Москву.

Мирное население Чечни к нам прекрасно относи-
лось. Когда развернули госпиталь в Старой Сунже,
пригороде Грозного, они вызвались сами его охра-
нять, принесли кто что мог из дома - одеяла, посуду.
Кормили раненых, ухаживали за ними. Общаясь с че-
ченскими семьями, с местными специалистами-ме-
диками, мы всегда понимали друг друга. 

Эпидемиологическая обстановка в республике
была ужасной. Детей несколько лет не прививали. В
результате в девяносто пятом вспыхнула эпидемия

менингита. Потребовались сотни коек и лекарства.
Открыли инфекционное отделение, делали привив-
ки, срочно прибыла бригада специалистов по менин-
гиту, работали днем и ночью, большинство детей по-
ступало в очень тяжелом состоянии. Но всех их
спасли...

...Григорию Малышко не раз приходилось нахо-
диться на грани между жизнью и смертью. В 95-м
пришлось добираться из Грозного в Горячеводск,
где располагался госпиталь. Двигались колонной че-
рез Терек. Мосты были взорваны, пользовались вре-

менными деревянными. Григорий Арсеньевич ехал в
КамАЗе с водителем из Волгограда.

- Водитель попался молодой, бесшабашный, - рас-
сказывает врач. - Я ему говорю: «Сынок, прикрой ле-
вое стекло бронежилетом», как делали опытные бой-
цы. Он отмахнулся. На мосту нас обстреляли. Он сра-
зу с перепугу упал на руль, а я ему кричу: «Гони, не ос-
танавливайся! Иначе - все!» Когда выбрались из этой
переделки, на кузове и кабине машины оказалось
около тридцати пробоин. Как говорится, в рубашках
родились...

В Грозном не раз попадал под обстрел. Ничего, от-
делался легкой контузией.

В 1995-м полковник медицинской службы Григо-
рий Малышко награжден орденом «За заслуги перед
Отечеством». 

...Сколько времени прошло, а Григорий Арсеньевич
не может спать в тишине. Привык засыпать под канона-
ду. Сын, который пошел по стопам отца, военный врач,
хирург-травматолог, спас немало человеческих жизней
в Чечне. Но тоже не выдержал и бессмысленности этой
войны, и развала армии. Ушел на гражданку... 

Григорий Арсеньевич сейчас, можно сказать, че-
ловек гражданский. Трудится на Московской желез-
ной дороге, координирует работу отдела по предот-
вращению и ликвидации чрезвычайных ситуаций,
катастроф. Так уж он привык по жизни - всегда в
«горячих точках». 

Татьяна ХАРЛАМОВА

ВОЙНА И МИР ПОЛКОВНИКА МАЛЫШКО

«Внимание! Готовность номер один! Столкновение электрички
с дрезиной вблизи Ярославского вокзала...» - звучит сообще-
ние с пульта. Через несколько минут «скорые» и пожарные
мчатся к месту аварии. На Московской железной дороге очень
четко налажена оперативная помощь в случае беды. Вот уже
восьмой год работу оперативных бригад, которые дежурят
круглосуточно, координирует полковник медицинской службы
Григорий МАЛЫШКО.

ИЗ ДОСЬЕ «МС»
Инна Аркадьевна Маргулис. Возраст

- скрывает. Образование - высшее, пе-
реводчик с английского. Призвание -
предприниматель, руководит коопера-
тивом «РЕИН» (реабилитация инвали-
дов). Любимая марка автомобиля -
«форд». Вид спорта - авторалли. Хоб-
би - путешествия. Медицинский диаг-
ноз - церебральный паралич...

ТРУДНЕЕ ВСЕГО - СТУПЕНЬКИ...

...После этого разговора
мы с моей собеседницей
решили оставить все так,
как запечатлелось на маг-
нитофонной кассете: ра-
дость, отчаяние и надеж-
да. Все - как в жизни...



В прожекторах 
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2340 МОСКВИЧЕЙ-ВЕТЕРАНОВ
ПРИМУТ УЧАСТИЕ В ПАРАДЕ
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ 
9 МАЯ 2005 ГОДА

ВИнформационном центре прави-
тельства Москвы состоялась
пресс-конференция вице-мэра

Москвы Валерия Шанцева «О ходе
подготовки к празднованию 60-летия
Победы в Великой Отечественной вой-
не». Реализация плана подготовки к
60-летию Победы, отметил он, регу-
лярно контролируется правительством
Москвы, обсуждается оргкомитетом

праздника. Главная задача, которую
мы ставим перед собой - дойти до ка-
ждого участника Великой Отечествен-
ной войны, - выполняется последова-
тельно и конструктивно. Особое вни-
мание при этом уделяется решению
социальных проблем инвалидов, вете-
ранов Великой Отечественной войны, а
также приравненных к ним лиц.

Еще в конце 2004 года было издано
распоряжение правительства Москвы
о создании общественного наблюда-
тельного совета по реализации в Мо-
скве Закона № 122 о монетизации
льгот и для контроля за жизненным
уровнем различных категорий москви-
чей. В его состав вошли руководители
и ветеранских организаций России и
столицы, а также руководители струк-
турных подразделений правительства
Москвы. Правительством Москвы при-
няты дополнительные меры, направ-
ленные на сохранение уровня жизни
ветеранов. 

На пресс-конференции выступили
также председатель комитета общест-
венных связей г. Москвы Татьяна Ва-
сильева, председатель Московского го-
родского совета пенсионеров, ветера-
нов войны, труда, Вооруженных сил и
правоохранительных органов Владимир
Долгих, председатель Московского ко-
митета ветеранов войны Иван Слухай.

Владимир ПОТРЕСОВ

6622 инвалида из числа участников войны обеспечены бесплатным автотранспор-
том. Ко Дню Победы бесплатные автомобили получат еще 1400 участников войны.

5 тысяч ветеранов бесплатно отдохнули с 2003 года в санаторном комплексе
«Озеро Белое». В 2005 году еще 4,2 тысячи ветеранов получат туда бесплатные пу-
тевки.

300, 350, 200 рублей в месяц. Такие ежемесячные, соответственно, выплаты ус-
тановлены с 1 января 2005 г. труженикам тыла, репрессированным гражданам и ве-
теранам труда наряду с сохранением установленных льгот в натуральной форме.

От 756 до 1390 рублей в месяц - таков размер ежемесячных доплат к пенсиям
ветеранам ВОВ из городского бюджета.

750 тысяч инвалидов и участников ВОВ получат ко Дню Победы материальную
помощь. Выплаты получат также блокадники Ленинграда, узники фашистских конц-
лагерей, участники обороны Москвы, вдовы погибших и труженики тыла.

102 тысячи самых малообеспеченных москвичей с 1 апреля этого года получа-
ют доплаты, благодаря которым уровень пенсионного обеспечения этих граждан ока-
жется не ниже прожиточного минимума. Расходы на эти цели из бюджета Москвы со-
ставили 285 млн. рублей.

85 тысячам ветеранов оказана материальная помощь для оплаты сложных опе-
раций, приобретения дорогостоящих лекарств и т.п.

1638 семей ветеранов-очередников (вместо 1070 - по плану) улучшили свои жи-
лищные условия в 2004 году. До 1 мая еще 1455 семей будут обеспечены жильем.

115560 ветеранам по состоянию на 25 марта вручена юбилейная медаль «60 лет По-
беды в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов». Завершится акция 30 апреля.

2340 москвичей-ветеранов примут участие в Параде 9 мая 2005 г. на Красной пло-
щади.

140 тысяч экземпляров - таким будет общий тираж изданий программы прави-
тельства Москвы «Книгоиздатели - к юбилею Победы». Все издания будут направлены
в школьные и городские библиотеки, советам ветеранов, а также в книготорговую сеть.

ВЕТЕРАНАМ - К ЮБИЛЕЮ
Как выполняется программа
правительства Москвы

-Вячеслав Викторович,
как возникла идея
сформировать специ-

альную издательскую про-
грамму, посвященную 60-лет-
нему юбилею Победы?

- Сразу скажу: нет, навер-
ное, семьи, которую в той или
иной степени не опалил бы
огонь страшной войны. Вот
почему программа формиро-
валась благодаря активности
самих ветеранов и московских
издательств, которые охотно
подключились к работе. Ко-
нечно, такая активность в чем-
то создавала сложности. Мно-
гие ветераны предлагали из-
дать свои воспоминания,
дневниковые записи - о том,
что они видели собственными
глазами и с чем не соглаша-
лись, читая литературу на эту
тему. Ведь не секрет, что иные
события порой освещались в
угоду обстоятельствам.

- С какими ветеранскими ор-
ганизациями вы работали
наиболее плодотворно?

- Это прежде всего город-
ской Совет ветеранов войны и
труда, возглавляемый Влади-
миром Ивановичем Долгих.
Мы не ставили жесткую зада-
чу: брать только те материа-
лы, которые одобрены сове-
том. Но, конечно, мнение ве-
теранов имело для нас боль-
шое значение.

Были пожелания и от Союза
писателей России: некоторые
произведения давно не пере-
издавались, но абсолютно
уместны и необходимы сегод-
ня. Кроме того, Московская
региональная общественная
организация писателей - уча-
стников Великой Отечествен-
ной войны предложила выпус-
тить двухтомник «Дорогами
Победы». Совместно с изда-
тельством «ОЛМА-ПРЕСС» Ко-
митет по телекоммуникациям
и средствам массовой инфор-
мации правительства Москвы
выпустил пятитомник, куда во-
шли произведения Георгия
Владимова, Виктора Некрасо-
ва, Владимира Богомолова,
Константина Симонова и поэ-
тов военной поры.

- А как поступили с ветеран-
скими сочинениями?

- Опираясь на мнение экс-
пертов, некоторые работы мы
предложили издать в виде от-
дельных книг. Но большую
часть решено было выпустить
в виде альманаха. В него
включены наиболее значимые,
важные сочинения. Сами авто-

ры отбирали отрывки или гла-
вы, которые вошли в блок кни-
ги. Будет выпущено три таких
тома. Сборник-альманах вос-
поминаний станет не только
подарком самим авторам, он
будет направлен в школьные,
городские и массовые библио-
теки, в советы ветеранов.
Часть тиража будет реализова-
на через розничную торговлю. 

- Как вы считаете, менялась
ли с годами оценка событий
авторами?

- Я не проводил такого ана-
лиза. Виктор Астафьев много
писал о войне - как вы считае-
те, менялась ли его оценка?

- Мне кажется, что тональ-
ность, окраска тех или иных
явлений все-таки подверга-
лась корректировке.

- Вероятно, это так. Если бы
люди взялись за перо в 1946
году, наверное, их восприятие
было бы несколько иным, чем
сегодня... Время что-то отда-
ляет, а что-то, наоборот, дела-
ет более значимым и важным. 

- Какие еще книги вошли в
издательскую программу?

- В течение 2003-2004 годов
городская экспертная комис-
сия рассмотрела более сотни
предложений издательств, ав-
торских коллективов и отдель-
ных авторов. Около 40 из них
получили положительную
оценку и были рекомендованы
для включения в программу.
Уже вышли, например, сборни-
ки повестей Казакевича «Звез-
да», исследование Кардашова
«Рокоссовский», книга Во-
робьева «Убиты под Москвой»,
«Ушедшие в вечность» Татар-
кина, сборник «Голоса из мира,
которого уже нет. Выпускники

исторического факультета МГУ
1941 года в письмах и воспо-
минаниях», уникальный аль-
бом нашего замечательного
карикатуриста академика Бо-
риса Ефимова «Вехи Победы».

К юбилейным торжествам
читатели увидят еще около 30
изданий: двухтомник «Мар-
шал Советского Союза
Г.К. Жуков. Исследование
жизни и деятельности», энци-
клопедию для юношества «Ве-
ликая Отечественная война» в
двух томах, альбом плакатов
«Великая Победа и возрожде-
ние Москвы». Все эти издания
предполагается использовать
для проведения праздничных
мероприятий, направить в
массовые библиотеки, пере-
дать в качестве дара тем, кто
выковывал нашу Победу. Об-
щий тираж книг по военной те-
матике, выходящих к 60-ле-
тию Победы, около 150 тысяч.

Очень интересен сборник
«Великие победы». Это нечто
совсем новое: попытка взгля-
нуть на эту Победу с позиций
истории страны. Авторы про-
водят параллели между ито-
гом Великой Отечественной
войны и знаменательными
битвами за Родину прошлого,
сражениями, определившими
ход истории нашей страны в
прошлом. Коллектив авторов
постарался показать, что По-
беда в 45-м была некоторым
образом предопределена пре-
дыдущими яркими победами
нашего оружия над врагом. 

- Традиции русского оружия?
- Если мы хотим достичь

воспитательного эффекта, то
нужно показать преемствен-
ность побед. Не умаляя заслуг
тех, кто на полях сражений до-
был победу сегодняшнюю,
нельзя забывать и о прежних
успехах, которые стали фунда-
ментом нынешних... Патрио-
тизм, стремление защищать
свое государство не возника-
ют из ничего.

- Вячеслав Викторович,
нынешнее поколение все ча-
ще книге предпочитает ком-
пьютер...

- Мы это учитываем. В ста-
дии завершения работа над
двумя мультимедийными дис-
ками. В количественном отно-
шении их гораздо меньше, чем
издаваемых книг, но ориенти-

рованы они специально на тех,
кто предпочитает знакомиться
с историей с помощью компь-
ютера. На читателей с «элек-
тронным» уклоном. Первый
диск будет содержать фраг-
менты 100 фильмов о войне,
второй полностью посвящен
войне - факты, имена, цифры,
карты и т.п.

Во время этой работы мы
опирались на уже имеющийся
опыт. К 55-й годовщине Побе-
ды выпускался специальный
тематический диск. Идеи того
диска получили развитие в ны-
нешней работе: документаль-
ные свидетельства военных
действий как с нашей сторо-
ны, так и со стороны против-
ника. Вышедший диск был ре-
комендован и закуплен Мини-
стерством образования для
всех российских школ. 

И название нового диска -
«Великая Отечественная. Ис-
торический подвиг советского
народа во Второй мировой
войне», и его содержание - от-
вет тем, кто сейчас во многих
странах пытается пересмот-
реть вклад Советской армии в
Победу.

- Московское правительст-
во постоянно выступает на ме-
ждународных книжных фору-
мах. Юбилейные издания бу-
дут демонстрироваться за ру-
бежом?

- Мы заинтересованы в том,
чтобы об этой литературе уз-
нало как можно больше лю-
дей. Книги должны работать
на авторитет нашей страны,
рассказывать правду об исто-
рических событиях. Поэтому
экспозиции «Издательские
программы правительства Мо-
сквы» и «Москва книжная»,
которые являются основой на-
ших выставок в России и за
рубежом, формируются в том
числе из книг, выпускаемых к
60-летию Победы в Великой
Отечественной войне. Мы сде-
лали акцент на этих изданиях
на недавно прошедшей в
Лейпциге книжной выставке и
на 25-м Парижском книжном
салоне, продолжим эту работу
в Киеве, Будапеште, Варшаве и
Праге, где пройдут традицион-
ные международные книжные
выставки-ярмарки. 

Беседу вел 
Николай МОДЕСТОВ

В нынешнем году мы встречаем май с особыми чувствами. Шестьдесят лет назад он
принес нам Победу. Решением правительства Москвы эта памятная дата отмечается
многочисленными торжествами. Внес свой вклад и Комитет по телекоммуникациям и
средствам массовой информации: реализуется большая издательско-редакционная
программа. О том, как готовилась и выполняется эта программа, рассказывает пер-
вый заместитель председателя Комитета по телекоммуникациям и средствам массо-
вой информации Вячеслав ЯКУШЕВ.

СЛОВО КАК ДОКУМЕНТ

ПРАЗДНИК: 
СТОЛИЦА СВЕРЯЕТ ЧАСЫ

Продолжаем публи-
ковать свидетельст-
ва участников боев
за Берлин из книги
«Штурм Берлина»
(Москва, 1948).

19 апреля. Поток наступающих
войск стремится вперед - туда,
куда зовут развешанные на де-
ревьях, на стенах домов, на гру-
дах развалин листовки: «Вперед,
гвардейцы!», «До Берлина оста-
лось 40 километров». Гвардии
мл. лейтенант А. ФОКИН. 

«Один пожилой гвардеец спро-
сил шофера, пытавшегося обог-
нать наши минометные повозки:

- Куда прешь без очереди?
- Мне спешить надо, я боепри-

пасы везу, - ответил шофер.
- Посмотрите на этого молодца!

- воскликнул гвардеец. - Он бое-
припасы везет, а я что, яйца на ба-
зар в Берлин везу?» Гвардии еф-
рейтор И. ПОЛОВИНЧЕНКО.

21 апреля. «В 8.00 командир
полка гвардии подполковник
Жеребцов отдал по телефону ко-
манду:

- Натянуть шнуры! За Роди-
ну!.. По столице врага, по городу
Берлину - огонь!

На снарядах были сделаны
надписи «По Берлину за погиб-
ших друзей». Все батареи обле-
тела листовка «Первый выстрел
по Берлину». Гвардии майор
В. ОРЯБИНСКИЙ.

22 апреля. «Один боец расска-
зывал нам свою историю. Он из
города Ефремова. В 1941 году
пошел в Красную Армию вместе
со своим отцом, старым солда-
том. Вместе ходили в атаку и в
разведку. Отец учил его воевать.
Однажды сына ранило в ногу.
Отец вытащил его из боя на спи-

не. Когда форсировали Днепр,
они плыли рядом в резиновых
лодках. Отец был убит на реке ос-
колком мины и утонул, а сын до-
плыл до берега и дошел до Вар-
шавы. В бою у Варшавы его
опять ранило, и он догнал свою
часть уже под Берлином, не-
сколько дней назад. Рассказал
свою историю, а потом говорит: 

- Вот нет отца в живых, а мне
кричать хочется: батька, бать-
ка, я в Берлине!» Красноарме-
ец А. КОЗЛОВ.

«В Мариенфельде в одном из
домов нас встретили две испу-
ганные старые немки и немец с
поднятыми вверх руками. Когда
мы спросили, есть ли у них ору-
жие, седой немец сухо ответил:
«Нет», а немка с большим живо-
том, хозяйка дома, стала клясть-

ся, что у них нет никакого ору-
жия, что они не имеют ничего
общего с военными. При про-
верке оказалось, что у этого
арийца в кармане лежит писто-
лет, а под постелью - восемь
гранат, два фаустпатрона, вин-
товка и патроны. Седой немец
начал дрожать и сразу научился
говорить по-русски: «Не мое,
Гитлер дал». Мл. лейтенант
Н. ФАХРУТДИНОВ.

23 апреля. «Наш полк занял по-
мещение одной из крупнейших дет-
ских больниц Берлина. В глубоких
подвалах здания мы нашли много
больных детей, преимущественно
ясельного возраста. Родители их в
большинстве... продолжают еще
свое бесцельное сопротивление.
Линия фронта проходит по улицам
и площадям города. Вот уже не-

сколько дней, как больные дети не
получают никакого продовольст-
вия, им грозила голодная смерть.
Наш командир распорядился обес-
печить детей провизией на ближай-
шие 2 - 3 недели. Директор больни-

цы тотчас получил для своих пи-
томцев рис, сахар, мясо, хлеб и да-
же четыре дойные коровы... Расте-
рянность и изумление медицинско-
го персонала непередаваемы».
Гвардии капитан А. БРОНШТЕЙН.

ШТУРМ БЕРЛИНА
ИЗ ДНЕВНИКОВ И ПИСЕМ

Рисунок из красноармейской газеты.
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ОТСВЕТЫ БЫЛОГО 
ТРЕВОЖАТ ПАМЯТЬ

Нас вывозили из Москвы позд-
ней осенью 41-го. Длинный
эшелон из теплушек, набитых
малышней, стариками, женщи-
нами. Накануне поезд по ка-
кой-то там причине не удалось
отправить, и мы, оставив вещи
прямо на перроне, разошлись
по домам. А утром, разобрав
никем не тронутые чемоданы и
узлы, тронулись в путь.

Притихший, изготовивший-
ся к бою город, казалось, был
равнодушен ко всей этой эва-
куационной кутерьме. Но ведь
ходили же по квартирам мили-
ционеры, требуя отправить де-
тей в тыл. За Урал, Волгу, что-
бы развязать руки для борьбы
с врагом, уберечь будущее
страны - именно мальчишки и
девчонки тех лет покоряли по-
том космос, осваивали целину,
ходили к Северному и Южному
полюсам, бурили нефтенос-
ные скважины в Заполярье и
Сибири.

Нас доставили к реке Белой.
В глухую, старообрядческую де-

ревню, где раскулаченные му-
жики ждали немца. Это была
совсем другая Россия, живущая
по каким-то своим законам.

Помню, несколько эвакуи-
рованных семей ютились в
просторном доме старика-
мельника. Ребятня всегда жда-
ла то время, когда хозяин воз-
вращался из бани и садился у
самовара. Чаепитие было дол-
гим. С вареньем и медом, при-
пасенными на года. Малыши
беспрерывно сглатывали слю-
ну, видя, как дед ложка за
ложкой шумно всасывает сла-
дости в беззубый рот. Иногда
он манил кого-то из детворы
пальцем, куском отъеденной
им шаньги захватывал что по-
падя из блюдец и совал в про-
тянутые руки, шипел: «Ишь,
крысята...» 

Даже эти подачки наши ма-
тери отрабатывали по дому. А
за картошку мельник требовал
пожитки, захваченные с мос-
ковских квартир, и вскоре поч-
ти раздел нас. На скудные пай-
ки, что привозили эвакуиро-
ванным с далекой узловой
станции, в которые тоже запу-
скал руку мельник, было не
прожить. Вот и ели склизкую,
перегоревшую в ямах картош-
ку - только разве для свиней и
пригодную. «Быстрее передох-
нете, большевистское отро-
дье...» Но были дворы, где и
овсяным киселем угощали, и
пирожок в карман совали.

Обстоятельства могут очер-
ствить душу, лечь на нее неза-
живающей раной, но чаще все-
го дети остаются детьми и им
свойственно все быстро забы-
вать.

ЕЩЕ ОДИН ОСКОЛОК ВОЙНЫ

Словно с другой планеты их
принесло... Они удивлялись
жужжанию шмеля, припадали к
стволам берез, замирали, услы-

ша посвист синиц, радовались
стегающим по лицу ветвям. Они
носились точно завороженные,
точно разгулявшиеся без при-
смотра малыши. Неужели все
это существует, кроме того
строгого, сурового мира, в ко-
тором они жили долгие месяцы,
- спешная по пустынным улица
дорога к заводу среди обшар-
панных лихолетьем домов, шум
станков, только и заглушаемый
по-детски крепким, но корот-
ким сном, и, кажется, никогда
не отлетающий запах машинно-
го масла. Духом хлеба ребята
не успевали насладиться, хотя и
был он самым желанным, - пай-
ка уминалась вмиг.

Но он тогда ни о чем плохом
не вспоминал, Коля Чикирев.
Было осеннее росное утро, чис-
тое и светлое, с голосами, от
которых отвыкли ребята. И под-
хватившись ни свет ни заря, они
наслаждались этим утром, буд-
то душистым пирогом, легшим
на стол из их снов. Что видели
они - одни лишь станки, а тут
впервые за годы войны их вы-
везли на природу - завод взялся
помочь подмосковному колхо-

зу. В тот день мальчишки и дев-
чонки вновь обрели свои дет-
ские имена - ведь многих из них
в цехе величали уважительно
по отчеству.

Однажды в цех пришло сол-
датское письмо с необычной
подписью: «Тому, кто работает
на станке, что стоит последним
во втором ряду».

- Выходит, тебе, - и началь-
ник цеха вручил Чикиреву
фронтовую весточку.

Писал токарь завода Сергей
Кузьмич Тарнов: «Один я теперь
остался. Жена и дочка погибли
при бомбежке. Дом наш на Та-
ганке был. Сижу вот в окопе и
так побывать захотелось хоть
мысленно на нашем заводе. Как
вы там, ребята? Хочу послать
вам свой привет, пожелать здо-
ровья, сил и успехов в нелегкой
вашей работе. Письмо это пишу
тому, кто работает на моем
станке. Хочу дружить с этим че-
ловеком. Кто ты? Откликнись.
Напиши мне, пожалуйста. Ста-
нок-то ведь старый, и я все бес-
покоюсь, как он. Тянет ли? Ра-
боты-то у вас сейчас много».

«Кто ты?» Мальчишка со ста-
рой Башиловки... В четырнад-
цать лет в сорок первом прово-
дил отца, московского строите-
ля, и старшего брата на фронт.
Барак, в котором жили, разбом-
били фашисты. Недомогающая
мать, больной младший бра-
тишка. Собрали немудреный
скарб и на трамваях добрались
до Донского проезда, где им
выделили комнатушку. Все за-
боты о семье свалились на Ко-
лю, и отправился он на завод
имени Серго Орджоникидзе
устраиваться на работу. А рос-
том не вышел да еще и худю-
щий.

- Ну куда тебе... - обхватили
его взглядом в кадрах.

А тот уставился в плакат «Ро-
дина-мать зовет!», не уходит:
чудится ему, будто оживает об-

лик женщины и призывный го-
лос в его ушах стоит: «На тебя
надежда, сынок, крепись, ты те-
перь мужчина!» «Все равно, -
упрямо повторял, - буду снаря-
ды делать - как там, на фронте,
без них отцу с братом»...

- Иди в завком, там пристро-
ят, - посоветовала какая-то
женщина, заглянувшая в кадры. 

Неделю копал ямы для фун-
даментов под станки, а потом
его привели к Николаю Ивано-
вичу Вотановскому, который
все премудрости токарного де-
ла знал.

О своем житье-бытье на за-
воде Чикирев и написал на
фронт Сергею Кузьмичу Тар-
нову. Письмо вышло суровое,

не плаксивое. Поведал, как на-
ладил станок, уже хорошо поз-
нав его, как по девять-десять
норм порой за смену дает. И
завязалась между ними пере-
писка. Последнюю весточку
Николай получил из Сталин-
града: «Назад не отступим ни
шагу. Нет за нами земли, а ес-
ли и есть, то лишь для того,
чтобы лечь в нее. Встали сте-
ной на Волге и не сдвинемся с
места». Ценой жизни выпол-
нил свое слово солдат. Глотая
слезы, читал Николай обра-
щенные к нему строки: «...Тар-
нов пал смертью храбрых. По-
хоронен во дворе механиче-
ского завода, награжден по-
смертно орденом Отечествен-
ной войны первой степени»...

Подростки заменили на заво-
дах и фабриках старших брать-
ев и отцов, подростки были не
просто кормильцами семей,
они понимали всю важность за-
бот, возложенных на их плечи.
Они работали за двоих, троих...
Они пеклись о Родине, фронте
и гоняли в короткий отдых тря-
пичный мяч, приносили в цех
кукол. Иной раз, вместо того
чтобы соснуть при подвернув-
шейся возможности, девчонки
убаюкивали своих мань, лиз.

Давайте обратимся к вы-
держкам из газет - настоящим
трудовым дневникам Чикирева:

«6 ноября 1942 года. Присту-
пая к изготовлению деталей к
станкам оборонного значения,
т. Чикирев взял на себя обяза-
тельство работать по-фронто-
вому. Сейчас он обрабатывает 2
шпинделя за 8 часов, в то время
как на этой работе раньше ква-
лифицированный токарь давал
1 шпиндель за 11 часов».

«В ночь на 26 марта он обра-
ботал 32 шпинделя, выполнив
норму на 1300 процентов».

«Лучший стахановец завода
Коля Чикирев (токарь цеха № 2)
обязался выполнить норму в

октябре на 150 процентов. 5 ок-
тября он установил рекорд на
обработке червяков редуктора,
дав за смену 3100 процентов
нормы».

Заводу поручили спешно из-
готовить детали для станков,
на которых делали мины. «1
мая 1944 года. За период вахты
все комсомольцы работали от-
лично. В цехе № 2 т. Чикирев
работал, не выходя с завода, 7
смен и выполнил задание дос-
рочно».

...Никогда не забыть мне той
минуты. На сцену вышла взвол-
нованная Людмила Зыкина.

- Дорогая Люда, - обратился
к ней Чикирев. - Ты разреши
мне тебя так называть...

- Да что ты, Коля, мы же все-
гда с тобой на «ты».

Слезы стояли в глазах про-
славленной певицы, и она не
скрывала их, когда приняла до-
рогую ей награду - знак «Заслу-
женный орджоникидзевец». Го-
лос дрожал, срывался:

- Помнишь, Коля: начальник
цеха Михаил Федорович Чир-
кин подставлял нам с тобой
скамеечки у станков. Не вышли
мы еще ростом тогда. И нико-
гда, никогда не забыть, как ты
подошел ко мне и сказал: «Да-
вай я тебе заточу резец».

Они работали токарями в од-
ной бригаде. Совсем еще маль-
чишка и совсем еще девчонка.
Кто бы узнал их в генеральном
директоре завода имени Серго
Орджоникидзе и народной ар-
тистке СССР, имя которой впер-
вые вспоминалось в заводской
многотиражке в 1942 году. И
Зыкина пела перед застывшим
залом о той поре, о своей и его,
Чикирева, судьбе.

МОСКОВСКИЕ ДЕТИ, 
ИСПИВШИЕ ЛИХА

Геолог Степан Глюконин рас-
сказывал о себе у таежного ко-
стра. Матери не стало перед
самой войной - тяжелое воспа-
ление легких. Эвакуировались
они из Москвы в Казань с баб-
кой. Помнит, как тащил на ру-
ках меньшого братишку от
эшелона, на который налетели
немецкие самолеты, как ба-
бушка, натужно дыша, прикры-
вала их своим телом в сточной
канаве. «Погодите, вот папка
задаст вам», - шептал Степан.
А отец его, кадровый офицер, в
это время, тяжело раненный,
жевал пересохшими губами
посеревшую осеннюю траву и с
тревогой думал о них.

Не зря волновался Глюко-
нин-старший: бабушка вскоре
занемогла, и ее положили в

больницу. Степан отрывал из
скудной карточной пайки са-
мое лучшее и каждый день
приходил к окошечку с надпи-
сью: «Прием передач». Узелки,
с которыми он являлся, уплы-
вали куда-то внутрь здания, и
он подолгу ждал от бабушки
записку. Но возвращалась сим-
патичная, чернявая тетя и неиз-
менно говорила, улыбаясь:

- Не жди ответа, детка! Не
желает твоя старушка за каран-
даш браться.

«Что ей, трудно пару слов
написать?» - злился на бабку
Степан. Дома его встречал Ко-
люня:

- Бабуску видел?..
- Скоро домой...
Однажды он пришел в боль-

ницу и привычно сунул узелок
в оконце:

- Глюкониной.
Женщина, принимавшая пе-

редачи, была другой. Она долго
ползала пальцем по спискам и
вдруг сказала:

- Что же ты, сынок, так дол-
го бабушку не навещал? Умер-
ла она, две недели назад умер-
ла.

Степан глядел на нее, ничего
не понимая:

- Я же только... Я... Вы еще
раз посмотрите, тетя...

- Да что уж тут смотреть-то,
родненький мой. Ты не прихо-
ди больше, сам хлебушек ешь.
- Степан видел, как из ее глаз
выкатились с всхлипом две
большие слезы. Сам он плакал
беззвучно, вздрагивая худень-
кими плечами...

К горлу все время, пока брел
домой, подкатывалось и души-
ло улыбчатое слово чернявой:
«Детка, детка...» Наверное, тог-
да Степан и решил, что никогда
и никого не обманет в жизни.

В тринадцать лет, сразу как-
то повзрослев, пошел на завод.
Убирал стружку в цеху, а потом
и за станок встал. Особенно
чувствовал себя мужиком, ко-
гда каждый месяц получал ра-
бочую карточку. И все-таки,
как бы ни умаивался, маль-
чишка в нем брал верх. Его тя-
нуло, особенно летом, на пус-
тыри, где можно погонять тря-
пичный мяч, на свалки, где
много всякой всячины, и, за-
брав братишку, отправлялся
туда.

Для Колюни в этих походах
особенно были радостны их
обеды на свежем воздухе. При-
сев где-нибудь на ящик, Степан
разворачивал прихваченные из
дому два ломтя черного сыро-
го хлеба, намазанного чем при-
дется. Ели всегда молча, боясь
за разговором потерять лиш-
нюю крошку.

И вот в один из таких трапез
Степан почувствовал на себе
чей-то взгляд. Он вскинул гла-
за и увидел пленного немца,
жадно смотрящего на хлеб со
смальцем. (Пленные работали
неподалеку под конвоем.) Нес-
колько секунд поколебавшись,
Степан отломил кусок от своей
порции и направился к челове-
ку в грязно-зеленой шинели:

- Ешьте.
Подошел и Колюня с кусоч-

ком недоеденного хлеба, про-
тянул его. Если бы они знали,
что их отец в это время таял от
голода в концентрационном
лагере Дахау. Лучшее в его
судьбе - удар в живот кованым
сапогом. Если бы они знали...
После войны Степан скажет
вернувшемуся из неволи отцу:

- Я все равно давал бы им
хлеб.

Не ожесточилось детское
сердце, трепетным и отзываю-
щимся на беду осталось оно. А
время уже гранило в нем твер-
дость и решительность: если
бы не братишка, Степан давно
бы отправился в военкомат с
просьбой: «Пошлите на
фронт». Пленные немцы удив-
лялись этому с проваленными
в синеву глазами мальчишке,
который часто распевал на пус-
тыре:

Союз нерушимый 
республик свободных...

Владимир ЧЕРТКОВ

ОТ СТАНКА, ПОСЛЕДНЕГО 
ВО ВТОРОМ РЯДУ...

Бронзовая фигура красноармейца, шагающего
через Одер. Автор Л. Лившиц, художник Б. Висков,
скульптор П. Гебеке.

Мой дедушка Павлов
Борис Васильевич на-
гражден тремя орде-
нами и медалями за
участие в Великой
Отечественной войне.
Но больше всего он
ценит медаль «За от-
вагу», потому что она -
первая.

До войны он жил в селе Во-
ронцово Псковской области
недалеко от границы с Лат-

вией. Когда началась война, в
районе был организован истре-
бительный батальон для борьбы
с немецкими парашютистами,
поимки немецких летчиков со
сбитых самолетов и помощи на-
шим сбитым летчикам. Но после
того как в район пришли немцы,
истребительный батальон пре-
вратился в партизанский отряд.
Папу моего дедушки назначили
командиром, а дедушка остался
с ним. В то время ему не было 16
лет.

Шестого июля 1941 года отряд
устроил на дороге засаду, в ко-
торую попали легковая машина
и два мотоцикла с немцами.
Здесь и произошло боевое кре-
щение дедушки. Они тогда
уничтожили нескольких фаши-
стов, взяли их оружие и сожгли
машины.

После небольшого отдыха от-
ряд снова отправили в немецкий
тыл, но моего дедушку мама об-
ратно в отряд не пустила. Тогда
он поступил добровольцем в 33-ю
стрелковую дивизию, которая
стояла около озера Селигер. Ког-
да началась битва за Москву, ди-
визия тоже начала гнать фаши-
стов, и так быстро, что бойцы ду-
мали, еще немного - они скоро
дойдут до Берлина. Но дивизия
прошла всего 150 километров и
остановилась перед городом
Холм Новгородской области, ко-
торый взять не смогла.

Дедушка служил в дивизион-
ной разведроте, которая совер-
шала рейды за линию фронта.
Там они нападали на немецкие
штабы или устраивали засады
на дорогах, брали пленных.

Однажды рота получила зада-
ние взять языка из штаба не-
мецкой дивизии, который распо-
лагался в деревне Кокачево.
Бойцы перешли линию фронта,
подошли к деревне и до вечера
из кустов наблюдали, где нахо-
дятся часовые, в каких домах
располагаются немцы.

Когда стемнело, дедушку с его
товарищем послали снять часо-
вого. Тот ходил вдоль длинного
сарая и пускал осветительные
ракеты в сторону кустов. Дедуш-
ка с бойцом сумели спрятаться
за сарай. Немец, насвистывая
песенку, подошел к углу сарая,
пустил очередную ракету и, за-
крывшись полой шинели, начал
закуривать сигарету. Тут дедуш-
ка бросился на него, накрыв
плащ-палаткой, а его товарищ
ударил немца ножом. Рота вор-
валась в деревню, немцев уда-
лось застигнуть врасплох, и на-
ши разведчики взяли нескольких
пленных, среди них немецкого
майора. Он был ранен в ногу,
пришлось его тащить на носил-
ках из плащ-палатки и жердей, а
весил этот майор больше 100 ки-
лограммов! Разведчики прокли-
нали свой груз, но все-таки дота-
щили его до своих.

За участие в этом бою дедуш-
ку и наградили медалью «За от-
вагу».

Наташа ПАВЛОВА, 
ученица 

10-го класса

Я ЗНАЮ, 
ЧТО ЗНАЧИТ
ОТВАГА

Плененный в Сталинграде фельдмар-
шал Паулюс говорил: «Немецкие воен-
нопленные каждый день получают са-
хар, в то время как советские дети не ви-
дят его месяцами». Так оно и было. Пом-
ню, когда в 1947 году отменили продо-
вольственные карточки, я, мальчишка
военного лихолетья, навалился на слад-
кий чай и хлеб, который тоже обильно
посыпал сахарным песком. Это было
верхом блаженства.



В № 3 «Московской среды» бы-
ло опубликовано письмо нашей
читательницы Анастасии Голки-
ной о том, какие совсем недет-
ские проблемы создали взрос-
лые дяди и тети четвероклаш-
кам из 401-й школы Централь-
ного административного округа.

Напомним, вся «вина» 4 «А» состоит в
его малочисленности: высочайший
артикул требует, чтобы школяров в

классе было числом никак не меньше двад-
цати пяти. В противном случае приговор не-

умолим: расформирование. Такие санти-
менты, как то, что дружный и уже сложив-
шийся детский коллектив разбить просто, а
вот склеить потом из осколков практически
невозможно, в расчет, видимо, не  принима-
ются. Все, что осталось маленькому кораб-
лику 4 «А», попавшему в водоворот взрос-
лых параграфов и циркуляров, - это послать
отчаянный сигнал SOS...

На днях редакция получила ответ от на-
чальника Центрального окружного управле-
ния образования В. Лопатиной.

Исходящий № 01-21-150 начинается вро-
де бы оптимистично для юных просителей:
«Управление образования не рассматрива-
ло решение вопроса о реорганизации шко-
лы путем расформирования класса». Одна-
ко уже следующий абзац перечеркивает за-

теплившуюся было надежду: «Директором
школы № 401 получен приказ по подготовке
к расформированию класса». То есть при-
каз, получается, ушел без «рассматривания
решения вопроса»?

Разруливать деликатную ситуацию по-
ручили администрации школы. В офици-
альной бумаге это звучит так: «Админист-
рация ГОУ СОШ № 401 взяла на себя обя-
зательство доукомплектования 4 «А»
класса к концу учебного года, что позво-
лит его сохранить». В переводе на обще-
понятный язык это значит, что директор
школы будет бегать по микрорайону в по-
исках девяти юных волонтеров, чтобы до-
вести число четвероклашек до спаситель-
ной цифры 25. Как вы думаете, будет? А
если будет, то навербует? Вот и мы о том

же. Это, видимо, прекрасно понимают и в
управлении. А потому - «при сохранении
численности 16 человек управление обра-
зования предоставит родителям возмож-
ность в соответствии с их запросами уст-
ройства детей в ближайшие школы». Во
благодать-то! То есть детям из разгром-
ленного класса милостиво разрешается
хоть где-то в дальнейшем учиться! Как го-
ворится, и на том спасибо великое...

А теперь вопрос: вы что-нибудь поняли
из отписки, присланной из управления об-
разования ЦАО в редакцию?  Мы поняли
лишь одно: руководство управления само-
устранилось от решения проблемы. И спа-
сение утопающих остается делом рук са-
мих утопающих.

Александр ЧУДАКОВ

16 Чаша познания
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ШКОЛА СЕГОДНЯ БЕЗ РУЛЯ 
И БЕЗ ВЕТРИЛ: УЧИТЕЛЯ 
НЕ МОГУТ ПОНЯТЬ, К ЧЕМУ 
ОНИ ДОЛЖНЫ ВЕСТИ УЧЕНИКОВ

-Сергей Константинович,
последние 5 лет с са-
мых высоких трибун

постоянно звучало, что разви-
тие системы образования, рав-
но как и социальной сферы, яв-
ляется приоритетным в России.
Однако доля расходов на эту
сферу составляет порядка 1,2
процента. Уровень стран тре-
тьего мира. Значит ли это, на
ваш взгляд, что решение проб-
лем образования на самом вы-
соком уровне решили оставить
до лучших времен?

- Думаю, скорее тут проявля-
ется непонимание остроты про-
блем, стоящих перед образова-
нием, и его значения. У нас ос-
новные инвестиции направля-
ют в добывающие отрасли. Хо-
тя когда из земли выкачают
все, никакой прибыли больше
не будет. Между тем один дол-
лар, вложенный в образование,
спустя 10 лет дает 7 долларов
(или 700 процентов) прибыли.

В последнее время и в самой
российской системе образова-
ния смещены акценты. Если
раньше средняя и особенно выс-
шая школа имели классическую
основу и готовили специалистов
в области фундаментальных на-
ук, то сегодня упор делается на
прикладную систему. 

- Но можно ли считать совет-
скую систему образования
классической? Если выпускник
в царской гимназии знал Тита
Ливия и Марка Аврелия, то наш
выпускник вуза чаще всего
имел о них самое смутное пред-
ставление.

- И все-таки школа в советские
годы шла по пути фундамен-
тального обучения. Хотя в «чер-
ненковскую эпоху» (1984 год),
когда тоже проходила реформа
образования, звучали вопросы: а
нужно ли вообще большое коли-
чество предметов в школе? Не
проще ли ограничиться теми, ко-
торые необходимы для жизнен-
ного обихода? Зачем глубоко
изучать законы физики, химии?
Ведь в реальной жизни не пона-
добятся ни закон Ома, ни теоре-
ма Пифагора... Тем не менее тог-
да победил разум. Необходимо
не просто знать о существовании
законов естественных и общест-
венных наук, но и то, каким об-
разом они выведены.

Даже если учащийся не ста-
нет впоследствии физиком, хи-
миком или математиком, у него
развивается способность к ло-
гическому мышлению, анализу
увиденного в этом мире, синте-
зу. Благодаря этим качествам
мы и создали мощную армию
ученых. Не случайно за россий-
скими умами активно охотились
Америка и Европа и продолжа-
ют это делать до сих пор.

Американцы же еще в начале
60-х годов прошлого века стали
переходить к прикладной систе-
ме образования. Теперь в Сое-
диненных Штатах учащегося
знакомят с формулой или зако-
ном и рассказывают, как ими
пользоваться. Но не обучают то-
му, как прийти к этому закону
самостоятельно, с помощью ло-
гики. Между тем без такого
опыта возможности человека к
интеллектуальному воспроиз-
водству ограничиваются.

Есть два понятия - обучение и
научение. Даже животных можно
научить пользоваться отдельны-
ми предметами, открывать и за-
крывать двери, нажимать на
кнопки, использовать те или
иные механизмы. Попугай может
свободно говорить на разных
языках и даже с разными акцен-
тами. Но он совершенно не пони-
мает смысл произносимых слов,
а просто копирует звуки, кото-
рые слышит. По сути прикладная
система образования, которую
практикуют американцы, - это
научение, а не обучение.

Для такой системы наиболее
оптимально применение в каче-
стве метода оценки знаний тес-
тов. Они стимулируют память.
Человек вспоминает понятия, с
которыми сталкивался, и ставит
в нужном месте галочку. Поэто-
му и единый государственный
экзамен, который внедряют в
России, рассчитан на поверхно-
стный процесс обучения. 

- Но относительно ЕГЭ суще-
ствует и иная точка зрения.

- Главным этапом ЕГЭ явля-
ется получение так называемо-
го государственного именного
финансового обязательства
(ГИФО). Чем больше ты в про-
цессе сдачи такого экзамена
набрал баллов, тем значитель-
нее станет и субсидия государ-
ства на дальнейшее обучение в
вузе. Набрал 100 баллов - полу-
чаешь сертификат на 50-про-
центную оплату, 80 баллов - 30
процентов. Но вуз-то государ-

ственный! Получается, сам
факт введения сертификата оз-
начает перевод системы обра-
зования на платную основу.

Считается, что на Западе
практически нет бесплатного
образования, бюджетное фи-
нансирование очень незначи-
тельно. Например, во Франции
лишь 25 процентов студентов
обучается на бюджетные сред-
ства, в США - около 20, а в це-
лом ряде европейских стран -
примерно 10 процентов. Одна-
ко в этих странах изначально
отсутствовала государственная
высшая школа. Система выс-
шего образования в основном
складывалась как частная, не-
государственная, внебюджет-
ная. У нас же высшая школа
создана на средства налого-
плательщиков. Согласитесь,
плата за обучение в таком слу-
чае с экономической точки зре-
ния - двойное налогообложе-
ние, а с социальной - вообще
нонсенс. Хотя я могу понять ре-
кторов государственных вузов:
они вынуждены зарабатывать
деньги, вводя плату за обуче-
ние. В противном случае выс-
шая школа просто перестанет
существовать. Ведь сегодня ее
недофинансирование состав-
ляет от 30 до 50 процентов от
запланированных ресурсов.

- Тем не менее ЕГЭ прекрасно
зарекомендовал себя на Западе.

- Единый государственный
экзамен как система оценки
знаний появился впервые в 50 -

60-е годы во Франции. Позже
его перенял ряд других евро-
пейских стран. Но с самого на-
чала эта система не была у них
главной, стержневой. Французы
используют тестовую систему
лишь в качестве вспомогатель-
ной при переходе от среднего
образовательного звена в выс-
шее. Если абитуриент выполнил
все экзаменационные задания,
но у экзаменаторов остались со-
мнения, то они могли проверить
эрудицию, навыки моторной па-
мяти поступающего с помощью
тестов. Эту систему переняли в
США, она там очень понрави-
лась и стала превалирующей,
что, впрочем, неудивительно:
американцы не любят вдумы-
ваться, углубляться в изучение
какого-либо явления, предмета,
зато любят быстро получать ре-
зультат.

В минувшем году в России
ЕГЭ сдавали 800 тысяч человек.
100 баллов получили всего 257
человек. Это говорит либо об
очень высоком уровне тестовых
заданий, либо о полном упадке
нашей системы образования. На
введение в России единого го-
сударственного экзамена в 2004
году было потрачено более 960
миллионов рублей - одна пятна-
дцатая часть годового бюджета
образования. Деньги пошли на
изготовление бланков - дорого-
стоящих, с массой степеней за-
щиты. Заработали на этом типо-
графии, разного рода чиновни-
ки министерств и ведомств. Во

время парламентских слушаний
по поводу введения ЕГЭ, кото-
рые проводились в декабре
2002 года, на трибуну вышла
министр образования Якутии и
поведала, что на проведение
ЕГЭ республика потратила 50
миллионов рублей. Спустя два
месяца, в феврале, там сгорел
интернат, погибли дети. Потому
что здания школ в этом регионе
(и не в нем одном!) находятся в
ужасном состоянии: прогнили
проводки, все валится, нет кана-
лизации...

На деньги, потраченные на
введение ЕГЭ, можно бы отре-
монтировать все сельские шко-
лы. Их сегодня осталось в стра-
не около 6 тысяч, и Министерст-
во образования намеревается их
закрыть.

- Систему образования затро-
нет и так называемая монетиза-
ция льгот. Не могли бы вы об
этом рассказать подробнее?

- По существу отменяются все
льготы для системы образова-
ния России. Ликвидируются все
образовательные целевые фон-
ды и гранты. Фактически отме-
нена норма (50 процентов) при-
ема на бесплатной основе для
обучения по трем ведущим спе-
циальностям - праву, экономике
и управлению. Эта квота и без
того за последние годы сокра-
щалась, подобно шагреневой
коже. Что это означает? Три ки-
та, на которых держится госу-
дарство, отданы в руки тех, кто
имеет финансовые ресурсы. Те-
перь только дети олигархов бу-
дут иметь возможность полу-
чить образование по вышеупо-
мянутым специальностям.

- Известно, что родители де-
тей, которым не по зубам вузы,
имеющие авторитет, устраива-
ют их в платные высшие учеб-
ные заведения, где не всегда
высокое качество образования.
Между тем Владимир Путин в
своем послании Федеральному
собранию высказался в том
смысле, что такого количества
обучающихся в вузах нам не
нужно.

- Если учебное заведение не
отвечает элементарным требо-
ваниям, не готовит на должном
уровне специалистов, значит,
такой вуз не нужен. Но, с другой
стороны, у нас же теперь ры-
ночная экономика. Раз люди
платят деньги, то они вправе ре-
шать, существовать этому вузу
или нет.

Руководитель Федеральной
службы по надзору в системе
образования Министерства нау-
ки и образования Виктор Боло-
тов заявил о необходимости на-
ведения порядка в сфере выс-
шего образования. Боюсь, что
после такого заявления ректо-
ры многих вузов пойдут с кон-
вертами по кабинетам чиновни-

ков, и последние будут с удо-
вольствием их принимать и
продлевать лицензию. Критикуя
гримасы коммерциализации
высшего образования, необхо-
димо все-таки опираться на
здравый смысл.

Меня беспокоит и другое...
Господин Болотов заявил также
о том, что в филиалах государ-
ственных вузов, расположенных
в малых городах, не может быть
качественного образования.
Мне кажется, если на курсе
учатся 10-25 студентов, то каче-
ство обучения будет намного
выше, чем когда их 125. Налицо
попытка свести к минимуму
подготовку специалистов на ре-
гиональном уровне. Студенты,
которые получали высшее обра-
зование в этих филиалах, выну-
ждены ехать в Москву, Санкт-
Петербург, любой областной
центр (ведь им все равно надо
учиться). Но тогда они переста-
нут быть кадровым резервом
своего региона.

- Вы нарисовали нерадост-
ную картину в системе отечест-
венного образования. Какую
«смену вех» необходимо произ-
вести, чтобы изменить положе-
ние дел в этой сфере?

- Меня и впрямь нередко уп-
рекают якобы в утрировании
действительности. Но реаль-
ность, уверяю вас, куда хуже.
Задумайтесь, рядовые учителя
не могут понять, к чему они
должны привести учеников.
Программ масса. Учитель запу-
тался в них полностью. К тому
же в школу пришли сейчас пре-
подаватели, которые оканчива-
ли вузы в 90-е годы, когда нача-
лось огульное охаивание всего,
что существовало до сих пор.
Ничего нового не предлагалось,
каждый должен выплывать как
может, домысливать в меру сво-
их сил и возможностей ту же ис-
торию. Единых подходов к пре-
подаванию дисциплин нет, еди-
ная государственная идеология
отсутствует...

Я в школе проработал 20 с
лишним лет. Прошел путь от ря-
дового учителя до директора.
Школа тогда работала с 8 утра
до 10 вечера. Двери, что назы-
вается, не закрывались. Все
время приходили ученики, учи-
теля готовы были ответить на
любые их вопросы. Мы обща-
лись с детьми постоянно. Те-
перь школа перестала быть та-
ким центром. Перестала она за-
ниматься и методической, ис-
следовательской работой. Центр
влияния перенесся на другие
«лужайки». В результате у нас
процветает наркомания, детская
преступность...

С чего начинать решать эти
проблемы? Прежде всего с нор-
мального обучения и подготов-
ки учителей. Необходимо изме-
нить образовательные стандар-
ты, выработать критерии, по ко-
торым и оценивать образова-
тельные программы.

Учитель должен стать не рас-
сказчиком по какому-то предме-
ту, а просветителем, педагогом.
Тогда и школа займет в обществе
подобающее ей главное место.

Беседу вел
Александр 

ПРИХОДИН

Уже не первый год в стране реформируется система образова-
ния. Однако до желаемых результатов путь еще неблизкий. По-
чему? Об этом размышляет президент Всероссийского фонда
образования доктор педагогических наук Сергей КОМКОВ.

ЗУБРИЛЫ 
ВМЕСТО МЫСЛИТЕЛЕЙ?
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СЕМЬ ВЕРСТ, И ВСЕ - ЛЕСОМРЕЗОНАНС



ЗАПРАВИЛСЯ... 
НА ДЕВЯТЬ ЛЕТ

Закончились «приключения» таджикского
наркокурьера, задержанного сотрудниками Уп-
равления Федеральной службы РФ по контролю
за оборотом наркотиков по городу Москве. Гра-
жданин Таджикистана Илхомжон Гоибов приго-
ворен к девяти годам лишения свободы в коло-
нии строгого режима за сбыт героина в особо
крупных размерах.

История началась около года назад, когда
оперативники Госкомнаркоконтроля вышли на
сеть торговцев зельем. Было установлено, что
некий Гоибов систематически привозит в столи-
цу героин. Передача зелья осуществлялась на
автозаправках. Скоро оперативники выяснили,
что очередную партию героина наркокурьер
должен передать покупателям на заправке ря-
дом с Ленинградским шоссе. За местом пред-
полагаемой встречи было установлено наблю-
дение.

В назначенное время к заправке подошел че-
ловек. Оперативников сразу же насторожило,
что неизвестный пришел пешком, хотя до бли-
жайшего населенного пункта на Ленинградском
шоссе было не меньше трех километров. Сотруд-
ники Госкомнаркоконтроля решили проверить
документы странного пешехода. Но едва они
приблизились к незнакомцу, как он бросился бе-
жать. Оперативники догнали его не без труда.

Выяснилось, что встречи с представителями
правопорядка он опасался не зря. В кармане
гостя из Таджикистана находилась упаковка с
белым порошком, а также семь пустых пакетов,
используемых наркокурьерами для расфасовки
зелья, и электронные весы с чашечкой. Прове-
денная позже экспертиза подтвердила, что в
упаковке лежал чистый героин. По оценкам экс-
пертов, стоимость изъятого зелья приближается
к $50 тысячам.  

В ходе судебного заседания вина Гоибова бы-
ла полностью доказана. На одежде, руках и во-
лосах обвиняемого были обнаружены следы
наркотиков. Кроме того, медицинская эксперти-
за показала, что в момент задержания на Ленин-
градском шоссе Гоибов находился в состоянии
наркотического опьянения. 

В ходе следствия выяснилось, что подсуди-
мый имеет на иждивении престарелую мать, же-
ну и троих детей. Обвиняемый ранее не имел су-
димостей, до приезда в Москву работал врачом-
терапевтом и положительно характеризуется со-
служивцами. Однако все это не помогло торгов-
цу избежать сурового приговора. На исправле-
ние ему отпущен немалый срок.

«МИНЕР» ИЗ СЕРЕБРЯНЫХ
ПРУДОВ

Около шести вечера на службу «02» ГУВД Мо-
сквы позвонил неизвестный. Он сообщил, что на
станции метро «Алтуфьево» заложено мощное
взрывное устройство. На разминирование у мили-
ции осталось тридцать минут. Если за этот срок
саперы не смогут обнаружить бомбу, то часовой
механизм приведет устройство в действие...

На станцию «Алтуфьево» немедленно была
направлена группа взрывотехников со служеб-
ной собакой. Вся территория станции и прилега-
ющие к ней площадки были тщательно осмотре-
ны специалистами. Саперы проверили каждый
закуток, но ничего подозрительного не нашли.
Не подтвердила опасений и служебная собака,
натасканная на обнаружение взрывчатых ве-
ществ.

Тем временем сотрудники милиции установи-
ли, что звонок «доброжелателя» был сделан с
сотового телефона из села Подхожее Серебря-
но-Прудского района, находящегося на самом
краю Московской области. Оперативная группа,
состоящая из сотрудников уголовного розыска и
отдела по борьбе с организованной преступно-
стью УВД на Московском метрополитене, выеха-
ла в Подмосковье, решив поближе познакомить-
ся с «шутником». Каково же было удивление со-
трудников милиции, когда звонившим оказался
шестнадцатилетний местный житель Роман Р.

- Подросток из неблагополучной семьи жил с
матерью и отчимом, - рассказала сотрудница
пресс-службы УВД на Московском метрополи-
тене Лейла Курбанова. - Увидев на пороге квар-
тиры людей в милицейской форме, он был на-
столько ошарашен, что сразу же признался в
«шутке». Выяснилось, что это не первый его
«розыгрыш». Подросток уже звонил в милицию
с таким же сообщением. Причем называл все то-
же злополучное «Алтуфьево»...  Почему? Оказа-
лось, что деревенский житель просто не знает
названий других станций метро. А мобильный
телефон мальчик просил у своего приятеля-со-
седа, который, видимо, тоже не знал, чем себя
занять.

По данному факту возбуждено уголовное де-
ло по статье 207 УК РФ (заведомо ложное сооб-
щение об акте терроризма). Родителям несовер-
шеннолетнего шутника, по решению суда,  при-
дется выплатить крупный штраф.

КРИМИНАЛ
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В жизни предпринимателя
Субботина наступило
долгожданное событие:

он собрался покупать новую
квартиру. Накопления бизнес-
мен хранил в долларах США, а
первый взнос нужно было сде-
лать в рублях. Чтобы сокра-
тить потери при обмене валю-
ты, Субботин поискал по Ин-
тернету обменник с наиболее
удобным курсом. Вскоре такой
пункт был найден. Субботин
записал номер телефона и
снял трубку.

- Да, курс у нас не изменил-
ся, - ответили в обменнике. -
Но мы меняем только крупные
суммы.

Узнав, что Субботин собира-
ется менять почти $60 тысяч,
кассир обменника дал совет:

- Мы работаем с банком, а у
него курс может поменяться в
любой момент. Так что сове-
тую не тянуть, приезжайте до
двух часов... Сами знаете, что
такое валютная биржа!

Субботин поспешил на Боль-
шую Тульскую улицу, где в
здании ДК «Коммуна», в двух
шагах от станции метро «Туль-
ская», и размещался заветный
обменник. Кассир предупре-
дил, что объявления или таб-
лички у них нет. Но Субботин
сразу же увидел заветные сте-
клянные двери...

Однако попасть внутрь не
удалось, двери оказались за-
крыты. Субботин не растерял-
ся, вытащил мобильник... Ока-
залось, что двери в обменник в
целях безопасности закрыва-
ются кассиром изнутри с помо-
щью магнитного замка. Через
мгновение Субботин был внут-
ри, и двери за ним снова за-
крылись.

В тесной кассе, смонтиро-
ванной у стены пустынного
холла, сидел мужчина лет три-
дцати. Он уточнил имя клиента
и толкнул ему выдвижной
ящик-шлюз:

- Кладите деньги, пожалуй-
ста.

Всю сумму сразу вместить в
ящик не удалось. Субботин пе-
редавал деньги в два приема.
Наконец кассир сложил все
пачки на столе и отошел в
глубь своей каморки. «Новосе-
лу» был виден лишь край сто-
ла. Послышался шелест счет-
ной машинки. Очевидно, кас-
сир пересчитывал купюры. А
затем наступила тишина. Дро-
жащими от волнения пальцами
бизнесмен набрал номер 02...

Из материалов уголовного
дела: «Помещение обменного
пункта размером 2х2 метра.
Левая и задняя сторона при-
мыкают к капитальной стене
здания. Внутри помещения

кассы были обнаружены стол,
компьютерный монитор, ма-
шинка для счета купюр, рабо-
тающий телефон абонента
МГТС. Под столом обнаружено
отверстие в кирпичной стене
размером 90х90 сантиметров,
ведущее в кладовую ДК «Ком-
муна», а далее в другие поме-
щения дома культуры...»

В качестве вещественных
доказательств милиция приоб-
щила к делу два листа с руко-
писным курсом валют и режи-
мом работы обменного пункта.

Однако ни реального мошен-
ника, ни пропавших денег най-
ти по горячим следам не уда-
лось. Заглянув через лаз, по
которому жулик благополучно
уполз с $54 тысячами, милици-
онеры увидели лишь свален-
ные в кучу веники и ведра.
Следы афериста терялись в
пыльном мраке.

Как позже выяснили опе-
ративники, с телефона,
стоявшего в обменнике,

было зарегистрировано только
пять соединений. И все они
производились с интернет-
провайдером, поместившим
объявление о работе обменно-
го пункта в телетексте и Ин-
тернете. Не лучше обстояло
дело и с паспортом, на кото-
рый было зарегистрировано
помещение обменника. Сыщи-
ки выяснили, что паспорт был
утерян еще в 2001 году. Хозя-
ин давно получил новый и ни о
чем не догадывался. 

Не помог установлению ис-
тины и юридический владелец
обменного пункта - директор
ООО «Литерстрой». Он объяс-
нил, что заключил договор
аренды обменного пункта с
молодым человеком, предста-
вившим ему все необходимые
документы: паспорт, копию ус-
тава некоего ООО «Торгпром»
и копию лицензии Жилстройэ-
кономбанка на право ведения
операций по обмену валюты.
Никаких претензий к аренда-
торам у него не было. 

Казалось, что дело потеряло
перспективу. Оставалась пос-
ледняя надежда - мобильный

телефон, по которому потер-
певший связывался с обмен-
ным пунктом. Однако и это на-
правление поначалу завело в
тупик. Жулик пользовался те-
лефоном несколько раз. В том
числе разговаривая с потер-
певшим. Остальные звонки ин-
тереса не представляли. И тог-
да на помощь оперативникам
пришла техника.

- В интересах дела нельзя
подробно рассказать о том,
как был вычислен реальный
телефон мошенника, - говорит

сотрудник уголовного розыска
УВД ЮАО Андрей Кузнецов. -
Мы предположили, что одно-
временно с известным нам но-
мером жулик использовал и
другой - для личных перегово-
ров. Наши компьютерщики,
обработав более 12 тысяч но-
меров, определили тот самый
личный телефон.

С этого момента события
стали разворачиваться стре-
мительно и необратимо. Сы-
щики установили квартиру на
Рублевском шоссе, куда чаще
других звонил личный теле-
фон. Ее вместе со своей сожи-
тельницей снимал некий Семе-
нов. По описанию он как раз и
был тем самым кассиром, «об-
менявшим» $54 тысячи у неза-
дачливого новосела. Опера-
тивники установили также, что
Семенов - профессиональный
мошенник, имеет солидный по-
служной список, подозревает-

ся в совершении незаконных
сделок с недвижимостью, в ре-
зультате которых несколько
человек оказались на улице...

- Оставалось выяснить имя
компаньона Семенова, - гово-
рит сыщик Валерий Шкарупа. -
Мы готовили соответствующие
оперативные мероприятия. Но
неожиданно поступила инфор-
мация: аферист почувствовал
неладное, в любой момент мо-
жет скрыться. И тогда мы ре-
шили задержать его без про-
медления. Проведя нехитрую

оперативную комбинацию, вы-
манили его из дома. Наручни-
ки надели на него, когда он по-
дошел к своей «девятке». Со-
противления мошенник не ока-
зывал. Даже удивлялся и гово-
рил, что это недоразумение.
Самое любопытное, что, ока-
завшись в тюрьме Матросская
Тишина, Семенов встретился
со своим... братом, которому
еще недавно передавал по-
сылки. Тот сидел на нарах за
незаконное хранение оружия. 

Суду еще предстоит вынести
решение по этому неординар-
ному делу. Похищенные мо-
шенническим путем деньги
найти так и не удалось: ими
аферист успел воспользовать-
ся. Говорят, вложил в новое
дело, связанное с торговлей
соком...

(Подлинные имена участни-
ков этой истории изменены ав-
тором.)

Одна из жертв бандитов уже около месяца находится в коме. И у
медиков, следящих за состоянием жертвы, прогноз малоутеши-
тельный. Скорее всего человек так и не сможет выжить. Другой

потерпевший скончался, не приходя в сознание. Есть и другие жерт-
вы разбойников, имена которых устанавливают оперативники.

Преступники находили жертв по объявлению о сдаче жилья. Они
звонили по указанным в объявлениях телефонам и предлагали осмо-
треть квартиры и договориться об условиях сдачи. Дальнейшее было
делом техники. Не слишком придирчиво осмотрев жилье, они согла-
шались на условия хозяина и предлагали ему «скрепить сделку по
русскому обычаю». Если человек соглашался, шансов у него не оста-
валось. 

- В процессе более тесного знакомства, - рассказал начальник отде-
ления МУРа Иван Игошин, - один из преступников отвлекал хозяина, а
другой в это время подбрасывал ему в стакан несколько таблеток ней-
ролептика. Адская смесь действовала безотказно. Уже через несколь-
ко минут, в зависимости от индивидуальной реакции человека, жерт-
ва впадала в забытье. И бандиты приступали к «зачистке» квартиры.

Сейчас оперативники задержали двух из преступной группы. Еще
двое находятся в бегах, их поимка - вопрос времени. Что касается
жертв, то число их растет. Всплывают все новые эпизоды похождений
бандитов, которые действовали в районе ВВЦ и Останкино. Утеши-
тельным остается лишь тот факт, что после разоблачения группы та-
кие преступления прекратились.

Президент РФ Владимир
Путин подписал законо-
проект, ужесточающий
наказание за отказ от
прохождения медицин-
ского освидетельствова-
ния и езду без водитель-
ских документов. Теперь
у любителей прокатиться
под хмельком не остает-
ся лазеек выходить сухи-
ми из воды.

Еще в сентябре 2004 года
Госдума одобрила ужесто-
чение санкций за вождение

автомобиля в пьяном виде. После
вступления закона в силу водите-
ли-пьянчужки, попавшиеся за ез-
дой под мухой, по решению суда
становились пешеходами на пол-
тора-два года. Однако нет такого
закона... Очень скоро заинтере-
сованным лицам стало известно,
что статья, предусматривающая
наказание за отказ от медосвиде-
тельствования, осталась без из-
менений. Естественно, число «от-

казников» стало расти в геомет-
рической прогрессии.

Одновременно увеличилось и
число тех, кто лишился прав, но
отказываться от поездок на авто
не захотел. Ведь наказание за ез-
ду без документов до недавнего
времени серьезного ущерба бюд-
жету нарушителей не наносило.
Теперь, как только подписанные
президентом поправки в Кодексе
об административных нарушени-
ях РФ вступят в законную силу,
число «отказников» и водителей,
не имеющих прав, пойдет на
убыль. Отныне за отказ от медос-
видетельствования сотрудники
ГИБДД имеют право лишать гра-
ждан водительских удостовере-
ний наравне с уличенными в пьян-
стве за рулем.

На первый взгляд такие меры
могут показаться не слишком гу-
манными. Но у того, кто знаком
со статистикой аварийности и
смертей в результате ДТП, по-
правки к закону не вызовут удив-
ления. В прошлом году на доро-
гах Москвы зарегистрировано
9172 дорожно-транспортных про-
исшествия, в которых погибли
1195 человек, а увечья получили
около 10 тысяч.

В последнее время в столице зафиксирова-
ны многочисленные случаи ограблений с по-
мощью опаивания жертв раствором психо-
тропных средств. Банду, специализирующу-
юся на таких преступлениях, задержали не-
давно сотрудники 9-го отдела МУРа.

ВЫПИЛ? ВЫЛЕЗАЙ!

ДВЕ ТАБЛЕТКИ НА СТАКАН

ОБМАННЫЙ ПУНКТ
С помощью
продуманной
аферы мошенник
присвоил почти 
60 тысяч долларов
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ЗЕМЛЯ - СОЛЯРИС - ЗЕМЛЯ
Книга киноведа

Ольги Cурковой «С
Тарковским и о Тар-
ковском» (издатель-
ство «Радуга») содер-
жит уникальный мате-
риал, позволяющий в
который раз удивить-
ся масштабу таланта
замечательного ре-
жиссера. Сборник, ку-
да вошли интервью,
дневниковые и магни-
тофонные записи, до-
полнен множеством
редких фотографий
из архива автора.

УБИЙЦА ВЫБИРАЕТ БОГАТЫХ
Петр Катерини-

чев хорошо знаком
любителям детекти-
вов. Его роман
«Редкая птица»,
сразу же ставший
бестселлером, вы-
двинул автора в пер-
вый ряд современ-
ных мастеров жан-
ра. Издательство
«Центрполиграф»
представляет новую
работу Катериниче-
ва «Иллюзия отра-
жения». События
романа, главный ге-
рой которого - ана-
литик разведки Олег

Дронов, разворачиваются на острове Сара-
тоне, где проводят время дети мировой эли-
ты. Таинственный убийца по очереди рас-
правляется с представителями золотой мо-
лодежи. Кто стоит за преступлениями? Это
предстоит выяснить Дронову.

ИМЕНЕМ РЕВОЛЮЦИИ
И з д а т е л ь с т в о

«Молодая гвардия»
выпустило несколько
книг в своей новой
серии «Живая исто-
рия». Каждая из них
по-своему ориги-
нальна, как интерес-
на судьба людей,
творящих историю.
Историк и писатель
Михаил Вострышев
предлагает читателю
книгу «Повседнев-
ная жизнь России в
заседаниях миро-
вого суда и ревтри-

бунала», созданную на основе изучения и
осмысления документов дореволюционного
суда и советского правосудия. 

Николай Борисов заглядывает в про-
шлое и передает ощущения наших предков,
ожидавших конца света в далеком 1492 го-
ду. Книга так и называется - «Повседнев-
ная жизнь средневековой Руси накануне
конца света». Некоторые события тех лет
чем-то напоминают нынешние, а настрое-
ния людей созвучны рассуждениям некото-
рых сегодняшних властителей умов.

«Повседневная жизнь людей Библии» -
яркий рассказ французского писателя, исто-
рика, знатока библейских сюжетов Андре
Шураки о быте древнего Израиля в эпоху
его расцвета - период царствования Самуи-
ла, Давида и Соломона.

ТРЕТЬЕГО ЗВОНКА НЕ БУДЕТ
Джеймса Кейна

наряду с Дэшилом
Хэмметом и Раймон-
дом Чандлером на-
зывают основопо-
ложником крутого
детектива. В сбор-
нике издательства
«Азбука» «Почталь-
он всегда звонит
дважды» собраны
лучшие романы ав-
тора. Любовная
страсть, необуздан-
ность чувств, преда-
тельство, преступ-
ление... В каждом
произведении Кейна

можно найти такую сюжетную линию. Не
случайно его книги популярны как у по-
клонников детективов, так и у читателей
любовных романов.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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ИСКУССТВО НЕ МОЖЕТ ПРИНАДЛЕЖАТЬ
НАРОДУ - ПОТОМУ ЧТО ДОСТУП 
К ИСКУССТВУ ПРИНАДЛЕЖИТ
ВОРОТИЛАМ ШОУ-БИЗНЕСА

Культпоход
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«Гедда Габлер» - одна из са-
мых известных пьес Ибсена.
Казалось бы, можно только ра-
доваться, что она появилась
снова на столичной сцене, да
еще в любимейшем театре -
«Мастерской П. Фоменко».

Правда, взгляд на афишу рождает насторожен-
ность - не потому, что среди исполнителей мало
знакомых имен, но из-за присутствия фамилий,

рядом с которыми значится: «актер Театра-студии п/р
Табакова» или «актриса МХТ им. Чехова». Сегодня вы-
ход на подмостки одного театра штатных артистов дру-
гого - обычное явление. Обыкновенное, но достойное
сожаления, поскольку означает заведомое разрушение
ценнейшего качества отечественного искусства - ан-
самблевости, сыгранности актеров, при котором рас-
цветают даже второстепенные таланты. «Фоменки»,
как их именуют в обиходе, потому и стали звездной
труппой, а не только труппой звезд, что говорят на од-
ном театральном языке. И до сих пор «варяги» к ним не
проникали.

С «Геддой» случай, впрочем, особый - режиссер
Миндаугас Карбаускис поставил ее еще студентом, с
этой работы начался его взлет: теперь он в моде и в
штате у Табакова, его работы идут не в одном Театре-
студии, но и на сцене МХТ. Восстанавливая четырехлет-
ней давности спектакль, он попытался собрать и ста-
рую команду вопреки традициям труппы.

Заглавная героиня различима в полумраке еще до
начала представления: колкий абрис женской головки и
плеч видится из-за спинки круглого дивана. Рядом по-

блескивает раструб граммофона - вещи по тем време-
нам редкой и дорогой. А начнется действие с того, что
в руках Гедды окажутся пистолеты - фамильные, ее от-
ца-полковника - и она будет крутить их на пальцах, как
завзятый ковбой.

Вещи, антураж очень много значат для этой молодой
женщины, которая недавно вернулась из-за границы,
где они с супругом проводили медовый месяц. Желая
досадить нелюбимой родственнице мужа, она брезгли-
выми пальцами коснется ее шляпки, которую та неос-
торожно положила на диван. Весьма, кстати, изыскан-
ный - разделенный на секции, он составляет единствен-
ный предмет обстановки и явно выбран самой молодой
хозяйкой. Как сказался ее вкус и на всем холодном хол-
ле, откуда она, чудится, никогда не выходит: сценограф
Владимир Максимов только за распахнутыми дверями
позволяет увидеть другие комнаты, которые кажутся
мещански-уютными и так не подходят светской даме,
какой играет Гедду актриса Наталья Курдюбова.

Похоже, она столь привязана к вещам - бокалу тон-
кого стекла или длинному мундштуку, в котором время
от времени дымится сигарета, - потому, что не выносит
людей. Обедневшей аристократке, которая вышла за-
муж не по любви, пребывание в доме мужа изначально
не может нравиться. Оттого и предается она запретным
удовольствиям (судя по тому, как заботливо ее узкая
рука разгоняет дым, - в сигаретах наркотик), потому и
мстит окружающим - со скуки. Смысл ее неудавшейся
жизни - в мучениях близких, над которыми она издева-
ется, сохраняя внешнюю любезность.

Эта Гедда, конечно, не похожа на созданную драма-
тургом: ради примитивной интриганки вряд ли стоило
писать длинную пьесу. Однако постановщик защищает
ее решительно и своеобразно: персонажи предстают
перед глазами зрителя именно такими, какими видит
их героиня. Муж в исполнении Алексея Колубкова не

только лысоват и с солидным брюшком (режиссер спе-
циально вводит сцену раздевания, где ударным момен-
том становится снятие с расплывшегося тела корсета),
но и непроходимо бездарен; тетя Юлиане, как ее пока-
зывает Полина Медведева, монотонно уныла; Теа, неко-
гда соперница героини, у актрисы Анн-Доменик Крета
настолько наивна, что представляет вариант клиниче-
ский. Даже Эйлерт, былой возлюбленный Гедды, по
пьесе - суперталантливый, играется Максимом Литов-
ченко как заурядный клерк, в чью одаренность невоз-
можно поверить.

Порой чудится, что здесь ошибка в расстановке акте-
ров - но они специально подобраны и одеты, и загри-
мированы так, чтобы даже внешне вызывать у публики
отторжение. Мир состоит из избранных - и неудачни-
ков, годных лишь для обслуживания избранных; тако-
во суждение не только героини спектакля, но и его
творца Карбаускиса. Его откровенный ответ на соци-
альный запрос, его жажда угодить элите сегодняшней,
к которой он жаждет причислить и себя.

Одного только не учел постановщик: конфликт, уп-
рощенный до схемы, и персонажи, обращенные в тени,
не вызывают зрительского интереса. Скучающая Гедда
непереносимо скучна публике. Когда в финале из фир-
менного пистолета наконец раздастся роковой выст-
рел, спрятанное за спинкой дивана тело самоубийцы
остальные персонажи будут рассматривать с отвраще-
нием - вполне в согласии с чувствами зала. Но вновь
поднимется голубоватая струйка дыма: героиня восста-
нет из мертвых символом неистребимой пошлости,
чтобы снова терзать окружающих. Помимо воли поста-
новщика ленивая дама с «травкой» стала воплощением
отравы, которую способны источать подмостки.

Такое в первый раз на сцене «Мастерской». Хочется
думать - в последний.

Мария ГОРБАЛЕТОВА

Вфильме «Сосед» Сергея Юрженко
(по сценарию, написанному им со-
вместно с Александром Адабашь-

яном) главные герои - деревенские ми-
лиционеры, один постарше (Владимир
Меньшов), другой помоложе (Николай
Смывалов). Стилистика фильма вызы-
вает в памяти «Деревенский детектив»
и ее обаятельного героя Анискина, за-
мечательно сыгранного Михаилом Жа-
ровым. Полковник по возрасту годится
Анискину в сыновья, сержант мог бы
стать внуком знаменитого милиционера
из русской глубинки... Но - только по
возрасту. Будь Анискин жив, ему бы,
наверное, стало больно за нынешних
«товарищей по оружию».

Полковник быстро находит якобы
преступника, чуть не спровоцировав-
шего крушение поезда. Сержант пони-
мает, что начальник арестовал не того
человека, и ведет собственное рассле-
дование. Казалось бы, честный малый,
пытливый следователь. Но честный ма-
лый глуповат - о таких говорят «просто-
та хуже воровства». Он считает пре-
ступником старика, который стал жерт-
вой постсоветских перемен. Причем
старик - из тех, кто участвовал в вели-
ких переменах советского периода.
Блистательная работа Льва Борисова,
воплотившего трагическую судьбу
старшего поколения, тех, кто защищал
страну, строил великое государство,
был причастен славным деяниям, чем
по праву гордится. В фотографиях, ук-
рашающих его убогое жилище, ожива-
ет прошлое, о котором сложена песня:
«Это наша с тобою страна, это наша с
тобой биография». У зрителей, которые
уже увидели на экране унижения этого
человека в наши дни, комок подступает
к горлу. Но... не у «героя» фильма -

«вумника» из молодых ментов. Моло-
дой актер Николай Смывалов прекрас-
но показывает тупость и черствость не-
вежды и карьериста. А преследует-то
юный болван старика-соседа всего-на-
всего потому, что увидел, как тот устра-
ивает комедию с переодеванием, изо-
бражая «нового русского». 

Нет, вы представляете себе всю сте-
пень деградации общества, его идеа-
лов: замечательный человек находит
утешение в подобострастии лакеев!
Впрочем, Лев Борисов дает понять, что
его герой этим лицедейством втихо-
молку сам издевается над теми, кто по-
издевался бы над ним, узнай, кто он на

самом деле. Издевается над теми, кто
унизил народ. Находящемуся на госуда-
ревой службе юному толстокожему ис-
тукану этого не понять, но авторы
фильма всю вложенную в фильм го-
речь заставляют прочувствовать и нас,
зрителей.

Парадоксально преломление образа
гуманного служителя закона в исполне-
нии Владимира Меньшова. Он находит
козла отпущения в угоду тем «новым
русским», что отдают деньги на благоус-
тройство родного села! Так кто он, пол-
ковник - проходимец или благодетель?

Да, Анискину было бы стыдно и за
дурака, вредящего ближнему во имя за-

кона, и за хитрована, радеющего за
ближнего, прогибаясь под попирающи-
ми закон.

Еще горше становится зрителям, ко-
гда обнаруживается злоумышленник.
Он сродни чеховскому. Но как все изме-
нилось в стране нашей за столетие! Тот
не понимал, что виноват в крушении по-
езда, был наивен, как дитя. А в фильме
злоумышленник и вправду ребенок. Но
смышленый: он хотел, чтобы из вагона
посыпалась всякая снедь. 

В начале фильма на экране - преле-
стный ландшафт. В конце - страшная
крестьянская «усадьба». Потрясают и
измученные, исхудавшие, одетые в тря-
пье родители, и оголодавшие дети... Но
мог ли ребенок действительно не знать,
что крушение поезда повлечет не толь-
ко дармовую еду, но и гибель людей?
Ведь дитя современное, многое знаю-
щее хотя бы из телепрограмм. Вот
именно! Помню телепередачу, в кото-
рой малолетний убийца сказал: «Кин
насмотрелся...»

Изменились в XXI веке и деревен-
ские блюстители порядка, и наивные
злоумышленники. Фильм «Сосед»
трагикомичен. Комизм - и в очарова-
тельных деревенских сценках, и в сю-
жетной линии, где нищий старик при-
творяется джентльменом. Но трагедии
в картине больше. Этот фильм - при-
говор нашим нравам, а смех в нем -
сквозь слезы. Точнее даже не смех, а
грустная улыбка. Смиренная. Беспо-
мощная. Но она может разжечь ярость
в сердцах зрителей, которые оказа-
лись вовлеченными в это странное
действо под названием «великие пе-
ремены». Счастлив Анискин, убоги его
преемники...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

КРУШЕНИЕ: ВЕК СПУСТЯ

МЕШАЕТ СТРУЖКА В «МАСТЕРСКОЙ»...

Жаль, что книга извест-
ного кинодраматурга
и писателя-сатирика

Аркадия Инина «Женщина от
А до Я - юмористическая эн-
циклопедия» вышла в свет
спустя месяц после 8 Марта.
Хотя многие читательницы по-
думали бы: «Хорошо, что не к
нашему празднику. Столько
клеветы на прекрасный пол!»
Но так подумали бы те, у кого
нет чувства юмора, склонно-
сти к философским раздумь-
ям о жизни и желания познать
психологию альтернативного
пола - мужского.

На презентации книги в
Большом зале Дома кино негде
было яблоку упасть. На сцене в
любви к автору объяснялись
Лариса Рубальская и Клара Но-
викова, Ян Арлазоров, Дмитрий
Харатьян и Нина Гребешкова. И,

конечно, были продемонстри-
рованы картины производства
студии «Капустфильм», где Ар-
кадий Инин со товарищи созда-
ют веселые кинокапустники.

Аркадий Инин давно уже
всем говорит, что женщина -
инопланетянка. Но он в своей
энциклопедии приводит и изре-
чения, которые не могут не вы-
звать нашего негодования (как
главной половины человечест-
ва, так и альтернативной). И
ссылается на умников из аль-
тернативного пола. На Дени
Дидро: «Женщины ненавидят
друг друга». И на умниц - у-у,
предательницы! На польскую
художницу Янину Ипохорскую:
«Чтобы узнать мой возраст,
вам придется меня распилить и
сосчитать слои». А уж что гово-
рит сам Инин! «Известное дело:
женщина может пожалеть не-

счастную птичку, но отравить
соседку». Но вот что еще гово-
рит Аркадий Инин: «Если б
мужчинами было все человече-
ство, то оно бы, ничего не ме-
няя, спокойно и радостно сиде-
ло бы и по сей день в пещерах».
И это при том, что женщинам
общественное мнение отвело
роль консерваторов, а мужчи-
нам - способствующих прогрес-
су. Ну а в бытовых деталях
Инин подметил что-то мне зна-
комое, но очень зорко увиден-
ное сочувствующим мужчиной.
Например, о коварстве дамской
сумочки. И в том радость встре-
чи с посторонним, который зна-
ет о твоих бедах, и радость
встречи с остроумным писате-
лем, который четко объясняет
то, что большинство из нас, как
умные собаки, порой чувствует,
а высказать не может.

Думал ли автор, что весело
и философично препарирует
не только женщин, но и муж-
чин? Может, и не думал, но
признается: «Мужчинам свой-
ственно свалить все с больной
головы на здоровую». Обрати-
те внимание, подруги: автор
имел в виду - на нашу с вами!

Когда-то мне попала в руки
английская книга-альбом
«Будь благословен твой путь,
женщина!» Сплошь карикату-
ры и шаржи. Но какая во всем
этом была любовь! То же мож-
но сказать о книге Аркадия
Инина.

Елена МАКСИМОВА

ВЫЗОВ ПРЕКРАСНОМУ ПОЛУ
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-Владимир Сергеевич, а
если бы всесильный
отец стал мешать ва-

шей летной карьере, чинить
препятствия?

- Мне и без того мешала фами-
лия, особенно на первых порах.
Микоян не взял испытателем на
новую машину. Я пробился к нему:
«Почему?» - «Если разобьешься,
что я отвечу Сергею Владимиро-
вичу?» Ко мне дольше пригляды-
вались, чем к другим. 

- Зато Павел Осипович Сухой
доверил вам свой опытный са-
молет...

- Он оценил ту совершенно но-
вую работу, что мы с Юрой Гарна-
евым сделали по его заказу. Мы
тогда еще поговорили с Павлом
Осиповичем по-инженерному.
Ему, видимо, понравились мои от-
веты: не просто «хорошо» или
«плохо», а почему «хорошо», по-
чему «плохо». И он доверил мне
первый вылет. Так что отряд лет-
чиков-испытателей КБ начался с
меня. Он создал из меня шеф-пи-
лота своего КБ и всегда меня под-
держивал.

- С ним трудно было работать?
- Очень легко! Потому что он

требовал одного: быть доказа-
тельным. Если утверждаешь - до-
кажи. Потому и рождались само-
леты, которые перешагнули эпоху.
А все его самолеты ее перешагну-
ли - все! Его КБ закрыли после то-
го, как он создал сверхзвуковой
истребитель. Почему? Зависть.
Зависть к гениальному человеку.
Ей были не чужды и Александр
Сергеевич Яковлев, и Андрей Ни-
колаевич Туполев, и мой папаня.
Павел Осипович был действитель-
но гениальным. Во время войны
он создал машину (Су-6), которая
была лучше Ил-2, но ее не пустили
только потому, что заводской кон-
вейер был запущен, и его нельзя
было останавливать.

Те 24 года, что был Ильюшин
шеф-пилотом в ОКБ Сухого, фир-
ма шла вперед семимильными
шагами. 4 октября 1957 года весь
мир узнал о старте первого искус-
ственного спутника Земли. Собы-
тие, происшедшее шесть дней
спустя, проходит только под гри-
фом «Сов. секретно»: на подмос-
ковном аэродроме Раменское
Владимир Ильюшин поднимает в
воздух Т-43, прототип серийного
перехватчика Су-9. Четырнадцать
месяцев спустя он выполняет пер-
вый полет на Т-47-3 (в серии - Су-11).
В июне 1959 года в один из авиа-
ционных полков войск ПВО посту-
пают первые серийные Су-9. Тем
же летом Ильюшин устанавливает
на Су-9 мировой рекорд высоты,
так называемый динамический
потолок в 28852 метра. Это пер-
вый послевоенный рекорд на бое-
вом, совершенно секретном само-
лете, который не только открыл
советскую «рекордную дорогу»,
но и обязал отечественных авиа-
строителей публиковать некото-
рые данные об этих самолетах и
двигателях.

- Разрешение на публикацию
должен был дать ЦК КПСС, - рас-
сказывает Ильюшин.- Но время
шло, а разрешения все нет. Если
от момента установления рекорда
до момента его объявления кто-то
поднялся даже на меньшую высо-
ту - это был бы уже его рекорд, а
наш бы не засчитали. А там тянут,
тянут, боятся обнародовать коор-
динаты теодолитов, данные само-
лета, данные двигателя. Наконец
разрешение получено! И все пос-
ледующие рекорды пошли легче,
по проторенной дорожке.

Реактивные самолеты второго
поколения превращались в крыла-
тые комплексы. Их составными
частями были сами самолеты
плюс радиолокационные станции
и ракетное вооружение. За созда-
ние первого комплекса перехвата
Президиум Верховного Совета
СССР присваивает Владимиру
Ильюшину звание Героя Совет-
ского Союза.

- Владимир Сергеевич, вам то-
гда было 33 - возраст Христа.
Наверно, вы ощущали, что вы -
Бог, все можете...

- Надо сказать, 5 июня 1960 года
в мою «волгу» врубилась «побе-
да» - с пьяной в лоскуты самой
первой бригадой ударников ком-

труда - и «поломала» меня. Так
что за своей звездой 30 декабря
1960 года в Кремль «бог» пожало-
вал в гипсе и с палочкой. Награду
мне вручал Л. Брежнев - он был
тогда Председателем Президиума
Верховного Совета. Что же каса-
ется «все можете»... Это чувство -
самое опасное для людей нашей
профессии. Есть у летчика два
психологических всплеска аварий-
ности. Когда он налетал 100 часов
и ему кажется: «все могу» - и ко-
гда за тысячу часов: «все знаю».
Черта с два! Учиться надо каждый
день. Нельзя быть самонадеян-
ным. Вот она, с косой! Стоит все
время рядом.

- Поэт сказал: «Блажен, кто
посетил сей мир в его минуты
роковые». Вы помните свои ро-
ковые минуты?

- Конечно. Моя память - моя сла-
бость. В том смысле, что помню
даже то, что лучше не помнить. 

- Тогда выберите, что приятно
вспомнить.

- Полигон. Стрелял из подвиж-
ных пушек и получил свой собст-
венный снаряд (не боевой, а под
названием лафето-пробный) в
воздухозаборник. Двигатель заго-
рается. Высота 150 метров. Ско-
рость 800 км. Видимость неваж-
ная. Двигатель горит. Я через
«спину» переворачиваюсь - и в

степь. Прыгать нельзя: низко,
кресло не спасает. И сажусь. Ле-
вая «нога» самолета не успевает
выйти. Фонарь не открывается -
перекосило. Выбрался как-то - и
бегом от горящего самолета по
направлению от заряженных ство-
лов. А парашют отцепить забыл.
Бегу - он следом открывается. (Те-
перь он у меня на даче хранится.)
А самолет так и сгорел наполови-
ну. Тихо сгорел. 

- Говорят, летчики суеверны.
К вам это относится? 

- Если бы я верил в кошек, ни-
когда бы не летал. По дороге в
Жуковский встречаю их немысли-
мое множество. Верю ли я в судь-
бу? Трудно сказать. Понимаете,
мне бывает больно от того, что я
выжил, а мои любимые лежат в
земле.

- Какие-то сигналы судьбы
были? В тот, например, день,
когда на Су-11 отказал двига-
тель и вы с вертикальной скоро-
стью 55 метров в секунду (ско-
рость падения человека с не-
раскрывшимся парашютом)
приближались к земле?

- Подсказки? Может, и были, не
могу сказать. Вы назвали один
случай, а их было три-четыре в
месяц. Наверное, держало что-то.

...За Су-9 - Су-11 последовал пе-
рехватчик Су-15 (принят на воору-

жение в октябре 1965 года). Су-17
- первый в стране самолет с изме-
няемой в полете стреловидностью
крыла. Наконец, фронтовой бом-
бардировщик Су-24. Первую опыт-
ную машину Т6-1 с четырьмя подъ-
емными двигателями и «жестким»
крылом Ильюшин поднял в воздух
в июле 1967-го. Спустя два с поло-
виной года он совершил первый
полет на другом, предсерийном ва-
рианте Су-24. В 1976-м Ильюшин в
числе других его создателей удо-
стоен Ленинской премии. В 1975
году он поднял Т-8, прототип штур-
мовика Су-25. Ильюшин дал путев-
ку в жизнь практически всем ма-
шинам знаменитой марки «Су»
вплоть до красавца Су-27. Именно
он начал испытания так и не пре-
взойденной никем «сотки» - маши-
ны, опередившей время.

- Владимир Сергеевич, поче-
му такую перспективную маши-
ну закрыли?

- Я уже говорил: зависть. Знае-
те, как назывался приказ о закры-
тии «сотки»? «О создании Ту-160».
Он предписывал сосредоточить
«все силы и средства на создании
Ту-160 как основного стратегиче-
ского многоцелевого самолета»!
Была бы у нас «сотка» - это было
бы жало, которое достает куда
угодно, когда угодно и - никакого
противодействия ему. В то время

ПВО ее не могло достать не только
потому, что она быстро ходила - у
нее внутри было столько противо-
действия любому ПВО! А теперь
она, бедная, стоит и мокнет под
снегом и дождем... Так что интриги
очень навредили нашей авиации.

- Вы осваивали огромное ко-
личество машин трех (!) поко-
лений, от Су-9 до Су-27. Су-11,
Су-15, Су-17, Су-25, Т10-1, «cот-
ку», Т5, Т8-1, Т6-1, Су-24 - пер-
вым поднимали в воздух. Ны-
нешние испытатели считают
везением, если одну машину
поднять удается. Что измени-
лось: летчиков стало больше,
машин меньше?

- Происходило бурное развитие
авиации - от первого поколения
реактивного ко второму, к треть-
ему. И так во всем мире. А сейчас
и за границей не очень много но-
вых самолетов. Такое впечатле-
ние, что подошли к какому-то ру-
бежу и нужен рывок, чтобы коли-
чество перешло в качество. 

В 1964-м Владимир Сергеевич
неожиданно услышал в телефон-
ной трубке голос отца: «Хочу тебя
видеть». Он приехал, не задавая
вопросов. Отец пригласил на свое
70-летие, как будто и не было дол-
гих лет отчуждения - признал-таки
за сыном правоту его выбора. 

А сын к тому времени был заслу-
женным мастером спорта СССР,
заслуженным летчиком-испытате-
лем, Героем Советского Союза,
носил генеральские погоны.

- При входе меня встретил
очаровательный терьер. Вы -
собачник?

- Терьера зовут Ладо - Владимир
по-грузински. Это ирландский го-
лубой терьер. Если с ними не зани-
маться, они вырастают агрессив-
ными. Наш Ладо воспитан в любви
и ласке и питает эти чувства к ок-
ружающим. Очень ласковый и
большая умница. А вот его пред-
шественника Котэ у нас украли...

- ?!
- Дело было на даче в августе

2000-го. Ночи стояли теплые, Котэ
не был привязан и гавкал ночью, а
утром мы его не нашли - пропал.
Недели через две пропал «жигу-
ленок» - подарок Ельцина к 55-ле-
тию Победы. Руль и коробка пере-
дач были заперты - так его на ру-
ках откатили, а потом отбуксиро-
вали. В четыре утра я обнаружил
пропажу, когда собрался ехать на
работу - милиция палец о палец не
ударила. Жаль не столько маши-
ну, сколько память: там табличка
серебряная под стеклом была,
подписанная Борисом Николаеви-
чем, с дарственными словами...

- Владимир Сергеевич, назо-
вите книгу или книги, оказав-
шие на вас наибольшее воздей-
ствие.

- Читал я всегда много и разное.
Были книги, которые перечитывал
по нескольку раз. Это «12 стуль-
ев» и «Золотой теленок». Летчики
между собой называли их «Пове-
стью о настоящем человеке»,
опять же огромное количество по-
говорок, пословиц оттуда черпа-
ли. Очень интересны записные
книжки Ильфа. Юрий Олеша все-
гда нравился, Паустовский... Оба
очень красиво пишут. Люблю по-
листать Омара Хайяма, Рубаи...

- А сами не пробовали писать?
- Пробовал, когда после автомо-

бильной аварии оказался на боль-
ничной койке. И понял, что заня-
тие это требует всего человека,
без остатка. А я был отдан друго-
му делу. 

- Подсчитано, что вы находи-
лись в воздухе 4152 часа и 25
минут. А что в небе хорошего:
там страшно, там опасно...

- Да нет, моя дорогая. Когда вы
взлетели, облачность - не облач-
ность, вы ушли в голубое про-
странство и остались с ним один
на один. И никто вами не команду-
ет, и не хочется возвращаться об-
ратно, к заботам, к суете...

- Значит, в небе лучше, чем на
земле?

- Это разные вещи. Вот когда вы
поете - это лучше, чем когда вы
молчите? Небо - это и есть песня.
С чем его можно сравнить? Только
с мечтой. 

Беседу вела
Елена ЛИТОВЧЕНКО

Фото автора
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ТАЛАНТЫ, СТРЕМЯСЬ К РЕКОРДАМ,
ПОДНИМАЮТ АВИАЦИЮ НА КРЫЛО.

НО ИНТРИГИ НЕРЕДКО ПРИВОДЯТ
ЕЕ К «ВЫНУЖДЕННЫМ ПОСАДКАМ»

Место встречи
Владимир ИЛЬЮШИН
родился 31 марта 1927
года, в один день с от-
цом - тогда председате-
лем самолетной секции
Научно-технического
комитета ВВС Сергеем
Владимировичем Иль-
юшиным, впоследствии
выдающимся авиакон-
структором. А летать
его учил знаменитый
Коккинаки: Владимир
Константинович и вы-
пустил его в 1943-м в
первый самостоятель-
ный полет - за плечами
паренька была тогда
только восьмилетка.
Далее экстерном окан-
чивает десятилетку, 1-й
Московский аэроклуб
в 1947-м, Балашовское
военное училище лет-
чиков в 1949-м, Воен-
но-воздушную инже-
нерную академию име-
ни Жуковского в 1951-м
и школу летчиков-испы-
тателей в 1953 г. 
Дипломированному
инженеру, имевшему
звание военного лет-
чика и общий налет в
350 часов (в том чис-
ле и на реактивном
Як-17), было уготова-
но теплое местечко в «папином» КБ - Сергей Владимирович сам пред-
ложил ему работу конструктора. Но тогда, в феврале 1951-го, он отве-
тил отцу: «Хочу стать летчиком-испытателем». Отец предложил поду-
мать, сын твердо стоял на своем.
...Следующий разговор с отцом состоялся через тринадцать лет. Все это
время они не виделись, а если и пересекались случайно на аэродроме,
друг к другу не подходили. 

ЕСЛИ БЫ Я ВЕРИЛ В КОШЕК - 
НИКОГДА БЫ НЕ ЛЕТАЛ

Зам. главного конструктора ОКБ Сухого генерал-майор авиа-
ции Владимир ИЛЬЮШИН награжден орденами Ленина, Крас-
ного Знамени, «За заслуги перед Отечеством» 3-й степени, Тру-
дового Красного Знамени, Красной Звезды, «Знак Почета»...

Владимир ИЛЬЮШИН:



-Александр Сергеевич, вы
исследуете «корневую»
систему города. В каком

она состоянии?
- Взгляд наших специалистов

устремлен в глубь земли. И в за-
висимости от того, что они там
увидят - разумеется, с помощью
приборов (мы ведь не ясновидя-
щие), - можно судить о состоя-
нии домов, подземных сооруже-
ний, включая пешеходные пере-
ходы под улицами и проспекта-
ми, мостов, путепроводов, тонне-
лей метро. Мы даем заключения
о состоянии грунтов, фундамен-
тов, подземных коммуникаций.
Наша работа - это профилактика
разного рода ЧП, катастроф. И
никакое строительство в городе -
моста или высотного здания -
нельзя начинать до тех пор, пока
геофизики не дадут добро...

- Лет сто назад геофизика де-
лала лишь первые робкие шаги,
а грандиозный храм Василия
Блаженного - сложнейшее соору-
жение инженерной мысли - по-
строен при Иване Грозном, в се-
редине XVI века, когда и слова-то
«геофизик» не было. Кто приез-
жает в Калугу, тому местные жи-
тели обязательно покажут бело-
каменный мост, возведенный бо-
лее трех столетий назад, и, меж-
ду прочим, ни разу капитально не
ремонтировался...

- Раньше не было метро, тру-
бопроводов, по которым поступа-
ют в дома вода, газ и тепло, не
было подземных гаражей и су-
пермаркетов. При строительстве
никто не откачивал подземные
воды и уж тем более не использо-
вал их в промышленных нуждах.
Свойства грунтов в течение сто-
летий практически не менялись. В
XX веке человек начал активно
внедряться в подземное про-
странство, использовать его в
своих целях. Поэтому и свойства
московских грунтов изменяются у
нас на глазах. И геофизика помо-
гает проследить эти изменения.

- В каких районах столицы из-
менения грунтов наиболее зна-
чительны?

- Прежде всего в центре и на
юго-востоке города. То, что серь-
езные изменения произошли в
центральной части города - это
понятно: центр застраивался и
перестраивался в течение многих
столетий, и в XX веке его подзем-
ная часть превратилась в своеоб-
разный слоеный пирог - с пусто-
тами, тоннелями, засыпанными и
заброшенными подвалами сне-
сенных домов. На юго-востоке
сосредоточена большая часть на-
шей промышленности, которая
использует подземные воды для
своих целей.

Между тем использование под-
земных источников должно жест-
ко контролироваться. Ведь после
откачки вод через какое-то время

происходит уплотнение грунта,
изменяется его геологическая
структура. Последствия для го-
родских сооружений скажутся не
сразу, но ученые могут предупре-
дить о происходящих изменениях
под землей. Вот почему в столице
необходим глобальный геофизи-
ческий мониторинг.

Первым на это предложение
откликнулись власти Южного ок-
руга (бывший Красногвардей-
ский район). Там мы проводили
геофизический мониторинг еще
в начале 1990-х годов, но позд-
нее работы были заморожены
из-за финансовых проблем. Кон-
троль в столице теперь осущест-
вляется выборочно, лишь в тех
местах, где строителям, службам
городского хозяйства важно
знать, каково состояние грунтов
и подземной части сооружений в
данный момент. Это понятно: они
вложили средства в геофизиче-
ские изыскания и тут же получи-
ли отдачу. Когда же ведешь мо-

ниторинг местности постоянно,
отдачи на первый взгляд нет. Но
когда происходят ЧП на дороге,
где «вдруг» обнаруживаются
провалы, или когда с виду вполне
благополучные сооружения объ-
являются «вдруг» аварийными и
их начинают капитально ремон-
тировать или сносить, - это и есть
та плата за беспечность, за то,
что в городе нет единой службы
геофизического контроля.

Необходимо также создать
карту состояния грунтов столи-
цы. Она наверняка заинтересует
не только строителей, но и экс-
плуатирующие организации, та-
кие, как Гормост, дорожников,
работников метрополитена. Спи-
сок, думаю, получится солид-
ным... И я надеюсь, что сама
жизнь заставит самым серьез-
ным образом обратить внимание
на эту проблему.

- В отличие от наших предков
мы больше уповаем на приборы и
технику. Но, наверное, имеет зна-
чение и профессиональная инту-
иция, и даже уровень духовности
человека? Кремль, наши мона-
стыри расположены в местах жи-
вописных и не только радуют
глаз, но и удивляют техническими
решениями, своей долговечно-

стью. Сам собою напрашивается
вопрос: а быть может, таким вот
геофизическим «прибором» был
когда-то сам человек, еще не ог-
лушенный техногенной цивилиза-
цией, способный чутко восприни-
мать окружающую среду?

- Иногда у меня во время гео-
физических изысканий зашкали-
вают приборы, что-то выходит из
строя. Тогда и включается про-
фессиональная интуиция. Все-
таки за плечами 40-летний опыт
работы. Но доверяться чутью со-
временный человек все же не
должен. Он дитя своего века, бы-
стро устает, подвержен стрессам,
то есть как «прибор» часто выхо-
дит из строя. 

Когда-то существовали лозо-
ходцы. Человек с лозой отыски-
вал подходящее место для строи-
тельства дома, находил места
для рытья колодцев - там, где
грунтовые воды, подземные ис-
точники близки к поверхности.
Духовные люди - например, пре-

подобный Сергий Радонежский -
сами выбирали места для строи-
тельства монастырей на Москов-
ской земле. И это тогда счита-
лось нормальным. Но когда один
наш известный академик взял в
руки лозу и рискнул продемонст-
рировать способности человека,
над ним потешалась вся Акаде-
мия наук. ...Сказалось наше мате-
риалистическое воспитание!

- Расскажите, пожалуйста, о
результатах ваших последних
работ. 

- Мы закончили недавно обсле-
дование Лефортовского парка,
который московское правительст-
во решило благоустроить: возро-
дить малые архитектурные фор-
мы - беседки, фонтаны, мосты.
Нас попросили помочь археоло-
гам и реставраторам: найти фун-
даменты исчезнувших сооруже-
ний. Мы обнаружили площадку,
где была церковь - на берегу Голо-
винского пруда. Нашли фунда-
мент дворца, который будет вос-
становлен. С помощью георадара
и электроразведки установили
расположения трех мостов, кото-
рые когда-то были переброшены
через Анненковский пруд. Завер-
шая тему восстановления старого
Лефортова, нельзя не упомянуть,

что именно геофизики посовето-
вали проложить Лефортовский
транспортный тоннель на боль-
шей глубине. Это позволило избе-
жать проседания грунта и сохра-
нить старинные памятники архи-
тектуры, паркового искусства для
наших потомков. Правда, при
этом пришлось увеличить расхо-
ды на строительство, но я считаю,
эти траты оправданы не только
сохранением старинного уголка
Москвы, а и тем, что сам Лефор-
товский тоннель получился более
надежным. Его основание легло
на прочные известняки. Опыт ра-
боты в Лефортове очень приго-
дился нам при подготовке транс-
портного коридора под Строгин-
ской поймой, вокруг которого бы-
ло много споров...

- Жители беспокоились, не по-
вредит ли подземное сооруже-
ние их домам, не нарушится ли
природная среда. Хотя все пони-
мали: и дорога нужна, и метро не-
обходимо...

- Полагаю, что качество тонне-
ля в Строгине будет еще выше,
чем в Лефортове. Наиболее
опасные места, которые мы вы-
явили, будут укреплены.

- Многих москвичей волнует
судьба Коломенского, его памят-

ников. Приходилось ли вам прово-
дить обследование этого заповед-
ного уголка московской земли?

- В Коломенском мы проводи-
ли сейсморазведку, электрораз-
ведку, георадиолокацию... И об-
наружили фундаменты знамени-
того деревянного дворца царя
Алексея Михайловича, остатки
строений Сытного двора, теперь
уже частично восстановленного.
Особенно интересовало прави-
тельство Москвы состояние цер-
кви Вознесения, расположенной
на холме близ Москвы-реки. Мы
провели обследование и устано-
вили: оползень этому чуду архи-
тектуры XVI века не грозит: тяже-
лое здание, осев, уплотнило
грунты под собой. Когда мы де-
лали сейсморазведку, то под цер-
ковью Вознесения обнаружили
крест в виде плотных грунтов. Он
образовался после постройки
храма. Вот такое неожиданное
чудо! Я думаю, что архитекторы
XVI века провели тщательное
изучение места для строительст-
ва и уже тогда дали гарантию на
века.Что удивительно: храм по-
ставлен не на ленточный фунда-
мент, а на толстенную каменную
плиту, которая плавно проседает.
Отсюда и удивительная сохран-
ность памятника. На стенах хра-
ма нет трещин...

- Используются ли подобные
инженерные решения сегодня?

- Да, в тех местах, где сущест-
вует угроза оползня, делают и
монолитное основание, и забива-
ют сваи. Выбор того или иного
решения зависит от состояния
грунтов. Надежный фундамент
из монолитного бетона ведет к
удорожанию строительства. Но
безопасность жителей, конечно
же, неизмеримо дороже. Сегодня
наша забота - упредить возмож-
ные негативные явления в уже
существующих постройках. Так, в
Богоявленском переулке есть
дом № 3, в котором расположен
Центральный совет Всероссий-
ского общества охраны природы.
Фундамент там ленточный, кото-
рый ежедневно подвергается
воздействию вибрации (поблизо-
сти находится ветка метро). И за-
дача инженеров и ученых - спа-
сти дом от разрушения.

Вообще многие сооружения - и
древние, в силу их культурной и

исторической значимости, и сов-
ременные, например, знамени-
тый метромост на Воробьевых го-
рах, который нельзя на время за-
крыть, чтобы на его месте вы-
строить новый, - постоянно нуж-
даются в грамотном лечении. И
тогда они прослужат долгие годы. 

К сожалению, наши методики
еще мало востребованы. А ведь
многие предприятия городского
хозяйства могли бы иметь свои
геофизические лаборатории. На-
пример, метрополитен... Мы об-
ращались к руководству метро с
подобным предложением. Тем
более что в подземке немало про-
блем. Возьмем, к примеру, Замо-
скворецкую ветку. Там очень час-
то происходят прорывы песка.

- Прямо в тоннель?
- Да, там, где деформируется

его внешняя оболочка, где метро
не глубокого залегания. Ремонт-
ники быстро устраняют прорывы,
но ведь лучше систематически
проводить обследования и зани-
маться профилактикой ЧП, чем
наспех латать дыры. Мы разрабо-
тали программу, предложили ее
руководству метрополитена. Увы,
позитивного отклика пока нет... 

Раньше на многих предприяти-
ях городского хозяйства работа-
ли геофизики. Они могли опера-
тивно выехать на место и диагно-
стировать состояние моста или
эстакады, подземного перехода...
Но, к сожалению, геофизические
методы не получили распростра-
нения. И не потому, что денег не
хватало, - не было бумажки, ин-
струкции, которая бы узаконила
наши методы мониторинга. Лишь
в 2004 году в Своде правил по
инженерным изысканиям для
строительства № 11-105-97 поя-
вилась часть 6-я: «Правила про-
изводства геофизических иссле-
дований». Она утверждена феде-
ральными властями. В этом доку-
менте обобщен богатейший
опыт, полученный и московски-
ми геофизиками, и специалиста-
ми, работающими в других реги-
онах России. Мы долго готовили
этот документ, боролись, пока он
получил статус официального. То
есть все наши методы исследова-
ний, во многом новаторские, по-
лучили право на самое широкое
использование.

- И сколько времени ушло на
его составление?

- Два года, чтобы составить и
утвердить бумажку. А для того,
чтобы разработать эти методики,
у меня и моих коллег ушла вся
жизнь.

- Можно ли эти методики ис-
пользовать и для определения
геопатогенных зон?

- Человек обычно привыкает к
определенной геофизической об-
становке: геомагнитным полям,
электромагнитным полям, грави-
тационным полям. Все они связа-
ны между собой. И там, где проис-
ходит разбалансировка этих по-
лей, они сильно меняются, и там
образуется геопатогенная зона.
Человек начинает себя чувство-
вать плохо. Есть природные гео-
патогенные зоны, которые суще-
ствовали испокон века, есть руко-
творные, например, на Урале, в
Березняках, где добывали уголь и
осталось много заброшенных
шахт. Мы проводили там обсле-
дование и обнаружили разбалан-
сировку полей. Вообще геопато-
генные зоны возникают там, где
производится добыча полезных
ископаемых: угля, нефти, руды.
Под землей образуются огромные
пустоты, которые неблагоприятно
влияют на геофизическую среду,
самочувствие людей...

- Некоторые «специалисты»
пугают москвичей, заявляя, что
грунты в столице не предназна-
чены для возведения высотных
зданий. Вы согласны с этим?

- Эти заявления к реальности
не имеют никакого отношения.
Возведение высоток может обо-
гатить архитектурный облик го-
рода. Но выбор площадок дол-
жен зависеть и от нас, геофизи-
ков, от результатов изысканий.
Словом, строить надо с умом, а
не на живую нитку.

Беседу вел
Александр
АСТАФЬЕВ

ТАЙНЫ 
ПОДЗЕМНОЙ МОСКВЫ

Мой собеседник Александр Сергеевич ЗАЙЦЕВ - известный
ученый-геофизик, доктор технических наук - в начале 1990-х
годов с группой единомышленников и при поддержке столич-
ных властей создал фирму «Фром», где сегодня он является
начальником геофизической части и занимается изучением
подземной Москвы.
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ЦЕНТР СТОЛИЦЫ ПЕРЕСТРАИВАЛСЯ
В ТЕЧЕНИЕ МНОГИХ ВЕКОВ, 
И ЕГО ПОДЗЕМНАЯ ЧАСТЬ
ПРЕВРАТИЛАСЬ В СЛОЕНЫЙ ПИРОГ

За закрытой дверью
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КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

 АРТРИТАРТРИТ         АРТРОЗАРТРОЗ      ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
 ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ               ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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Â‰ËÌÓÂ ˆÂÎÓÂ

ОСНОВАНА В 1989 ГОДУ
ìëèÖòçéÖ ãÖóÖçàÖ:
 Синдрома хронической

    усталости
 Желчно- и мочекаменной

    болезней
 Головных болей, сосудистой

    дистонии
 Опущения органов
 Эндометриоза, бесплодия
 Сахарного диабета
 Суставов и позвоночника
 Энуреза, нефрита

Похудение по-тибетски
156-2987  974-7064

Ст. м. "Войковская",
5-й Войковский пр., д. 12
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КЛИНИКА ТИБЕТСКОЙ
МЕДИЦИНЫ
НАРАН



АРМЕЙЦЫ В «ФИНАЛЕ ЧЕТЫРЕХ»
Баскетболисты ЦСКА, как и ожидалось, без проблем по-

пали в четверку сильнейших клубов самого престижного
континентального турнира - Евролиги УЛЕБ.

Армейцы окончательно оформили свое участие в «чет-
верке» на выезде против турецкого «Улкера», победив его
со счетом 82:64. Наконец-то матчи финальной пульки со-
стоятся в Москве, в спорткомплексе «Олимпийский». За их
ходом смогут наблюдать более 13 тысяч болельщиков.
Главным соперником ЦСКА считается израильский клуб
«Маккаби» из Тель-Авива. Но, чтобы пробиться в финал,
предстоит еще обыграть испанский «Таугрес». Так что рас-
слабляться рано. Полуфиналы пройдут 6 мая, встреча за
третье место и финал - 8 мая.

Между тем столичные динамовцы проиграли свой заклю-
чительный матч регулярного первенства в Питере местному
«Спартаку» - 82:85. Со спортивной точки зрения исход этой
встречи для динамовцев ничего не значил, так как «бело-
голубые» уже обеспечили себе второе место. Теперь на
очереди матчи в плей-офф непосредственно за медали
чемпионата.

МОСКВА В ХВОСТЕ НЕ ПЛЕТЕТСЯ
На генеральной ассамблее национальных олимпийских

комитетов в австралийском Брисбене побывали члены зая-
вочной комиссии «Москва-2012» под руководством ее
председателя вице-мэра нашей столицы Валерия Шанцева.

Валерий Павлинович подтвердил финансовые гарантии
московского и федерального правительств на возможное
проведение у нас Олимпиады-2012. По мнению Шанцева,
члены его команды, побывавшие в Брисбене, лишний раз
могли убедиться в том, что Москва отнюдь не является аут-
сайдером в выборной гонке на фоне конкурентов из Нью-
Йорка, Мадрида, Лондона и Парижа. 

В середине апреля в Берлине, на одной из крупнейших
международных выставок, московской делегации предста-
вится очередная возможность убедить мировую общест-
венность в правильности выбора в пользу Москвы как сто-
лицы Олимпийских игр 2012 года.

БРОСОК ЦЕНОЮ В КУБОК
Популярному дзюдоисту москвичу Александру Михайли-

ну (весовая категория свыше 100 килограммов) не было
равных на соревнованиях в столице Румынии - Бухаресте. К
титулу двукратного чемпиона планеты он добавил отныне и
Кубок мира. Браво, Саша!

«ИСКРУ» ЗАГАСИЛИ
В мужском волейбольном первенстве тоже жарко. В

главном финале за золотые медали скоро сойдутся столич-
ные динамовцы и белгородский «Локомотив-Белогорье».

В полуфинальной серии «Динамо» противостояла «Иск-
ра» из подмосковного Одинцова. Если первые два матча
«бело-голубые» выиграли с одинаковым счетом - 3:0, то в
третьем поединке завязалась борьба. «Искра» даже взяла
две подряд партии - 25:21 и 25:18. Однако дальше не устоя-
ла под натиском столичных мастеров, проиграв - 20:25,
16:25 и 12:15.

21Стадион для всех
ЕСЛИ НЕКОМУ ПОДПРАВИТЬ

БОРТИК ДЕТСКОЙ
СПОРТПЛОЩАДКИ - ДЕТИ

ЧАСТО ОСТАЮТСЯ ЗА БОРТОМ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 13 (119), 13 - 19 апреля 2005

ТАБЛО

Футболисты ЦСКА сделали рос-
кошный подарок своим болельщи-
кам, разгромив в первом четверть-
финальном матче Кубка УЕФА
французский клуб «Осер» - 4:0.

Справедливости ради замечу: не обошлось без
некоторой доли везения. После нелепо пропу-
щенного первого мяча (случился так называ-

емый автогол) французы на какое-то время весьма
прочно захватили инициативу, создав ряд опасных
моментов у ворот нашей команды. Но, как говорят,
пронесло.

Почти весь второй тайм на прекрасном газоне
стадиона «Локомотив» в Черкизове властвовали
армейцы. Кому-то могло показаться, что пеналь-
ти за снос Вагнера Лава был надуманным, одна-
ко на видеозаписи четко просматривалось: за-
щитники «Осера» взяли форварда ЦСКА в «ко-
робочку», удар пришелся по ногам, а не по мячу.
С «точки» не промахнулся капитан москвичей
Сергей Игнашевич - 2:0.

Так и хочется забежать чуть вперед и восхитить-
ся сольным фланговым проходом юного армейца
Юрия Жиркова. Правда, мало кто отметил, что бле-
стящий пас выдал ему бразильский легионер Кар-
валью. И вот Юра, подобно слаломисту, на высокой
скорости обыгрывает двух соперников, прострели-
вая вдоль чужих ворот на Ролана Гусева. Тому ни-
чего не остается, как отправить мяч в пустой угол -
4:0. А между этими событиями солировал все тот же
Вагнер Лав, изящно подправивший «снаряд» после
выверенной передачи партнера. Такой разгром сво-
его войска и в страшном сне не привиделся бы ве-
ликому Наполеону...

После ярчайшего спектакля армейцев в Кубке
УЕФА события во внутреннем чемпионате показа-
лись пресными. За исключением, пожалуй, матча
ЦСКА с самарскими «Крыльями Советов». Здесь
подопечные Валерия Газзаева превзошли самих
себя, забив бронзовому призеру минувшего пер-
венства пять (!) безответных мячей.

Результаты других поединков 4-го тура: «Ло-
комотив» - «Рубин» - 1:0, «Динамо» - «Сатурн» -
1:0, «Амкар» - «Москва» - 0:0, «Томь» - «Зенит» -
2:0, «Ростов» - «Спартак» - 0:1, «Алания» - «Шин-
ник» - 1:1, «Терек» - «Торпедо» - 0:1.

СТРАШНЫЙ СОН НАПОЛЕОНА

Если откровенно, мало кто
ожидал, что в полуфи-
нальных и финальных мат-

чах подопечные Владимира
Крикунова оступятся лишь од-
нажды, и то в серии буллитов -
против теперь уже экс-чемпио-
на омского «Авангарда». А так -
пять полновесных побед и по-
истине золотая точка в тех же
хоккейных пенальти в Тольятти
с «Ладой».

Волжане, к слову, подтвер-
дили реноме очень неуступчи-
вого, волевого и достаточно
умелого соперника. В старто-
вом же поединке финальной
серии на Малой арене «Лужни-
ков» питомцы Петра Воробьева
сделали, казалось, все, чтобы
максимально осложнить путь
динамовцам к олимпу. Уступая
0:2, одну шайбу отквитали, за-
менив в концовке вратаря на
полевого игрока. Но форвард
хозяев Максим Афиногенов,
словно быстроногая ракета, так
неистово устремился к шайбе,
что соперники просто опешили:
нападающий загнал черный
диск в уже пустые ворота. 3:1 -
в пользу «Динамо».

Во втором домашнем матче
«бело-голубые» и вовсе не поз-
волили «Ладе» распечатать
свои ворота. Автором двух без-
ответных шайб стал Вадим
Шахрайчук (запоминайте имена

героев хоккейного сезона!).
Особенно красивой оказалась
комбинация, когда прекрасным,
выверенным пасом Шахрайчу-
ку ассистировал другой чудо-
форвард - Александр Овечкин.

С трудом верилось, что «Ди-
намо» уже в следующей, вы-
ездной, встрече станет чемпио-
ном. Ведь в конце концов хок-
кеисты не роботы, тоже, как и
все мы, устают. Но москвичи
усилием воли превозмогли не-
взгоды. Основное и дополни-

тельное время третьего матча
завершилось ничьей - 1:1. Сно-
ва буллиты. В драматической
развязке хладнокровнее, точ-
нее были москвичи. Сначала
потрясающий Павел Дацюк за-
бил, как потом оказалось, по-
бедную шайбу в серии, а вели-
колепный голкипер Виталий
Еремеев окончательно офор-
мил чемпионство своей коман-
ды, отразив бросок соперника. 

Спасибо, «Динамо», за игру
и яркую победу!

Думаю, гордость переполняет всех московских болель-
щиков, независимо от их клубных симпатий. Целых пять
лет титул сильнейшей хоккейной команды страны уплы-
вал из рук столичных мастеров, и вот теперь мы вправе
поднять заветный кубок вместе с динамовцами.

«ДИНАМО» - ЧЕМПИОН!

В середине января, в самую тогда
распутицу, мы с нашим фотокор-
респондентом Андреем Никери-

чевым приехали в Северное Медведко-
во. Чтобы воочию убедиться: спортив-
ная жизнь в микрорайоне бьет ключом,
или, напротив, Медведково погрузилось
в глубокую зимнюю спячку. Оказалось,
второе. Особенно нас удручило неваж-
нецкое, мягко говоря, состояние спор-
тивных площадок по месту жительства.
Ссылки на непогоду здесь неуместны.
То, что увидели, даже разрухой не назо-
вешь. Это типичная бесхозяйственность
во всей ее красе. На одной из площадок
мы приметили лишь одинокого, бездо-
много пса. И заметку ту, видимо, от бе-
зысходности, назвали: «Рекс в воро-
тах».

И вот спустя почти три месяца журна-
листы «МС» вернулись на обетованную
землю Северного Медведкова: может,
что-то изменилось к лучшему?

Тут и познакомились с упомянутым в
начале репортажа Пашей Барановым.
Мальчишка в одиночку месил грязь, ви-
димо, дожидаясь друзей по футболу.

- Хоть бы взрослые из ДЕЗа бортик
нам починили, видите, какие дырищи об-
разовались, - досадует пацан. - Обычную
бы травку посадили на земляное поле,
все бы веселее смотрелось!

Как раз об этой «арене» я писал в пер-
вом своем репортаже. Располагается
она во дворе дома №13, корпус 2 по Се-
веродвинской улице. Бортики площадки
в иных местах такие, словно недавно бо-
евые действия прошли.

- А на школьном поле взрослые обе-
щали футбольный стадион соорудить с
бассейном, - невесело шутит Пашкин
знакомый, 14-летний Филипп Бойчук. -
Да вы сами видели - одни только обеща-
ния.

«Коробка» на Северодвинской улице
буквально под носом у дирекции едино-
го заказчика «Северное Медведково».
Право, уж бортики можно было привести
в порядок?

- Во время месячника по уборке терри-
тории поработаем над малыми формами
- песочницами, урнами, детскими пло-
щадками, - молвила начальник отдела
благоустройства ДЕЗ «Северное Мед-
ведково» Елена Малинкина. - Спортив-
ные арены - не наш профиль, мы ими не
занимаемся. Звоните в управу, там ве-
дают подобными вопросами.

- Что вы, Малинкина да руководитель
ДЕЗа Пашкова должны направлять нам
заявки на ремонт площадок. Управа фи-
нансирует проекты, а все работы - за
ДЕЗом, - пояснил ведущий специалист
сектора спорта управы района Северное
Медведково Кирилл Шулимов. - От Ма-
линкиной с Пашковой ни ответа, ни при-
вета.

- Не бессовестно ли кивать друг на
друга? - пытался я попенять ведущему
специалисту.

- Так всегда будет, это же наш, рос-
сийский менталитет, - невозмутимо от-
ветили на другом конце телефонного
провода.

И вообще, заметили в управе, я пишу
только о негативе, а ведь есть и позитив,
например, отличная хоккейная коробка
на проезде Шокальского, дом 45, корпус
2. В результате мы договорились, что от-
ныне будем вместе инспектировать
спортивные объекты - представители уп-
равы и журналисты «МС». Начинание во
всех отношениях неплохое. 

А как же все-таки быть с площадкой на
Северодвинской улице, ведь, казалось
бы, элементарная вещь - бортики попра-
вить. Ответ, признаться, несколько шо-
кировал:

- Вы нам, в управу, напишите - как жи-
тель района. Мол, так и так, прошу отре-
монтировать площадку, - с олимпийским

спокойствием реагировал Кирилл Шули-
мов.

Подтекст ясен: без письма и пальцем
не шевельнем. Что ж, господа-товари-
щи, считайте сей печатный материал
своего рода письмом в управу вашего
замечательного района, копию, то бишь
экземпляр нашей газеты непременно от-
правим в ДЕЗ «Северное Медведково».
Это Пашка Баранов, Филипп Бойчук, их
многочисленные друзья по футболу к
вам обращаются:

«Уважаемые тетеньки - Малинкина и
Пашкова, а также дяденька Шулимов!
Первых двух мы убедительно просим на-
править заявку на ремонт нашей пло-
щадки в управу, а ведущего специалиста
- донести заявку до главы управы. Ему в
свою очередь челом бьем: дайте, родной
наш, деньги на замену или ремонт дере-
вянных бортиков. Мы очень любим фут-
бол!»

...В середине мая вновь заглянем на
Северодвинскую улицу.

НЕДЕТСКИЕ ИГРЫ

- А вы нам, правда, поможете? - в голосе 10-летнего Пашки
Баранова сквозили откровенные нотки скепсиса, недоверия.
Я не стал обнадеживать парнишку и его друзей. Но заметил:
попытаюсь сделать все от меня зависящее. Ну, как тут мож-
но остаться равнодушным, когда перед тобой детские ис-
кренние глаза...

Это пробоины в душах ребят.

Ю. Жирков и В. Лав сокрушили французов.

Сладостный
миг победы.
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Для работы понадобятся:
- лист неплотной бумаги, толстая кисть;
- акварельные или гуашевые краски;

- свеча или кусок воска (парафина);
- толстая проволока;
- кусок тесьмы;
- утюг.
Отрежем полосу бумаги (она должна

быть не очень плотной) в соответствии с
желаемой высотой и шириной абажура,
например, 20х50 см. Теперь нам надо
обогатить этот кусок бумаги фактурой и
рисунком. Для этого сминаем его рука-
ми, начиная с краев и постепенно доходя
до центра. Мнем бумагу осторожно и
тщательно, мелко присобирая ее паль-

цами, стараясь, чтобы она не прорыва-
лась, образуя дырочки и рваные края.
Когда бумага станет мягкой, как тряпоч-
ка, разгладим ее руками и разложим на
поверхности стола. Разводим до доста-
точно жидкой консистенции акварель
или гуашь. Окрашиваем бумагу толстой
кистью, втирая краску, стараясь сгармо-
низировать оттенки выбранной гаммы -

золотистые, сине-зеленые, розово-сире-
невые и т. д. После окрашивания бумага
остается лежать на столе до высыхания,
затем она проглаживается утюгом. По-
лучается оригинальная фактура и рису-
нок, напоминающий потрескавшуюся по-
верхность или, как его называют, эф-
фект «кракле», который создала краска,
затекшая во вмятинки.

Теперь нам необходимо сделать бума-
гу плотной, а также безопасной в сосед-
стве с электрической лампочкой, теп-
лом. Мелко накрошим свечу или кусочки
парафина на всю поверхность, закроем
сверху газетой или тонкой бумагой и
прогладим горячим утюгом. Бумага ста-
ла плотной, вощеной, краски выглядят
более насыщенными, «трещинки» -
рельефнее, четче.

Далее изгибаем проволоку, образуя
два кольца по диаметру абажура, и при-
крепляем их к свернутой трубой бумаге
с помощью ниток или тонкой проволоки.
Чтобы абажур выглядел наряднее, мож-
но вырезать из гладкой бумаги силуэты,
например, звездочки, рыбок, растения,
геометрические фигурки и наклеить с
внутренней стороны. Или, наоборот,
прорезать некрупные силуэты маникюр-
ными ножницами.

К нижнему проволочному кольцу мож-
но прикрепить нить, леску, тесьму, на ко-
торой нанизаны бусинки (керамические,
стеклянные, свернутые из бумаги, дере-
вянные), и с помощью тесьмы прикре-
пить к потолку. Такой абажур будет уме-
стен в детской комнате.

Если вырезать из бумаги или картона
дно и вставить внутрь свернутой полоски
«мятой» бумаги свечу, то мы получаем
оригинальный подсвечник, который так-
же можно декорировать аппликацией.

Дина БРАСЛАВСКАЯ,
зав. лабораторией 

студии декоративно-
прикладного творчества
Московского городского 

дома детского (юношеского)
творчества

Для того чтобы получить
хороший картофель в
ранние сроки, надо пра-

вильно подобрать сорта. Они
должны давать хороший
урожай в данной местности.
Не менее важно соблюдение
сроков посадки, начиная с
проращивания.

Именно сейчас, за пять-
шесть недель до высадки в
грунт, клубни, отбраковывая
некачественные, помещают
в пластмассовую тару или
картонные коробки, ставят в
помещение на хорошо осве-
щаемое место и при темпе-
ратуре не ниже 16 -180 С.
Можно опрыснуть карто-
фель стимулятором роста
элином, который способст-
вует появлению через месяц
достаточно хороших рост-
ков.

За неделю до высадки
клубней в грунт их перекла-
дывают для дальнейшего
проращивания во влажные
опилки, обработанные спе-
циальным раствором (мар-
ганцовка - 0,25 г, борная ки-
слота - 1 г, медный купорос -
1 г, корневин - 0,2 г, супер-
фосфат - 10 г. Все ингреди-
енты размешиваются в 5 ли-
трах горячей воды).

Пророщенный картофель
плотно укладывают в ведро
ростками вверх, переслаивая
каждый ряд хорошо отжаты-
ми опилками. Верхний слой
обязательно прикрывают
пленкой для предохранения
от пересыхания. За неделю
проращивания при комнат-
ной температуре на клубнях
образуются крепкие ростки и
сильная корневая система.

Для Подмосковья ориен-
тировочные сроки посадки
картофеля в открытый грунт
приходятся на 5 - 9 мая, ко-
гда почва прогреется до 6 - 8

градусов, а на березке поя-
вятся маленькие листики.

Желательно производить
перекопку участка и посадку
картофеля в один и тот же
день. Причем в лунку надо
сначала заложить перегной,
потом 1 ст. ложку золы и 1 ч.
ложку комплексного удобре-
ния типа «Кемира-универ-
сал». Затем лунку хорошо
полить водой.

Лев ЗАМЫЦКИН, 
селекционер, 

лауреат выставки 
«Садовод и фермер» 

на ВВЦ

Утечка газа опасна тем, что
ее обнаруживают слишком
поздно. Но тем выше, увы,
и вероятность несчастного
случая.

Обычно утечка газа происходит в
результате пробоя шланга, со-
единяющего газопровод с пли-

той. Нередко и сами люди оставляют
открытым вентили. Забывают о том,
чтона плите в кастрюле кипит вода, а
она может перехлестнуться через край
и залить горелку. Оставляют без при-
смотра детей, которые начинают играть
на кухне на работающей плите. Как ре-
зультат - загазованность помещения.

Самое опасное, что может случить-
ся в таком помещении, - это взрыв га-
за. Во избежании этого очень важно
регулярно проверять герметичность

шлангов и резьбовых соединений на
трубах. Газовую плиту надо содер-
жать в чистоте. А уходя из квартиры,
перекрывать газ на трубе газопрово-
да или закручивать вентиль на газо-
вом баллоне.

Если все-таки помещение загазо-
ванно, а вы там оказались, необходи-
мо сразу же выбросить из карманов
спички, зажигалки, чтобы машинально
их не зажечь. Нельзя зажигать и элек-
трический свет. Зато что сразу же на-
до сделать, так это закрыть кран газо-
провода и проветрить кухню. Отклю-
чить электричество в квартире, а при
большой утечке - и в подъезде. Отклю-
чить все телефоны, так как они «ис-
крят». Срочно вызвать аварийную га-
зовую службу по мобильному телефо-
ну или таксофону.

По материалам Управления 
по делам ГО и ЧС

ЮАО г. Москвы
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ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ
ХОРОШИЙ УРОЖАЙ
КАРТОФЕЛЯ, НАДО...
ПРОСТО ЗАХОТЕТЬ

Делу - время,
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ПРОДЕЛКИ НЕВИДИМКИ

Уважаемая редакция!
Прошлой весной ваша газета

опубликовала статью о новом
биоудобрении «Возрождение». В
ней сообщалось об уникальных
возможностях этого чудо-препа-
рата.

Инструкция по применению
биоудобрения обширна, и прове-
рить все на практике в течение од-
ного года сложно, однако кое-ка-
кой опыт по его использованию у
меня появился, и хочу об этом
рассказать читателям газеты.

Весной, перед посевом, замо-
чил семена огурцов и томатов, а
перед посадкой картофеля замо-
чил клубни на сутки в растворе
биоудобрения из расчета 1:1000, а
также обрабатывал уже высажен-
ную рассаду, всходы появились на
неделю раньше обычного.

Летом я полил почву раствором
«Возрождение». Биоудобрение
заселяет почву полезными мик-
роорганизмами, подавляет вред-
ные бактерии, очищает почву от
химикатов, увеличивает гумусо-
вый слой. На глаз эти изменения
трудноуловимы, но действитель-
но почва на моем участке стала
более рыхлой и водопроницае-
мой, в ней появились дождевые
черви. 

В соответствии с инструкцией
заложил компостную кучу, при-
чем свалил туда крупные расте-
ния, а также листья, пищевые от-
ходы и т.д., пересыпал эту кучу
сухим куриным пометом и полил
раствором биоудобрения. Через
два месяца компост был готов. 

Прекрасно показал себя рас-
твор биоудобрения и при устра-
нении неприятного запаха в туа-
лете. Через неделю запах исчез,
а в конце сезона все содержимое
ямы было переработано в удоб-
рение.

Хорошо проявил себя и за-
щитный настой, приготовленный

из биоудобрения «Возрождение»,
который я приготовил следующим
образом: взял 600 мл чистой от-
стоянной воды, в воду добавил
100 мл шестипроцентного яблоч-
ного уксуса, 100 мл воды, 100 г
меда и 100 мл биоудобрения «Воз-
рождение». Концентрированный
настой готовится в темной поли-
этиленовой бутылке, из которой
стравливается полностью воздух,
и она крепко закручивается крыш-
кой. Бутылку я поместил в теплое
темное место. Как только раствор
зашипит, надо регулярно стравли-
вать образующийся газ. Через ме-
сяц-полтора раствор готов к упот-
реблению. 20 мл, т.е. столовую
ложку, этого концентрированного
раствора я разводил на ведро во-
ды и применял практически про-
тив всех вредителей в саду, так,
например, на обработанных этим

раствором растениях тля через су-
тки стала черной и погибла.

Согласно инструкции есть и
другие возможности по примене-
нию биоудобрения «Возрожде-
ние», но я их пока не испытал. Ду-
маю, что смогу это сделать на
следующий год.

С уважением 
пенсионер Поздняков С.В.

Итак, биоудобрение «Возрожде-
ние» можно применять для замачи-
вания семян и клубней, при весен-
не-осенней подготовке почвы, для
полива и опрыскивания рассады и
взрослых растений на протяжении
всего вегетационного периода, для
быстрого компостирования, для
борьбы с сорняками, а также на ос-
нове биоудобрения можно пригото-
вить препарат для борьбы с насе-
комыми-вредителями.

Если вы хотите иметь в домашнем интерьере оригинальный
абажур, то нет ничего проще, как сделать его самим.

БУМАЖНЫЙ АБАЖУР

КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕНИЕ»
будет продаваться на выставке «Фазенда 2005»

по адресу: Футбольный манеж ЦСКА (м. «Динамо»),
стенд П-16 «Возрождение»

с 19 по 29 апреля 2005 г.

А также продается в магазинах:

«Мир Увлечений», м. «Медведково», ул. Широкая, д. 27, тел. 475-11-60
«Мир Увлечений», м. «Пражская», Булатниковский пр-д, кор. 6, стр. 2, тел. 385-73-07
«Мир Увлечений», м. «Отрадное», ул. Санникова, д. 13, тел. 903-42-01
«Мир Увлечений», м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 12, стр. 2,
тел. 433-87-51
«Мир Увлечений», м. «Войковская», ул. Михалковская, д. 28, тел. 745-87-16
«Мир Увлечений», м. «Братиславская», ул. Братиславская, д. 18, стр. 1, тел. 345-78-62
Садовый центр «Подворье», м. «Савеловская», Сущевский Вал, д. 12, тел. 978-95-53
Садовый центр «Подворье», м. «Авиамоторная», ул. Авиамоторная, д.19, тел. 361-74-40
«Садовый центр на Войковской», м. «Войковская», 995-й Проектируемый пр-д,
тел. 150-37-35, 967-68-00
«Садовод», м. «Перово», ул. 3-я Владимирская, д.27, тел. 672-80-78
Пав. № 21 «Удобрение, семена», м. «Текстильщики», ул. Шоссейная, д. 1, влад. 1
Рынок, пав. № 27, м. «Выхино», Самаркандский б-р, квар-л 131-А. «Сирень», 1 этаж,
секция «Цветы», м. «Печатники», ул. Шоссейная, д. 1/2, стр. 4
«Газонокосильщик», м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 38, кор. 3, тел. 112-63-89
«Сад, огород», м. «Пражская», ул. Чертановская, д. 50, к. 1, тел. 387-34-11

Дополнительную информацию можно получить по тел. 995-86-37, 510-51-76.

«ВОЗРОЖДЕНИЕ» - ВОТ РЕШЕНИЕ

ИЗ ОПИЛОК - В ПЕРЕГНОЙ

Если посадить различные по скороспелости
сорта картофеля рядом, то раннеспелые бу-
дут «подгонять» в начале вегетации поздне-

спелые. Попробуйте чередовать рядки ранних,
средних и позднеспелых сортов картофеля. Сна-
чала будет хорошо развиваться раннеспелый кар-
тофель, а после его уборки - позднеспелый. При-
чем урожайность и того и другого повысится.

Раннеспелые сорта, созревающие за 60 дней,
убирают при первых признаках пожелтения ниж-
них листьев. В средней полосе России это проис-
ходит обычно в первой половине июля. За 7-10
дней до уборки ботву скашивают. Тогда кожура у

клубня станет крепче и возбудитель фитофторо-
за до него не доберется.

Некоторые садоводы окучивают картофель
именно влажной землей, но не сырой и не су-
хой. Если всходы не очень высоки, при угрозе
весенних заморозков их можно окучить прямо
«с головой».

Опытные хозяева отбирают посадочный ма-
териал картофеля еще до уборки урожая. При
этом в течение всего лета, наблюдая за карто-
фельным полем, помечают здоровые кусты,
опережающие в росте и развитии своих со-
братьев, яркими ленточками.

КАРТОФЕЛЬНЫЕ ДОГОНЯЛКИ
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Ох, весна, ох, музыкальное время! Все
поет! Птички поют свои трели, ручьи по-
ют весенние хиты, финансы поют инфля-
ционные романсы, дворники поют про-
сто от счастья, от того, что теперь не на-
до убирать снег, которого за минувшую
зиму выпало не то что до фига, а даже
больше!

Короче, всем обалдуевцам «легко на серд-
це от песни веселой!» И сердце действи-
тельно поет. Поет о том, что ему «не хочет-
ся покоя», поскольку весна, поскольку ка-
пель, поскольку любовь, поскольку «все те-
чет, все изменяется».
И обалдуевцы дружно подпевают неумоли-
мо надвигающейся весне...

АПРЕЛЬ
Весна 1301 года в Новом Торжке (Новгородская зе-

мля) сопровождалась сильными ветрами, дождями и
грозами. Одна из бурь была такой силы, что были до
основания снесены «хоромы и храмы».

1370 год. Весной на Волге всюду «поводь сильна»
(то есть половодье). 

Весной 1381 года на Руси на восточной стороне не-
ба наблюдался «столп огнен». Во время грозы люди
дрожали от мощных, частых громовых раскатов и
очень сильного ветра. 

В 1383 году весна в наших краях была поздней и хо-
лодной: до 23 апреля люди ездили на санях.

11 апреля 1406 года в Новгороде летописец конста-
тирует: «иде лед силен из озера и вышибе из великого
мосту городню». В довершение к позднему разруши-
тельному ледоходу в городе произошел пожар, а вслед
за тем - эпидемия.

Весна 1408 года сопровождалась на Руси таким
сильным наводнением, которого старики не могли при-
помнить за предшествующие 20 лет. Ну а вслед за ним
была, как водится, засуха («меженина»).

3 апреля 1414 года в Новгороде и Торжке в 6 часов по-
полудни в небе было гало (большой круг около солнца). 

1420 год. Весна в Европе теплая, лето раннее. 7 апре-
ля в Швейцарии уже цвели розы. Заметим: никто тогда
не говорил о глобальном потеплении. Хотя, к примеру,
в следующем году в Волхове (Новгород) 21 апреля на-
блюдался настолько высокий подъем воды, что очевид-
цы сравнивали его с потопом: «яко же при Ное бысть».

В 1442 году после лютой зимы пришла очень ветре-
ная весна - с грозами, бурями и отзимьем, во время ко-
торого выпал глубокий снег и снова грянули морозы.

«К 13 апреля в Тверской земле уже начали сеять».
Так отметилась в отечественной истории ранняя весна
1449 года.

В Ермолинской и Иосафовской летописях день 9 ап-
реля 1453 года значится как печальный для Москвы:
случился сильный пожар.

В 1461 году - возврат холодов весной. «В апреле на-
чал Волхов идти «возвод» (в обратном направлении) от
понедельника до четверга». В Западной Европе весна
выдалась дождливая. На следующий год весна тоже
была недружная и холодная. В Новгородской земле
«бысть дни снежны, бурны, студены и бестравны до
Троицына дня» то есть до 6 июня.

В Москве в 1469 году 15 апреля наблюдались лож-
ные солнца. А в следующем году и точно в этот день
«явился круг на небе, один край был посреди неба, а
другой спустился к западу».

23 апреля 1475 года в Московии случилась сильная
гроза. «Взошла туча, да гром сперва мал, потом и велик
с полудень, а с молнию, да и дождик велик, а морозы и
студень до 2 мая».

25 апреля 1483 года - сильный пожар в Новгороде.
В 1487 году - сильная гроза во Пскове 27 апреля «и

град величиной с садовое яблоко».
1498 год. На Руси 26 апреля выпал снег «в полголе-

ни», который лежал семь дней, потом пошел дождь и
«снег сгноил». Стало тепло, начали пахать землю.

Составил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 13 по 19 апреля

Первая декада апреля порадовала жителей столицы
солнцем и теплом. Средняя температура оказалась выше
нормы почти на 4 градуса, что  не редкость для Москвы.
Но тот факт, что за декаду на город не вылилось ни капли
осадков - явление довольно редкое. В последний раз похо-
жая ситуация отмечалась в Москве почти 100 лет назад.

Со среды  погоду в Москве и области будет определять
атлантический циклон. Когда столичную область пересе-
чет теплый атмосферный фронт этого вихря, при пере-
менной облачности возможен небольшой дождь. Темпера-
тура вновь начнет повышаться. В Москве днем 12...14, по
области - до 15 градусов тепла. В четверг Москва окажет-
ся в теплом секторе циклона. Ночная температура повы-
сится до 4...6 градусов, а днем, при солнце, - до  14...16
градусов тепла. В пятницу и выходные дни власть над сто-
личной погодой перейдет к антициклону с центром над За-
падной Сибирью. Но Москва окажется на его самой даль-
ней западной периферии, и  небольшие дожди не исклю-
чены. Ветер сменит направление на юго-восточное. Ночи
станут теплее: в городе до 7 градусов, по области - до 9.
Дневная температура существенно не изменится: в Моск-
ве около 15, в пригородах -  до 17 градусов. В понедель-
ник синоптическая ситуация изменится: со Скандинавии
распространится гребень холодного антициклона, атмо-
сферное давление в столичной области начнет расти. Но-
чью температура понизится до 2...4 градусов, по области -
до 0. Днем не выше 10 градусов, но без осадков. Во втор-
ник солнечно, без осадков, и станет теплее на 2-3 градуса.

Гидрологическая обстановка в городе и пригородах ос-
танется спокойной. Максимальные уровни воды в Подмо-
сковье на Оке и Клязьме будут на 0,2-0,3 м ниже нормы.
Метеорологические условия поспособствуют естественно-
му очищению столичного воздуха. Геомагнитный фон в те-
чение всего периода спокойный. Почва почти полностью
просохнет, в выходные дни можно будет привести в поря-
док территорию московских дворов и скверов  и начать ра-
боты на приусадебных участках.

По данным метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефонам:
МТС - 0804, БИ-Лайн, Мегафон - 0656. 

МЕТЕО

23потехе - час
РАЗВЕДИТЕ ПОШИРЕ РУКИ 

И ШАГНИТЕ УЛЫБАЯСЬ. И ВЫ
УВИДИТЕ, КАК ВЫПРЯМИТСЯ

ЧЕЛОВЕК ВАМ НАВСТРЕЧУ
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Любимая народная песня после сооб-
щения «хороши весной в саду цветоч-
ки» утверждает, что «еще лучше де-

вушки весной». И с этим невозможно не со-
гласиться. Весна, несомненно, придумана
для женщины. Ибо весна - благословенная
пора ее естественного стриптиза.

Весенний стриптиз начинается с того, что
женщины сбрасывают зимние шапки, водо-
пады их волос обрушиваются на шубы и
дубленки, и мы вдруг осознаем, что на све-
те есть блондинки, брюнетки и черт знает
какие рыженькие!

А солнце пригревает, и женщина меняет
шубу на пальто. А пальто - оно пусть пока
еще приблизительно, но все же соответст-
вует формам и линиям скрытого под ним
женского тела. Не говоря уже о плащах, ко-
торые с разгоранием солнышка приходят
на смену пальто. Плащи игриво вьются на
ветерке вокруг женской фигурки или же,
наоборот, плотно эту фигуру облегают. И
страшно представить, что то, которое так
славно функционирует сейчас в трепетной
оболочке плаща, еще недавно было скова-
но тяжким мешком шубы.

А весенний стриптиз уходит ниже, и уже
сброшены сапоги, и цокают каблучки туфе-
лек, и нам открываются тайны прелестных
женских ножек - все эти коленки, лодыжки,

голеностопные суставы... А походка! Разве
бывает походка зимой? Нет, зимой - хожде-
ние, передвижение, но только не походка.

Весенний стриптиз завершается плать-
ем. И все! И больше не надо ломать голову
над загадками анатомии женщины - этих
загадок в платье просто нет.

Вообще-то мы, мужики, весной тоже ра-
зоблачаемся. Но как? Ну махнем ушанку на
кепку, дубленку на куртку... Никакого под-
линного обнажения у нас, мужиков, не про-
исходит. Да и чего нам обнажать - смотреть
больно!

А женщина не просто совершает стрип-
тиз, освобождаясь от зимних одежд -  нет,
она еще открывает нам нежное сердце, да-
рит нам ослепительную улыбку, распахива-
ет сияющие глаза, как зеленые светофоры:
мол, путь к моей душе свободен, смелей,
весна идет, весне дорогу!

И мы, мужики, наивно и доверчиво све-
тофорим в ответ: ага, намек поняли.

И слетаемся на этот свет женских глаз,
как мотыльки на свет лампы, и сгораем в
этом весеннем пожаре, и тонем в этих без-
донных глазах-омутах.

И нам самим нас самих не жалко. Чего
уж там - весна раз в году бывает!

Аркадий ИНИН,
женолог

ВЕСЕННИЙ СТРИПТИЗ

...Весна! А погля-
дите на него.
Что за взгляд!

Что за выражение! Какое
лицо носит! А? Словно ли-
мон во рту или касторкой
поперхнулся. Это он на ме-
ня так смотрит. Представля-
ете? Как будто я у него же-
ну увел. Подумать только!
Зачем мне она? Своя ста-
рушка в порядке.

Ну, народ пошел! В наше
время за такое лицо и схло-
потать можно было. А как
же? Тридцать лет на одной
площадке живем, он меня
вчера увидел, брови под-
нял: мол, а этот откуда? Что
за тип? Да, тут я, рядом
обитаю. В соседней кварти-
ре! У нас уже дети взрос-
лые, внуки в школу ходят, а
ты меня в полный рост
только через дверной «гла-
зок» наблюдал!

Эх, ушло время! Двери
раскрыты! Душа нараспаш-
ку! В одной комнате гар-
мошка играет - весь кори-
дор пляшет! Я младенца по-
качаю - мне рубашку пости-
рают! Дядя Вася с утра дых-
нет - всей коммуналкой за-
кусываем. А сейчас? Все по
норам! Все! Шесть замков,
три цепочки, двести двад-
цать вольт... на ручке!

Да открой ты дверь! Вый-
ди на площадку! Давай нако-
нец знакомиться! Ваня я. А
можно по отчеству. Иван Ни-
колаевич. Скоро на пенсию.
Ну, здравствуй, сосед! Что же
ты такое выражение носишь,
будто литр уксуса выпил и
хреном закусил. А? Я же тебе
ничего не должен и жена мне
твоя не нужна. Честное сло-
во! Друг я тебе и товарищ. Не
знал, что ли? Если пожар или
наводнение - кто первый тво-
их внуков спасать будет и те-
бе плечо подставит? Я! Коль
у тебя какие неприятности,
кто на помощь придет, сове-
том поможет? Я! Ведь люди -
братья! Забыл, что ли?

Что же мы от чужих бед
шарахаемся, в щель забора
друг на друга смотрим. А?
Оглянитесь вокруг! Сколько
грустных лиц! Сколько пе-
чальных глаз!

Разведите пошире руки и
шагните навстречу, улыба-
ясь. И вы увидите, как раз-
гладятся морщинки, забле-
стят глаза, выпрямится че-
ловек и устремится на-
встречу вам, светясь радо-
стью. Не оттолкните его.

Весна все-таки!
Владимир 

КАПИАНИДЗЕ,
людовед

ЛИМОН ВО РТУ

Весна. Мчимся по скоростной
автостраде. За рулем - спе-
циалист. Я говорю:

- Странный стук...
- Ерунда, доедем! - отвечает спе-

циалист. - просто клапаны стучат.

- Странный грохот - улавливаю я.
- Ерунда. Доедем! - отвечает

специалист. - Просто глушитель
разболтался.

- Странная вибрация, - заме-
чаю я.

- Ерунда, доедем! - отвечает
специалист. - Просто подвеска ба-
рахлит.

- Странный крен! - успел крик-
нуть я.

- Ерунда, доедем! - успел отве-
тить специалист. - Просто кювет
попался!

И я увидел, как асфальт из-под
колес рванулся в небо...

- Кажется, доехали! - простонал
специалист. - Какой-то странный
звон в голове!

- Ерунда! - простонал я. - Про-
сто черепно-мозговая травма!..

Пусть знает, что по каким-то во-
просам я тоже специалист!

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

реаниматор

Выпили мы как-то с То-
ликом весенним де-
нечком и решили про-

швырнуться. Идем по ули-
це, сигаретки покуриваем,
крендельки ногами выпи-
сываем. А навстречу нам
человек идет: сапоги болот-
ные, удочка и рюкзак.

- Рыбак идет! - говорю я
Толику.

У того аж челюсть от-
висла:

- Откуда знаешь?!
- По лицу вижу.
Шагаем дальше. Другой

человек идет: отбойный мо-
лоток, метла, лопата, куль-
ман и штангенциркуль.

- Инженер широченного
профиля! - говорю я Толи-
ку про этого прохожего.

У того аж глаза на лоб:

- Откуда понял?!
- По лицу вижу.
Топаем дальше. Третий

человек ползет: фужер,
полбутылки виски, осетри-
на в нарезке, фонарь под
глазом, белый  местами
смокинг.

- Ты смотри, - говорю, -
бизнесмен с деловых пе-
реговоров на автопилоте
чешет. Причем перегово-
ров не очень-то удачных...

У Толика - морщины чуть
не до затылка:

- Откуда такая уверен-
ность?!

- По лицу вижу.
Спотыкаемся дальше.

Навстречу - человек сла-
бого пола: прическа,
плащ, юбка, туфли, в руке
- скалка.

- О,  твоя идет! - шепчу
Толяну. - Сейчас отбивную
будет делать.

У того прямо на глазах
его «крыша» поехала:

- Откуда... - начал он.
- По лицу вижу! - отрезал

я и хотел Толика в пере-
улок, где потемнее. Но не
успел.

...Как только мы на сле-
дующий день встретились,
я сразу спросил:

- Что, крепко досталось?
- Откуда знаешь? - уди-

вился он.
- По лицу вижу! - ответил

я, поправляя повязку на го-
лове. Поскольку мне доста-
лось отнюдь не меньше...

Александр 
КОСТЮШИН,

физиономист

Я МИЛУЮ УЗНАЮ ПО ПОХОДКЕ

СПЕЦИАЛИСТ

Жена подкралась к Прибылову и в лоб
спросила:
- Ты ничего не замечаешь?

Прибылов рассеянно взглянул на жену и поче-
му-то с ходу подумал: «Противогаза на ней точно
нет...»

- Как?! Ты ничего не заметил? - у жены обижен-
но надулись губы.

Сколько раз уже Прибылов давал себе слово как
следует запоминать меняющуюся с годами внеш-
ность любимой женщины, но сделать со своей непо-
воротливой памятью ничего не мог - в его сознании
она навсегда запечатлелась той же хрупкой, изящной,
красивой и свежей, какой была на первом свидании.

Но нужно было что-то отвечать.
«Этот халат был и вчера! - перебирал варианты

Прибылов. - Глаза те же, зеленые и, как прежде,
два! Прическа... Если волосы короче, то не больше,
чем на пятнадцать сантиметров! Что еще, что?»

- Ты так сегодня прекрасна! Так красива и вос-
хитительна! - скороговоркой попытался оттянуть
минуту расплаты Прибылов и продолжил поиски
нового и неожиданного в своей спутнице жизни.

«Та-ак... Украшения. Цепочка та же! Кольцо...
Помнится только, что оно круглое. Надо посмот-
реть на руки!»

- Нежная моя, - под эту фразу Прибылов взял в
свои ладони руки жены.

«Нет, надо искать следы изменений на лице!
Какие у нее сегодня брови? А вчера какие были?!
Кем она была вчера - блондинкой, брюнеткой? Не
помню... Что она еще придумала? Что я должен
искать?» - суетились мысли в голове Прибылова.

- Ты что, действительно ничего не замечаешь? -
жена кокетливо закружилась на месте.

«Может, в квартире ремонт? Или появилась но-
вая тумбочка? Люстра старая, бра так же  криво ви-
сит... Ковер? Такой же пыльный... Что же? Что же?!»

- Господи! Ну ты совсем тормозной стал! - не
выдержала жена, спасая положение. - Сегодня 17
апреля - день нашей свадьбы! Я дочку к маме от-
везла! Мы сегодня с тобой - молодожены!

- И тапочки у тебя новые, - облегченно вздохнул
Прибылов и дал себе честное слово - каждое утро
проводить ревизию внешности жены и обстановки
квартиры, чтобы больше никогда так не мучиться.

Амир ДАУТОВ,
долгоженец

НЕ ЗАМЕТИЛ...
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